
ВОЗМОЖЕН ЛИ ТРАМВАЙ-ГРУЗОВИК? В
перспективе в столице может быть налаже-
на система перевозки грузов с помощью
трамваев, сообщил в четверг, 8 июня, заме-
ститель руководителя Департамента транс-
порта и связи Москвы Александр Воробьев.
В четверг в Москве прошел Транспортный
симпозиум, который приурочен к Дням Ве-
ны. С австрийской стороны в симпозиуме
принял участие глава городского совета Ве-
ны по развитию и транспорту Рудольф Ши-
кер. Он рассказал, что в Вене трамваи возят
грузы от больниц и госпиталей до централь-
ной прачечной, осуществляют грузопере-
возки между складами запчастей и завода-
ми и между складами продукции и супер-
маркетами.

ПОГОСТЫ ДЛЯ ЖИВОТНЫХ. В ближай-
шее время в столице появится первое клад-
бище для домашних животных, сообщила
заместитель руководителя Департамента
потребительского рынка и услуг Москвы
Лариса Коржнева на пресс-конференции в
среду, 7 июня. По ее словам, кладбище бу-
дет расположено в Северо-Западном адми-
нистративном округе в районе Куркино.
Л. Коржнева также рассказала, что в насто-
ящее время уже ведется работа над проек-
том второго городского кладбища для до-
машних животных. Оно будет расположено
в районе Косино-Ухтомский ВАО.

ОБЧИСТИЛИ ДЕЗ. Вооруженный налет со-
вершен утром в пятницу, 9 июня, на дирек-
цию единого заказчика (ДЕЗ) одного из ми-
крорайонов ЮАО столицы, сообщили в пра-
воохранительных органах. В 10.15 двое не-
известных, вооруженных пистолетами, вор-
вались в ДЕЗ в доме № 3 на улице Медиков
и похитили 2,8 млн. рублей - зарплату ра-
ботников ДЕЗа, после чего с места проис-
шествия скрылись. В городе были объявле-
ны специальный план поиска преступников
по приметам, а также план «Перехват».

Глядя на то, как ведут себя некоторые
столичные жители в подъездах своих
домов, за пределами своей квартиры,

невольно сомневаешься: да полно, горо-
жане ли это? Может быть, они только вче-
ра попали  в столицу из глухого медвежье-
го угла, где о благах цивилизации и не
слыхали?

В нашем новом доме, заселенном шесть
лет назад, за первые два года несколько
раз пришлось ремонтировать  варварски
искалеченные лифты. Наконец, после не-
скольких общих собраний, разъяснений и
увещеваний перестали лифты жечь и
кромсать, повесили в них зеркала. Так что
вы думаете, находятся дикари, которые
просто заплевывают зеркала! Хотелось бы
мне понаблюдать за человеком, который,
глядя  в зеркало лифта, плюет на свое от-
ражение: увлекательное и достойное заня-
тие!

Или такая обычная и необходимая вещь,
как мусоропроводы, тоже для иных, види-
мо, экзотика, они не умеют ими пользо-
ваться. Бросают в мусоропровод не упако-
ванный в мешки мусор и даже умудряются
вытряхивать туда содержимое пылесбор-
ников из пылесосов. Пыль летит в подъ-
езд. Неудобно даже делать замечания
взрослым людям по таким поводам, но
приходится.

В иной подъезд зайдешь и страшно ста-
новится: темные стены расписаны непри-
стойностями, на полу окурки, мусор. Поче-
му страшно? Здесь живут люди, которые
себя не уважают, значит, и на достоинство
другого человека им  наплевать. 

Наш подъезд в этом году участвует в
конкурсе «Улучшаем свое жилище», побе-
дили на районном этапе. Но удивительно,
как трудно убедить людей  соблюдать эле-
ментарные правила.  Удалось добиться,
чтобы не курили в лифтах. Консьерж сле-
дит, чтобы оставляли сигареты в урне у
подъезда, а вот из окон пустые банки и
окурки по-прежнему летят. Культурные на-
выки привить трудно, а вот процесс одича-
ния идет стремительно, поэтому на каж-
дом общем собрании мы говорим об од-
ном и том же: как пользоваться общим
имуществом, как сохранять его. Если же
пустить все на самотек, то любая столич-
ная новостройка быстро превратится в за-
пущенный, дикий «медвежий угол».

ОТКУДА 
В МОСКВЕ
«МЕДВЕЖЬИ
УГЛЫ»?
Николай
ПРОХОДЦЕВ,
старший по
подъезду дома
№ 11 
по улице
Клязьминская,
САО

Тамара ХИМАКОВА,
начальник производственно-
технического отдела ДЕЗ
«Академический»:

- Если жильцу требуется ремонт в
квартире, то сначала вызывается ин-
женер-смотритель, который оценива-
ет ущерб и определяет виновника по-
вреждений. Если это огрехи строите-
лей самого дома, то ответственность
за ремонт полностью ложится на пле-
чи ДЕЗа. А в случае если, например,
вас затопил или пробил дырку в по-
толке сосед, то все расходы по ремон-
ту должен нести непосредственно он.

Александр ЕГОРОЧКИН,
ЗАО «РАУМ», директор:

- Многие москвичи, желающие от-
ремонтировать квартиру, обращают-
ся в частные лицензированные ком-
пании. Стоимость ремонта одного
квадратного метра в столице варьи-
руется от трех до шести тысяч рублей
(без учета расходов на материалы).
Можно, конечно, подыскать и более
дешевых ремонтников. Они есть в
ДЕЗах, управляющих компаниях.
Можно пригласить частных мастеров

или гастарбайтеров. Но тогда трудно
гарантировать, что вы останетесь до-
вольны результатом. 

Леонид ВАСИЛЬЕВ,
эксперт группы компаний
«Ирис»:

- На рынке услуг мы работаем с
1992 года. Проводим ремонт квартир,
ориентируясь на финансовые воз-
можности клиентов. Москвичи могут
получить консультацию у профессио-
нала в помещении диспетчерской,
специалист подготовит смету. Все ра-
боты будут выполнены в срок в соот-
ветствии с нормативными требовани-
ями. Причем за качество проведен-
ных работ мы полностью отвечаем. 

Вадим АБДРАШИТОВ,
кинорежиссер:

- Вы вовремя позвонили! Именно
сейчас в нашей квартире идет ре-
монт. Нас затопили соседи, живущие
этажом выше. Мы с женой не стали
обращаться ни в какие организации,
не стали действовать по официаль-

ным каналам, а доверились рекомен-
дациям близких знакомых, которые
недавно ремонтировали квартиру. У
нас работают не гастарбайтеры, а мо-
сквичи, всего два человека. Считаю,
что берут с меня не так уж много. Ра-
бота очень качественная.

Мария ПАРШИНА, 
главный инженер ДЕЗ
«Вешняки», ВАО:

- Если вы собрались сделать
скромный, «социальный» ремонт
квартиры, то лучше всего обратить-
ся к нашим специалистам. Если
есть возможность сделать дорогой,
«навороченный» ремонт – это уже
не по нашей части, на евроремонте
специализируются разные частные
фирмы. Но в любом случае я насто-
ятельно советую, перед тем как
приступить к ремонту квартиры,
зайти в ДЕЗ и поставить нас в из-
вестность. Мы подскажем, что мож-
но сделать без согласований, а на
какие работы требуется разрешение
жилинспекции. 

Людмила БАЛАШОВА,
домохозяйка, ул. Аргуновская,
СВАО:

- Давно надо было заняться ремон-
том квартиры. Но где найти мастеров?
Положилась на рекомендацию знако-
мой. Чуть ли не в тот же день появил-
ся молдаванин Ваня. Работали его кол-
леги быстро-быстро. Правда, за каж-
дый шаг требовали авансы. Итоговая
сумма меня едва в обморок не приве-
ла. Когда они исчезли, обнаружила,
что обои наклеены косо, ламинат по-
шел щелями, а бачок унитаза треснул.
Верно говорят: скупой платит дважды.

Игорь ДЕРЕВЯНКО,
военный пенсионер, ЮАО:

- Полтора года назад у меня в квар-
тире сделали ремонт. Я нанял бригаду
гастарбайтеров. Через год отвалилась
дорогая кафельная плитка в ванной,
потом стали отставать обои, потреска-
лась краска на потолке. Надо делать
новый ремонт. И снова наудачу я най-
му приезжих рабочих: небольших
фирм, которые смогли бы сделать мне
этот ремонт за приемлемую цену, в
Москве по-прежнему днем с огнем не
сыщешь.
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КТО И ЗА КАКИЕ ДЕНЬГИ РЕМОНТИРУЕТ 

Алексей АЛЕКСАНДРОВ:
Москва - многоликий 
город с русской душой 2

Вработе представительного форума
приняли участие руководители пра-
вительства Москвы, служб МЧС и

иностранные делегации. 
- Первая конференция прошла три года

назад в Вене, - сказал на открытии самми-
та первый заместитель мэра правительст-

ва Москвы Петр Аксенов. - Затем спасате-
лей принимали столицы Польши и Чехии.
Теперь гостей встречает Москва, которая
имеет большой опыт в ликвидации пос-
ледствий чрезвычайных ситуаций. Уверен,
что сотрудничество людей мужественных
и таких нужных сегодня профессий ста-

нет существенным вкладом в обеспечение
мирной и созидательной жизни городов
Европы. 

На форуме аккредитовались  предста-
вители более чем из двадцати стран, в
том числе Белоруссии, Испании, Велико-
британии, Австрии, Германии, Латвии,
Польши, Эквадора, Украины и других го-
сударств. Но первый день работы был
посвящен проблемам Московского реги-
она. Особый интерес вызвало выступле-
ние начальника Главного управления
МЧС России по городу Москве Александ-
ра Елисеева.

Продолжение на стр. 10

НОВОСТИ

ВАШУ КВАРТИРУ?

С 7 по 9 июня в Москве проходила четвертая Между-
народная конференция по проблемам защиты населе-
ния и территорий столиц и мегаполисов от чрезвычай-
ных ситуаций природного и техногенного характера
«Кризисный менеджмент в XXI веке. Столицы Европы
перед лицом природных и техногенных катастроф». 
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В МОСКВЕ ЖИВУТ ПРЕДСТАВИТЕЛИ
БОЛЕЕ 160 НАЦИОНАЛЬНОСТЕЙ. 
И АЛЬТЕРНАТИВЫ ИНТЕГРАЦИИ
У НАС НЕТ

От первого лица

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 20 (175), 14  - 20 июня 2006

-Алексей Олегович, Москва - город
многонациональный, куда вдоба-
вок приезжают многочисленные

представители разных народов. Как и в
любом мегаполисе, у нас не обходится по-
рой без проблем на национальной почве. И
все-таки городу удается преодолевать эти
трения. Можно ли сказать, что отсутствие
серьезных конфликтов - это результат
продуманной национальной политики го-
родских властей?

- Конечно. Поскольку определенные
проблемы в этой сфере существуют, то
должна быть и политика, направленная на
их урегулирование и на профилактику кон-
фликтов.

В Москве живут представители более
160 национальностей. Эти люди - носители
той или иной культуры. А культура - это не
только фольклор, но и стиль поведения, и
жизненные приоритеты, и традиции. На
этой почве могут возникать определенное
взаимное недопонимание, недоверие, раз-
ногласия. Зачастую негативное отношение
к приезжим переносится и на коренных мо-
сквичей ряда национальностей.

- В чем проявляются особенно тревож-
ные тенденции?

- Я бы не сказал, что сегодня происходит
всплеск межнациональной нетерпимости.
Но тревожные тенденции, конечно, есть. И
одна из основных задач нашего комитета
состоит не только в том, чтобы не допус-
кать конфликтов на межнациональной поч-
ве, но и исключить даже малейшие предпо-
сылки для таких конфликтов. Сами пони-
маете, начинаясь с малого, они могли бы
привести к своего рода эпидемии, а в ко-
нечном счете - к разрушению государствен-
ности. В нашем многонациональном госу-
дарстве нужно с огромной энергией, убеж-
денностью и верой в здоровое националь-
ное самосознание граждан противодейст-
вовать национализму, экстремизму, ксено-
фобии или, как сейчас говорят, мигранто-
фобии.

- Но не провоцируют ли подчас сами
приезжие все эти «фобии»? Есть факты, ко-
гда слишком беспардонно они себя ведут,
откровенно лезут со своим уставом в чу-
жой монастырь... 

- Я не вижу каких-то попыток навязывать
нам, как вы говорите, «свой устав». Приез-
жающие к нам мигранты - бывшие гражда-
не СССР. И альтернативы интеграции у нас
нет. Москва - целостное образование со
сложившейся культурой. Миграционная
политика здесь - один из составных эле-
ментов национальной политики. Некоторая
напряженность в обществе, о которой мы с
вами говорим, - это прежде всего следст-
вие недостаточно продуманной миграцион-
ной политики федерального правительст-
ва. Сегодня субъект РФ почти полностью
исключен из процесса регулирования ми-
грационных потоков. Тем не менее мы ста-
раемся, насколько можем, влиять на поло-
жение - в частности, на рынке труда в горо-
де. Работает Межнациональный консульта-
тивный совет (МКС) при правительстве Мо-
сквы - совещательный орган под эгидой
нашего комитета. Сегодня статус МКС по-
вышен, возглавляет его заместитель мэра
Москвы Валерий Виноградов, курирующий
в том числе и деятельность нашего комите-
та. В состав руководства совета входят два
представителя от национально-культурных
автономий. У совета есть рабочий орган -
избираемый президиум, куда включены ру-
ководители рабочих групп.

В августе прошлого года была принята
многоцелевая среднесрочная программа
«Москва многонациональная». В ней - де-
вять подпрограмм. Названия рабочих групп
практически аналогичны этим подпрограм-
мам. А это и разработка законодательных
инициатив и нормативных документов по
вопросам национальной политики, мигра-
ционного учета и т.д., и подготовка москов-
ских нормативных документов, и меры от-
ветственности за разжигание межнацио-
нальной вражды и пропаганды националь-
ной исключительности. Все это вместе взя-
тое - единый фундамент, который опреде-
ляет стратегию и на котором строится вся
наша работа.

Миграционная политика - один из самых
мощных элементов, влияющих на напря-
женность в межнациональных отношениях.
Хочу заметить, что мигрантофобия у нас
существует только по отношению к опреде-
ленным нациям. Вы знаете, откуда больше
всего в Москве трудовых мигрантов? Из Ук-
раины. Но с ними особых проблем не воз-
никает (разве только на уровне анекдотов).
Нет их и с белорусами. Много в Москве
приезжих-молдаван, с которыми в межна-
циональных отношениях трения случаются
крайне редко, несмотря на известные поли-
тические сложности. Трудовые мигранты
приезжают в Москву даже из Прибалтики,
и никто на это болезненно не реагирует.
Мигрантофобия у москвичей проявляется
в основном тогда, когда дело касается
представителей кавказских и среднеазиат-

ских республик. И эта особенность требует
отдельного изучения.

- По мнению председателя Мосгордумы
Владимира Платонова, законопроект, вво-
дящий в России уведомительный порядок
регистрации трудовых мигрантов, может
иметь для Москвы негативные последст-
вия.

- Я с этим полностью согласен. В соот-
ветствии с законопроектами, уже приняты-
ми Госдумой в первом чтении («О внесении

изменений в Федеральный закон «О право-
вом положении иностранных граждан в
Российской Федерации» и о признании ут-
ратившими силу отдельных положений Фе-
деральных законов «О внесении изменений
и дополнений в некоторые законодатель-
ные акты Российской Федерации», «О ми-
грационном учете иностранных граждан и
лиц без гражданства в Российской Федера-
ции»), гражданин любой бывшей союзной
республики (за исключением Грузии и Тур-
кменистана), прибыв в Москву и направив
об этом почтой соответствующее уведом-
ление, становится легальным мигрантом. И
претензий к нему быть не может - только в
силу того, что у него есть «квиток» с почты,
подтверждающий сам факт отправки этого
уведомления. А что написано в этом уведо-
млении - большой вопрос.

Авторы законопроектов убеждают нас,
что это будет способствовать легализации
незаконных мигрантов. Допустим. Но воз-
никает другая проблема. Представьте: от-
правив уведомление, мигрант обращается
в Федеральную миграционную службу за
разрешением на работу. ФМС отказать ему
не может - у нее нет оснований. В законо-
проекте сказано, что отказать в разреше-
нии на трудоустройство можно лишь в том
случае, если у мигранта были судимости
или он незаконно пересек границу и т.д. Но
если прибывший в Москву гражданин дру-
гой страны законопослушен, то проблем с
разрешением на трудоустройство у него в
принципе быть не может. И при этом никто
не примет во внимание, что, например, на
рынке труда по данной специализации есть
очередь на трудоустройство из жителей
Москвы, Подмосковья, других российских
регионов. А почему?

Указанные законопроекты предусматри-
вают отмену согласований в вопросах вы-
дачи разрешений между ФМС и территори-
альными органами исполнительной власти,
ведающими сферой труда и занятости на-
селения. И складывается ситуация, когда
практически любой гражданин из ближне-
го зарубежья приобретает равные права с
гражданами Российской Федерации!

Более того, любой мигрант, купив справ-
ку о том, что он отработал неделю в каком-
нибудь ОАО «Лютик», или действительно
там отработав, может прийти на биржу тру-
да и потребовать себе... пособие по безра-
ботице. Причем законных оснований для
отказа ему в этом нет!

- Получается, авторы законопроектов
все эти соображения не учли?

- Они не учли и многого другого. Поэто-
му сейчас и возникает масса вопросов. Мы
провели много встреч с депутатами Мос-
гордумы и Госдумы РФ, приглашали на эти

совещания людей, имеющих профессио-
нальное отношение к вопросам миграции -
от рядового участкового до руководителя
управления ФМС по Москве. Есть разные
точки зрения, высказываются самые раз-
ные опасения. Сейчас мы в стадии выра-
ботки консолидированного решения. 

- Трудовые мигранты, как известно, при-
бывают и в другие страны. Может ли зару-
бежный опыт стать для нас в этом плане
базовой моделью?

- Безусловно, зарубежный опыт надо
учитывать. Но не стоит слепо его копиро-
вать. У каждой страны - свои особенности, а
в таком большом государстве, как Россия,
надо учитывать особенности каждого реги-
она. В Москве - одна ситуация, на Крайнем
Севере - другая. Поэтому повторюсь еще
раз: нецелесообразно полностью исключать
региональные и местные власти из процес-
са регулирования трудовой миграции.

Сейчас в России (и в Москве в частно-
сти) в сфере регулирования миграционных
потоков сложилась прямо-таки парадок-
сальная ситуация. С одной стороны, столи-
це нужны рабочие руки, но не какие-нибудь
любые «руки», а специалисты определен-
ных профессий. Нужны, скажем, рабочие
со средним специальным образованием. А
в Москву едут люди из сельских районов
республик Средней Азии, не только не име-
ющие такого образования, но зачастую да-
же не знающие русского языка! Вот почему
мы говорим сегодня о том, что в странах
СНГ надо создавать наши представительст-
ва, которые с учетом установленных крите-
риев вели бы отбор трудовых мигрантов
непосредственно там.

- Но пойдут ли в том же Таджикистане
или Азербайджане на то, чтобы отбор по-
тенциальных гастарбайтеров проводился
именно там? 

- Думаю, им это тоже выгодно. Ведь при-
бывающие сегодня в Россию трудовые ми-
гранты совершенно бесправны, у них нет
социальных гарантий. К примеру, человеку
ни вызвать врача, не имея страхового поли-
са, ни вызвать «скорую» на строительный
объект, в «коробку» или вагончик, где
ютятся трудовые мигранты.

Вопрос организации отбора трудовых
мигрантов мы уже прорабатываем с Кирги-
зией, готовим соответствующий проект со-
глашения.

Дело в том, что существующая процеду-
ра оформления трудовых мигрантов имеет
много недостатков. Сначала работодатели,
планирующие привлечь иностранную рабо-
чую силу, подают заявки в специальные
подразделения при префектурах или при
отраслевых комитетах и департаментах
правительства Москвы. После того как за-
явка прошла согласование в органах регио-
нальной власти, она рассматривается экс-
пертной комиссией управления Федераль-
ной государственной службы занятости на-
селения по городу Москве. Члены комис-
сии разбираются, чем вызвана необходи-

мость привлечения иностранных работни-
ков, и, если они согласны с доводами рабо-
тодателя, выдают разрешение. Сами же
разрешительные документы оформляются
в управлении Федеральной миграционной
службы по городу Москве.

Каждый год сотрудники разных ве-
домств на уровне субъекта Федерации оп-
ределяют, сколько трудовых мигрантов и
в какую отрасль необходимо привлечь. В
итоге появляется «исторический доку-
мент» - постановление Правительства РФ
о квотах на привлекаемую иностранную
рабочую силу из безвизовых стран и
стран, с которыми заключены соглашения
о безвизовом въезде. И знаете, что там на-
писано? Только одна цифра. Например:
«Москва - 40 тысяч человек».

- А 40 тысяч - это мало, вы хотите ска-
зать?

- Дело не в том, много или мало. Дело в
том, что в документе нет указания ни на
специальность, ни на квалификацию ра-
ботников. Одна голая цифра!

Проблема трудовой миграции имеет
две стороны. Первая - контроль за соблю-
дением миграционного законодательства,
сроков регистрации, правил въезда и т.д.
Другая - социально-трудовые отношения.
Это регулирование рынка труда, социаль-
ные гарантии и все остальное. Между тем
ФМС по своей сути является фискаль-
ным, правоохранительным органом. Так
вот, контроль за соблюдением федераль-
ного миграционного законодательства
должен быть функцией ФМС, это бес-
спорно, а регулирование социально-тру-
довых отношений - компетенция регио-
нальной власти. И между ними необходи-
мо тесное взаимодействие.

- В Комплексе городского хозяйства
правительства Москвы сегодня заняты
тысячи гастарбайтеров. Учитываются ли

потребности комплекса при определении
квот на иностранную рабочую силу?

- С Комплексом городского хозяйства
взаимодействовать все-таки проще. В него
входят государственные органы исполни-
тельной власти, заявки оттуда подаются
официальным путем. В отличие от частных
фирм здесь все абсолютно прозрачно. 

- Алексей Олегович, в сферу вашей ответ-
ственности входят и отношения Москвы с Бе-
лоруссией. В последнее время в этой респуб-
лике для нужд города закупаются автобусы,
средства малой механизации. Чего ожидать в
этом плане в ближайшем будущем?

- Белорусские производители не раз
выигрывали тендеры по поставкам в Мо-
скву самой разной продукции, в том числе
применяющейся в Комплексе городского
хозяйства. Вообще наши отношения с Рес-
публикой Беларусь развиваются очень ди-
намично, и если взять общую сумму това-
рооборота между нашими странами, то на
Москву приходится чуть меньше полови-
ны. Так, Москва по-прежнему много заку-
пает в Белоруссии - в том числе экологи-
чески чистого продовольствия очень вы-
сокого качества. Закупки будут продол-
жаться и для Комплекса городского хо-
зяйства. Динамично развиваются отноше-
ния между ЗиЛом и МАЗом. На базе ЗиЛа,
например, изготавливается различная
уборочная техника.

В декабре прошлого года состоялся Со-
вет делового сотрудничества, а по сути -
совместное заседание правительства Мо-
сквы и Совета министров РБ, на котором
был принят ряд серьезных решений. Мэ-
ром Москвы Юрием Лужковым и премьер-
министром белорусского правительства
Сергеем Сидорским было однозначно заяв-
лено, что встречаться надо чаще. И теперь
мы проводим заседания Совета делового
сотрудничества четыре раза в год. Вот и не-
давно я вернулся из Витебска, где прошло
очередное такое заседание. Прошло, кстати
сказать, очень продуктивно.

Особо хотелось бы подчеркнуть, что на-
ше сотрудничество носит конструктивный
характер. Мы занимаемся не политикой, а
реальными делами: строим, торгуем, про-
водим ярмарки выходного дня. Москвичи
уже привыкли к тому, что в те или иные
районы города по пятницам из Белоруссии
прибывает колонна грузовиков с продо-
вольствием и промтоварами. Сегодня идет
речь о создании в нашем городе (в Южном
административном округе и на МКАД)
крупных комплексов оптовой и розничной
торговли белорусскими товарами. В пове-
стке дня также открытие магазинов или от-
делов по продаже таких товаров.

- Алексей Олегович, вернемся, однако, к
тому, с чего начался наш разговор. Как ме-
няется национальный состав столицы?
Правомерны ли опасения, что через не-
сколько десятков лет национальный ба-
ланс в Москве может нарушиться, а это, в
свою очередь, приведет к событиям напо-
добие парижских?

- Такого, как в Париже, не будет. Но у
нас, увы, не исключены эксцессы, активной
силой которых станут не приезжие. И надо
сделать все, чтобы этого не допустить.

Москва всегда была многонациональ-
ным городом. Однако если сравнивать ми-
грантов советских времен и нынешних, вы
увидите существенную разницу. Тогда в
Москву ехали лучшие представители союз-
ных республик. Это были люди, которых
приглашали на партийную и советскую ра-
боту, национальная творческая элита - ар-
тисты, журналисты и т.д. После распада
СССР столица России стала привлекать лю-
дей других категорий. Их единственная
цель - заработать на хлеб насущный, про-
кормить семьи, оставшиеся на родине. А
разговоры о том, что мигранты, дескать,
едут к нам для того, чтобы вытеснить рус-
скую культуру и насадить свою, мягко гово-
ря, не соответствуют действительности.

Статистика по прибывающим на терри-
торию Москвы мигрантам такова. Числен-
ность китайцев в нашем городе за послед-
ние годы (период между переписями насе-
ления в 1998 и 2002 гг.) увеличилась в 35
раз, вьетнамцев - в 14, таджиков - в 12,
азербайджанцев - примерно в 5 раз. Тем не
менее основное население Москвы состав-
ляют представители славянских народов.
Более 84 процентов населения нашего го-
рода - русские. И корни национальной
культуры, заложенные предками и разви-
вающиеся усилиями наших современни-
ков, в Москве были и остаются крепкими,
здоровыми, плодоносными.

Беседу вел
Владимир МОХОВ
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Алексей АЛЕКСАНДРОВ:

МОСКВА - МНОГОЛИКИЙ ГОРОД 
С РУССКОЙ ДУШОЙ 
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На прошлой неделе доклад-
чик Парламентской ас-
самблеи Совета Европы

Дик Марти выступил с разоблаче-
ниями американской глобальной
«паутины» центров тайного со-
держания под стражей и практи-
ки выдачи заключенных. Факти-
чески он обвинил власти ряда ев-
ропейских стран в том, что вме-
сте с ЦРУ они участвовали в этих
незаконных действиях и могут
быть признаны ответственными
за нарушения прав человека.

Смелость Марти, конечно, за-
служивает похвал. Но удивляться
и тем более делать из этого сен-
сацию, пожалуй, не стоит. Надо
просто глубже проанализиро-
вать, что на самом деле происхо-
дит.

Америка фактически объяви-
ла себя «господином мира». Где-
то это заявлено на официальном
уровне, где-то маскируется под
идеи внедрения «свободы и де-
мократии». Но, по сути дела, ми-

ровую политику американцы
приватизировали. И даже прива-
тизировали понятие «междуна-
родное сообщество». Как только
что-то где-то происходит, по их
мнению, не так, они осуждают
это от имени... всех стран. И на-
вязывают миропорядок, который
выгоден им. ООН и ОБСЕ факти-
чески тоже находятся под конт-
ролем американцев. Они же в
полной мере используют инстру-
ментарий НАТО для достижения
собственных военно-стратегиче-
ских целей.

«Товарищ волк» (терминоло-
гия нашего президента) создал и
своеобразную систему наказания
непослушных - тот же Гаагский
трибунал, базу в Гуантанамо, где
американцы вершат правосудие в
своем понимании. По некоторым
данным, тайные захваты подозре-
ваемых террористов и их уничто-
жение предусмотрены секретным
распоряжением Дж. Буша, отдан-
ным после 11 сентября 2001 года.

Вот и создали систему тайных тю-
рем в рамках уже созданной схе-
мы мирового господства. Там
мнимых и настоящих террористов
можно допрашивать, невзирая на
законодательные ограничения в
области пыток.

Делается все это за спиной у
ПАСЕ, с молчаливого согласия
властей большинства европей-
ских стран, которые тем самым
ставят себя,  по сути, в положе-
ние марионеточных режимов.
Вопреки своему законодательст-
ву и международным нормам
они беспрекословно подчинают-
ся ЦРУ и госдепу США. Кто-то,
как Саакашвили в Грузии или
Ющенко на Украине, подчинен
Вашингтону полностью. Кто-то
просто зависим от него в каких-
то вопросах.

Дик Марти обвинил 14 стран,
большинство из которых  входят
в НАТО. Другими словами, обна-
жился тот факт, что в альянсе
продолжается откровенная дик-
татура со стороны США. Я сам не
раз имел возможность убедиться
в ее наличии, когда вроде бы не-
зависимые и равноправные парт-
неры на глазах меняли свою по-
зицию, если этого требовал Ва-
шингтон. Скажем, как только на
совместном заседании постоян-
ного совета «Россия - НАТО» кто-

то пробовал прислушаться к на-
шим аргументам, тут же следо-
вал «окрик» со стороны минист-
ра обороны США.

На деле в НАТО есть лишь
два-три серьезных игрока, кото-
рые пытаются мыслить само-
стоятельно, с учетом своих на-
циональных интересов. Это Гер-
мания, Франция и в какой-то ме-
ре Бельгия. Но одиночкам, как
правило, выламывают руки, и
достигается «консенсус», кото-
рый, по сути своей, является ди-
ктатурой. Так было, например,
когда принималось решение по
бомбардировкам Югославии. Не
все страны альянса с первого
раза дали на них добро, после
этого началось массированное
давление. К примеру, на бывше-
го министра обороны Германии
Рудольфа Шарпинга. Едва мы
стали конструктивно сотрудни-
чать с ним в югославском воп-
росе, как тут же в прессе появи-
лись язвительные карикатуры.
Мощный прессинг привел к его
отставке.

В списке, приведенном Диком
Марти, фигурирует даже нейт-
ральная Швеция, которая в НАТО
не входит, но где  тоже есть силы,
играющие роль клевретов США.
Фигурирует Босния и Герцегови-
на, где американцы сегодня до-

минируют и своим военным при-
сутствием, и путем оказания фи-
нансовой помощи. Фигурируют
Польша и Румыния, которые ре-
тиво доказывают свою предан-
ность заокеанским хозяевам.

Швейцарцу Марти расследо-
вание сообщений о тайных тюрь-
мах ЦРУ было поручено после
публикаций в американских
СМИ. Они рассказывали, что еще
с начала войны в Афганистане
ЦРУ размещает наиболее важ-
ных пленников в секретных
тюрьмах на территории различ-
ных стран. ПАСЕ это возмутило.
Но почему европейские парла-
ментарии молчали, когда наши
телевизионщики рассказали о
наличии такой же тюрьмы на
территории Украины? Нужно
знать механизм работы ПАСЕ:
там редко реагируют на «сторон-
ние» сигналы, исходящие из
России. Тем более если они каса-
ются «оранжевой» Украины.

На мой взгляд, мы должны
поддержать Марти, дабы добить-
ся истины. Россия может потре-
бовать проведения расследова-
ния в рамках какой-то междуна-
родной комиссии. Мы словно за-
были, что после Второй мировой
войны человечество доверило
нам быть гарантом своей безо-
пасности. Россия и сегодня -
один из пяти постоянных членов
Совета безопасности ООН. Если
наши спецслужбы обладают до-
кументальными фактами (без

них, сами понимаете, не появи-
лось бы и наделавшее столько
шума телевизионное расследова-
ние по Украине), касающимися
размещения тайных тюрем ЦРУ,
их надо официально представить
в ПАСЕ. Не журналист должен это
делать, а российский МИД.

Впрочем, в самих «засветив-
шихся» странах доклад Марти
особого шума не произвел. Они
делают вид, будто ничего не
произошло. Может, и нам вести
себя так в тех случаях, когда та
же ПАСЕ «клюет» нас по делу и
без дела? Из ПАСЕ и впрямь зву-
чит много лжи, особенно по ситу-
ации в Чечне. А нам надо актив-
нее использовать эту организа-
цию в своих интересах. Ведь мы
платим на ее содержание нема-
лые деньги, но пока не можем да-
же организовать там серьезное
обсуждение об  укрывательстве
на Западе некоторых лидеров че-
ченских боевиков.

С другой стороны, нам надо
быть образцом в демократиче-
ском поведении. Не только Евро-
па - весь мир ждет появления
своеобразного лидера честности.
Сегодня всюду действует форму-
ла «Думаешь одно, говоришь
другое, делаешь третье». Но мир
от этого устал. Люди ждут, чтобы
кто-то честно думал, честно гово-
рил и честно действовал. Россия
вполне способна при определен-
ных усилиях явить собой такой
честный образец.

Леонид ИВАШОВ,
вице-президент Академии
геополитических проблем,
доктор исторических наук,
генерал-полковник

Недавно стало известно, что гото-
вится новый закон о театре. В ка-
ких недрах - понять трудно. Нас,

людей театра, несколько раз собирали
и в Союзе театральных деятелей, и в
Администрации Президента для обсуж-
дения проекта. Если в двух словах, он
гласил, что театры переводятся в ре-
жим автономии, то есть самоуправле-
ния и практически - самоокупаемости.
Значит, многие театры лишатся госу-
дарственных дотаций.

Но самоокупаемость театров в прин-
ципе невозможна. Нигде в мире такого
нет. Самоокупаемость предполагает по-
становку только кассовых, коммерче-
ских спектаклей, привлекающих, как
правило, нетребовательного зрителя.
То есть театрам придется обращаться к
бизнесу, который будет диктовать свою
волю, а в этом случае результат будет
тот же. Что станет с великим русским
театром? 

Сейчас в Москве все театры получа-
ют финансовую поддержку государст-
ва, и вреда от этого нет. Государство не
определяет их репертуарную политику,
не сковывает свободу творчества. Лю-
ди, разрабатывающие новое законода-
тельство, явно не понимают самой сути
организации театрального дела. Я при-
сутствовал на многих обсуждениях за-
конопроекта, но ни разу не видел тех,
кто его придумал и кто ответил бы за
идеи, выраженные на бумаге.

Я принадлежу к тем, кто, по мнению
вышестоящих товарищей, ничего не по-
нимает в экономике. Я уже проходил

борьбу с бредовыми идеями. В 92-м го-
ду кому-то пришло в голову объединить
Министерство культуры с ведомством,
ответственным за туризм. Я, тогда ми-
нистр культуры, был категорически про-
тив. Не хлопнул дверью, но в знак про-
теста из министерства ушел. Вышестоя-
щему господину (не хочу называть его
имени) сказал в глаза: «Вы совершаете
огромную ошибку, и она стране будет
стоить многих денег. Хотя бы потому,
что по всей России придется вывески
менять. А через полгода, в крайнем слу-
чае через год, их опять придется ме-
нять». И я оказался прав. Но до сих пор
никто за те перемены не ответил.

Непродуманная реорганизация теат-
ров, как и любая непродуманная рефор-
ма, тоже будет стоить денег. Сейчас те-
атр не нуждается в спасении. Мы вышли
из тупика, в который были загнаны в на-
чале девяностых годов, когда нас тоже
хотели лишить дотаций. Четыре года на-
зад опять было подобное наступление

на театр, но мы свои позиции отстояли.
Надо отдать должное Николаю Губенко,
который работал тогда в Госдуме: он
оперативно нас собрал, привел к тому
реформатору, которому мы очень долго
говорили, что он неправ, а он все откла-
дывал рассмотрение проблемы. За эти
четыре года, как видим, театр не утонул.
Наоборот, открылись новые театры, и
антреприза находится уже на более вы-
соком уровне, и весь российский театр
развивается в условиях цивилизованно-
го рынка. Нецивилизованность нашего
общества проявляется в том, что объект
реформирования понятия не имеет, за-
чем оно и с кем это выяснять. Протесту-
ем, но вслепую, не зная, кому выражать
протест.

На протяжении многих лет государ-
ство практически не заботилось о меди-
цине, образовании, культуре, армии. Я
очень доволен, что армия все-таки за-
няла достойное место в сфере внима-
ния властей. Потому что я хочу жить в

сильном государстве, которое мировое
сообщество уважает, а кое-кто и побаи-
вается. Это тоже неплохо. Я рад, что в
этом году президентом сказаны жест-
кие слова в адрес администрации по
поводу образования и медицины. И ре-
шено повысить уровень жизни учите-
лей и медиков. Но, к сожалению, о
культуре президент не говорит ничего. 

Я уверен: в конце концов и на культу-
ру обратят не меньше внимания, чем на
наших «товарищей по несчастью». Но,
боюсь, по дороге мы потеряем много
талантов.

С давних времен Россия славилась
своим театром. Русский театр и сейчас
высоко котируется во всем мире, не-
смотря на все препоны. Я на днях  полу-
чил из Испании посылку с сувенирами -
маленькими фигурками великих людей
планеты. Меня попросили представить
им список русских гениев.  Кого я на-
звал: там и Лев Толстой, и Чехов, и Ша-
ляпин, и Ермолова, многие драматиче-
ские актеры, киноактеры. И вот что пи-
шут из Испании: «Мы хотим на деньги
от продажи этих фигурок помочь рус-
ским актерам, особенно пожилым». Как
же это благородно!

Наши пожилые актеры имеют звания
- и ничего больше. Неужели мы на-
столько бедны, что не можем позабо-
титься о людях, которые составляют на-
ше национальное достояние? Ведь их на

всю Россию, быть может, человек сто:
артистов, режиссеров, композиторов.
Вот в этом отношении реформа театра
нам все-таки нужна. Реформа нужна и
для того, чтобы помочь молодым арти-
стам. Ведь многие из них  начинают
жизнь с халявы, то есть с халтурной, не-
добросовестной работы, которая не ве-
дет к совершенствованию мастерства.

Я за реформу, но не за ту, в которой
нам навязывают кого-то «над» театром
- условно назовем это попечительским
советом. Представьте: в «Мастерской
Петра Фоменко» будет кем-то утвер-
ждаться на постановку... Петр Фоменко.
Это не реформа, а лишь удобный слу-
чай кому-то чем-то воспользоваться,
получить прибыль, здание, место, на
котором оно стоит...

В 1756 году императрица Елизавета
Петровна издала Указ о государствен-
ности Русского театра. И этому театру,
действующему в столицах и в провин-
ции, завидует весь мир.

Нет сейчас в России театров без го-
сударственных дотаций. Другое дело,
что в провинции деньги порой до теат-
ров не доходят. А можете себе предста-
вить, что будет при непродуманном но-
вовведении!

И вот мы бьемся, протестуем против
нового законопроекта, никто нас не оп-
ровергает, однако никто и не отказыва-
ется от нововведения. Очень жаль, что
нас не воспринимают всерьез, а только
приглашают украсить праздники. И мы
идем. Потому что верим: занавес все
равно откроется. Что бы ни было!

Юрий СОЛОМИН, 
народный артист СССР, 
художественный руководитель 
Государственного 
академического 
Малого театра

УМРЕТ ЛИ РУССКИЙ ТЕАТР

Предложение мэра Москвы
о целесообразности обра-
зования единого субъекта

Федерации на территории города
Москвы и Московской области,
по моему мнению, вызвано не
«имперскими амбициями» мэра,
как склонны считать некоторые
толкователи, а, скорее, его уста-
лостью от долголетней необходи-
мости каждодневно рассматри-
вать многочисленные проблемы,
созданные искусственным разде-
лением неделимого организма.

Многие из этих важных проб-
лем остаются неразрешимыми.
Одна из них - безучастное отно-
шение руководителей правитель-
ства Московской области к ис-

пользованию и сохранению на
территории «бывшего» лесопар-
кового защитного пояса уникаль-
ного фонда топографических
планов с подземными коммуни-
кациями и линиями градострои-
тельного регулирования, Геофон-
да, созданного тремя поколения-
ми изыскателей Мосгоргеотре-
ста, не имеющего себе равных в
России и во всем мире, позволя-
ющего получить оперативную и
достоверную информацию для
проектирования, строительства,
реконструкции, других задач раз-
вития городского хозяйства.

В 1996 году появились «Пра-
вила застройки городов... Мос-
ковской области», согласно ко-

торым выдача разрешений на
проведение топографо-геодези-
ческих работ и концентрация ма-
териалов изысканий поручались
службам районных архитекто-
ров. В результате в зоне лесо-
паркового защитного пояса сто-
лицы переплелась деятельность
проектных и эксплуатирующих
организаций Москвы и Москов-
ской области, началось дублиро-
вание дорогостоящих инженер-
но-геодезических изысканий.
Особую тревогу вызвало невы-
полнение контрольно-геодези-
ческой съемки подземных инже-
нерных сетей.

Обеспокоенное таким положе-
нием правительство Москвы об-
ратилось к правительству облас-
ти с предложением сохранить ус-
тановленный порядок выполне-
ния инженерно-изыскательских
работ и согласования проектов
на территории бывшего лесопар-
кового защитного пояса. Ответа,
однако, не последовало...

Во имя сохранения фонда Мо-
сква решила пойти на серьезные
шаги: выдача разрешений на

проведение изыскательских ра-
бот от Геонадзора г. Москвы пе-
редавалась области. Это означа-
ло, что даже Мосгоргеотрест,
имея планы территории лесопар-
ка, при поступлении к нему зака-
зов на эту территорию должен
был получать разрешение в ад-
министрации области. Сохраня-
лись престиж и экономические
интересы области. Москве, по
существу, оставались лишь
функции контроля качества по-
ступающих в фонд материалов и
заботы о его содержании. Одна-
ко ответ области был ультима-
тивным: Москва должна безвоз-
мездно передать имеющиеся у
нее геодезические и картографи-
ческие материалы на террито-
рию лесопарка.

Судьба фонда была определе-
на - он оказался обречен!

Шли годы. Ситуация не меня-
лась...

Газета «Московская среда»
(5-11 марта 2003 года) опубли-
ковала мое открытое письмо
полномочному представителю
Президента Российской Федера-

ции в Центральном федераль-
ном округе Г.С. Полтавченко под
заголовком «Лесопарк - под за-
щиту столицы». Я писал о некор-
ректной позиции администрации
области: о грубых нарушениях
ею правил сохранения санитар-
ной зоны вокруг источников
питьевого водоснабжения Моск-
вы, попытках разделения единой
системы водоснабжения столи-
цы, чреватых серьезными соци-
ально-политическими, экономи-
ческими и экологическими пос-
ледствиями. Подчеркивал, что
разногласия и конфликты на
территории бывшего лесопарка
происходят во всех сферах хо-
зяйственной деятельности, в
проектировании, строительстве
и инженерных изысканиях. На-
дежды на их мирное разрешение
не было. Разрушая фонд топо-
графических планов, Москов-
ская область не только несла и
несет существенный экономиче-
ский ущерб, но и создает ситуа-
цию, гарантирующую лавину
аварий на территории централь-
ных районов области в будущем.

Нынешнее предложение Луж-
кова - выход из этого тупика!

Город и его пригородная зона -

единый организм, разорвать ко-
торый нельзя.

До так называемой перестрой-
ки город был хозяином своего ле-
сопаркового защитного пояса и
нес все расходы по его содержа-
нию (из городского бюджета и в
настоящее время расходуются
значительные средства). Новые
социальные преобразования, пе-
реход от централизованного пла-
нирования и директивного рас-
пределения ресурсов к рыночным
отношениям заставили руководи-
телей регионов по-другому отно-
ситься к собственности. Поэтому
одновременно с переходом к ры-
ночным отношениям следовало
пригородную зону города Моск-
вы объявить собственностью  го-
рода. К сожалению, это не было
сделано, но лучше поздно, чем
никогда. Только при таком усло-
вии пригородная зона сможет вы-
полнять свои функции. Столице
России негоже задыхаться в пре-
делах кольцевой автодороги!

Слияние не сделает субъект
Федерации «плохо управляемым
монстром», как высказался под-
московный губернатор, оно, без
сомнения, будет способствовать
решению острых проблем.

Иосиф КАРАСИК,
заслуженный работник геодезии
и картографии РФ, почетный
строитель Москвы, кандидат
технических наук, начальник
Геонадзора г. Москвы  
(январь 1989 - февраль 2002 гг.)

РАСЧЛЕНИТЬ НЕЛЬЗЯ СОЕДИНИТЬ?

«ТОВАРИЩ ВОЛК» МИРУ НЕ ТОВАРИЩ
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МИР ЖДЕТ «ЛИДЕРА ЧЕСТНОСТИ» – 
ЧТОБЫ  КТО-ТО ЧЕСТНО ДУМАЛ, 

ЧЕСТНО ГОВОРИЛ
И ЧЕСТНО ДЕЙСТВОВАЛ



Жители реконструируемых домов
в центре Москвы должны получать
квартиры в пределах Центрального
административного округа, заявил в
пятницу, 9 июня, пресс-секретарь
мэра Москвы Сергей Цой. Так он
прокомментировал появившиеся в
средствах массовой информации
сообщения о том, что жителей дома
по адресу: Страстной бульвар, 12,
строение 1 хотят отселить в Бутово.
По словам С. Цоя, мэр дал жесткое
поручение разобраться с ситуацией
и провести объективное служебное
расследование. «Если в его ходе вы-
яснится, что какой-либо ретивый чи-
новник все-таки предлагал жильцам
квартиры в Бутове, он будет немед-
ленно уволен», - привел пресс-сек-
ретарь слова Ю. Лужкова.

«Решение любых комиссий, в том
числе и по признанию домов аварий-
ными, не является основанием для
отселения жильцов в другой округ»,
- подчеркнул С. Цой.
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Мосгордума на заседании в сре-
ду, 7 июня, приняла в первом чтении
проект постановления с законода-
тельной инициативой внесения по-
правки в Кодекс РФ об администра-
тивных правонарушениях. Поправка
продлевает с двух до шести месяцев
срок рассмотрения дел о нарушении
Правил дорожного движения. На за-
седании автор поправки депутат Ва-
лерий Шапошников отметил, что за-
частую лица, в отношении которых
ведется производство по делу об ад-
министративном правонарушении в
области дорожного движения, затя-
гивают рассмотрение этих дел.

«Согласно ст. 4 и ст. 5 Кодекса об
административных правонарушени-
ях, спустя два месяца со дня совер-
шения нарушения постановление по
делу об административных правона-
рушениях не может быть вынесено,
так как истекает срок давности при-
влечения к ответственности», - рас-
сказал В. Шапошников. По его сло-
вам, многие нарушители для затяги-
вания срока рассмотрения дела ис-
пользуют различные уловки. 

Таким образом, для вынесения по-
становления о привлечении к админи-
стративной ответственности двух ме-
сяцев со дня совершения правонару-
шений оказывается недостаточно.
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ПРОВОЛОЧКИ
БОЛЬШЕ 
НЕ ПОМОГУТ?

ОТСЕЛЕНИЕ - 
В ПРЕДЕЛАХ ОКРУГА

4
СДЕЛАТЬ РАБОТУ ВСЕХ ПОДРАЗДЕЛЕНИЙ ЖКХ 
БОЛЕЕ КАЧЕСТВЕННОЙ -
ЭТО И ЕСТЬ ЦЕЛЬ 
ПРОВОДИМОЙ В ОТРАСЛИ РЕФОРМЫ
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Ущерб, причиненный вандалами
пригородному комплексу Москов-
ской железной дороги, за пять меся-
цев текущего года превысил 10 млн.
рублей, сообщили в четверг, 8 июня,
в службе по связям с общественно-
стью МЖД. От набегов вандалов пре-
жде всего страдают электропоезда
пригородного сообщения. Только на
восстановление 17 тыс. кв. метров
утолщенного стекла было затрачено
более 5 млн. рублей. В негодность
приведено более 10 тыс. мягких ди-
ванов, на их ремонт израсходовано 2
млн. 488 тыс. рублей (за аналогичный
период прошлого года - 1 млн. 995
тыс.). Затраты на приобретение ис-
порченных или украденных багажных
полок, замков переходных дверей и
ручек составили 2 млн. 243 тыс. руб-
лей (в прошлом году 1 млн. 806 тыс.). 

По данным МЖД, ущерб от под-
жогов (умышленных или из-за не-
потушенного окурка) за пять меся-
цев составил 601 тыс. рублей. Рабо-
та по ремонту электричек кипит во
всех ремонтных депо практически
круглосуточно, а после некоторых
футбольных матчей на ремонт часто
загоняются целые составы приго-
родных поездов.

ЭЛЕКТРИЧКИ 
КАК «ДЕВОЧКИ 
ДЛЯ БИТЬЯ»

Вначале мая первым замес-
тителем руководителя Де-
партамента жилищно-ком-

мунального хозяйства и благоус-
тройства Москвы назначен Ми-
хаил Рыбальченко.

Михаил Борисович родился в
октябре 1954 года в Москве,
окончил Московский станкоинст-
рументальный институт и Мос-
ковскую высшую школу управле-
ния. С 1993 года работает в орга-
нах исполнительной власти сто-
лицы. Был главой управы района
Братеево, заместителем префек-
та Юго-Восточного округа.

По прошествии 30 дней в но-
вой должности Михаил Рыбаль-
ченко поделился своими плана-
ми с корреспондентом «МС».

- Михаил Борисович, за какие
направления работы департа-
мента вы отвечаете и какие за-
дачи вам предстоит решать?

- Это экономические и имуще-

ственные вопросы, реформа жи-
лищно-коммунального хозяйства.
За последние годы в Москве
сделан, можно сказать, прорыв в
сфере ЖКХ. Совершенно по-ино-
му, чем десять лет назад, выгля-
дят столичные дороги, дворы и
подъезды, парки и скверы. Более
прозрачной и удобной для горо-
жан стала система начисления
коммунальных платежей. С при-
ходом в ЖКХ частных предприни-
мателей растет конкуренция в
этой сфере, а значит, становятся
более качественными предостав-

ляемые услуги. Но самый глав-
ный прорыв произошел в отно-
шении москвичей к своему горо-
ду. Люди начали создавать объе-
динения собственников, учиться
беречь свое жилье, участвовать в
ремонте и благоустройстве.

Теперь пришло время двигать-
ся дальше. Перед нами стоит за-
дача - сделать работу всех под-
разделений ЖКХ более качест-
венной и стабильной, добиться
эффективного расходования
бюджетных средств, продолжить
дебюрократизацию отрасли,
обеспечить приток в ЖКХ малого
бизнеса и молодых кадров.

- Ваша кандидатская диссер-
тация – о применении в город-
ском хозяйстве информацион-
ных технологий. Найдет ли она
практическое применение в ра-
боте Департамента жилищно-
коммунального хозяйства?

- Что такое информационные

технологии? В первую очередь
возможность обладать полной и
достоверной информацией.
Только опираясь на полную и до-
стоверную информацию, можно
принимать взвешенные решения
в различных сферах жизнедея-
тельности города. Внедрение ин-
формационных технологий в
ЖКХ позволяет контролировать и
экономить потребление ресур-
сов, вести мониторинг состояния
окружающей среды, инженерной
инфраструктуры, оптимизиро-
вать процессы управления. Для

жителей все это в конечном счете
означает повышение качества ус-
луг, экономию времени и
средств. Поэтому сегодня инфор-
мационные технологии применя-
ются департаментом все шире.

- Михаил Борисович, по вашим
прежним должностям вы извест-
ны как сильный организатор, ру-
ководитель, способный решать
задачи любой сложности.  Каких
перемен ждать москвичам с ва-
шим приходом в Департамент жи-
лищно-коммунального хозяйст-
ва?

- Мое твердое мнение – рабо-
та властей должна быть незамет-
на для жителей. Когда все
хорошо: есть тепло, свет, горячая
и холодная вода, во дворе и
подъезде чистота и порядок, сан-
техник приходит в удобное время
(и не когда авария, а для профи-
лактики), и никто этому не удив-
ляется - значит, мы сработали
нормально. К этому и будем
стремиться.

Беседу вела
Екатерина САБЛИНА

-Проходим обкатку, ис-
пытания, - рассказы-
вает руководитель

экипажа Сергей Вавер. - Маши-
ны хоть и напоминают обличь-
ем немецкие, но это чисто
внешние сходства, а если при-
смотреться хорошенько - тут и
российские черты налицо. Ка-
бины - от КамАЗов, шасси - то-
же от КамАЗов. И сконструиро-
ваны они нашими инженерами
из компании «Доркомтехника».

Интересуюсь, а что же прин-
ципиально нового заложено в
машинах конструкторами?
Ведь немецкий «канал-мастер»
- это завод на колесах, который
и водосток, и водопровод про-
чистит, и мусор из коллектора
выловит...

- Принцип тот же - размы-
вать возникшую «пробку» в
трубопроводе либо отсасывать
ее. Делать это можно по-разно-
му, в зависимости от того, ка-
ким оборудованием оснащены
машины. У нас, например, вме-
сто вакуумного насоса стоит
водо-воздушный инжектор, бо-
лее подходящий для москов-
ских условий. В чем-то они ус-
тупают немецким машинам, в
чем-то и превосходят их - опять
же с точки зрения наших усло-
вий. Главное требование, кото-
рое предъявляют специалисты
к технике, - это надежность...

Изготовлены машины в Мо-
скве и призваны занять нишу
авариек среднего класса - ме-
жду изделиями немецких мас-

теров, супернадежных, но и
супердорогих, и привычной
всем нам техникой Арзамас-
ского завода, относительно
недорогой, но и не слишком
надежной...

Но, правда, не все удалось
сделать самим. Часть комплек-
тующего оборудования на не-
которых машинах - датского
происхождения. Интересуюсь:
а есть ли рынок сбыта? Понят-
но, что Мосводосток, Мосводо-
канал способны приобретать
эту технику, а вот доберется ли
она до российской глубинки?..

- Насчет провинции не ска-
жу, не знаю, - С. Вавер разво-
дит руками. - А вот в Москве и
ее окрестностях все чаще
встречаются московские «ка-
нал-мастера». Очень много
фирм - небольших, частных,
выполняющих ремонтные ра-
боты. И у них есть такие маши-
ны. Одна-две. Фирмы, как пра-
вило, небольшие... Финансово
им, может быть, и тяжеловато
обзаводиться такими гиганта-
ми. Но без хорошей техники се-
годня никуда. Немецкий «ка-
нал-мастер» стоит примерно
250 тысяч евро. А наш - два

«лимона», ну, максимум три.
Рублей, разумеется. Три мил-
лиона разделите на 35 («Ребя-
та, какой у нас курс евро?») -
получим 86 тысяч евро. Наша,
московская, техника в три раза
дешевле! Раньше Мосводосток
покупал импортную технику -
одну-две машины в год. А в
этом заказал сразу двенадцать
- наших, каналопромывочных,
и восемь комбинированных,
оборудованных робототехни-
кой, компьютерами. Всего же
порядка тридцати русских «ка-
нал-мастеров» трудится на мо-
сковских улицах. Понравятся
они, будем заказывать и даль-
ше... И все бы ничего, но шасси
от КамАЗа намного уступает
импортным аналогам. Импорт-
ные - надежнее...

Дождь сошел на нет. Три ре-
монтника сгрудились у водо-
сточного колодца. Сейчас зара-
ботают насосы, опустится вниз
шланг.

- Промывать засор будем, -
комментирует С. Вавер. - А
дальше посмотрим, что там, в
коллекторе. Но забираться туда
необязательно, опустим робот
с видеокамерой и будем сле-

дить за картиной на экране
компьютера.

Слесарь за клавиатурой ком-
пьютера - пока еще непривыч-
ная фигура для городского хо-
зяйства. Но конструкторы, по-
нимая, что времени на пере-
подготовку  не будет, макси-
мально упростили систему уп-
равления машиной. У немец-
ких, датских «канал-мастеров»
несколько пультов управления.
У российских он один, а  функ-
ции - те же.

- Ну, что там, на мониторе? -
Все прилипли к компьютеру.
Смотрят. - Есть свод обруше-
ний? Нет. Я же сказал - корни.

...Корни огромного дерева,
пробив  толщу стенки коллек-
тора, причудливо оплели про-
ход. Раньше пришлось бы ны-
рять в воду, брать пилу, топор.
А теперь все решается просто.

На полотно дороги ложится
специальная насадка - корне-
рез, похожая на мини-подлод-
ку. Она-то и ныряет в коллек-
тор...

Сергей Вавер поясняет:
- За счет давления воды из

задних сопел насадки выбра-
сываются струи, образуется ре-

активная тяга, и корнерез, вра-
щаясь, движется внутри колле-
ктора. Спереди вращаются рез-
цы и цепи. Они при необходи-
мости и кирпичную кладку раз-
рушить могут. Цепями «моло-
тят» не только корни, но и от-
ложения на стенках коллекто-
ра. В одном месте восемь лет
не могли справиться с засором:
кирпичи, песок - все под водой.
Пустили корнерез, и он бук-
вально пробурил образовав-
шийся «тромб»...

- Вот видите, он и стенки у
коллектора почистил, - мы сно-
ва возвращаемся к монитору.

Вся операция не просто кон-
тролируется с помощью робота
и кинокамеры, но и пишется на
кассету. Впереди разбор поле-
тов у начальства...

Пока таких насадок-корне-
резов в столице всего четыре.
Но Вавер уверен - их будет
больше, как и отечественных
«канал-мастеров» на столич-
ных улицах. Работать одно удо-
вольствие, когда под рукой та-
кая техника. Она все сама сде-
лает. Только вот кнопки бы не
перепутать, внимательным
быть надо...

Мой собеседник гасит экран
монитора. «Подлодка»-корне-
рез всплывает на поверхность
колодца.

Николай ПЕРМЯКОВ

«ПОДЛОДКА»
ДЛЯ КОЛЛЕКТОРА

На вид они напоминают немецкий «канал-мастер» - при-
земистые, мощные, с прорезами окон по длинному бор-
ту и надписью - «Мосводосток». Ярко-желтый караван
непривычных для столицы машин замер на обочине Во-
локоламского шоссе, поливаемого холодным дождич-
ком. Самое время погреться, обсушиться и обменяться
впечатлениями, благо и сушилка для спецодежды, и ру-
комойник, и прочие удобства в салоне имеются. Машины
спроектированы с прицелом на то, что в них будут не
только работать, но и отдыхать аварийщики. Бригада не-
велика - три человека. Да больше и не нужно: основную
часть работ выполнит техника, задача рабочих - лишь
грамотно ею управлять.

НЕЗАМЕТНА

Перед очередным оператив-
ным совещанием Комплек-
са городского хозяйства

(9 июня) его руководителя Петра
Аксенова остановили журналисты
и попросили ответить на два воп-
роса: о судьбе дирижаблей и объ-
емах щебня для будущей зимы.

- Дирижабли к полету готовы, -
ответил Петр Николаевич. - Прош-
ли заводские испытания. Но, как
вы знаете, небо над Москвой кон-
тролируется военной структурой
– Центром организации воздуш-
ного движения. Он выдает специ-
альные разрешения для полетов.
Сейчас ведется согласование ин-
струкций и документации. Как
только будет дано «добро», дири-
жабли поднимутся в небо. Напом-
ню: они предназначены для спе-
циального контроля и организа-
ции движения на Московской
кольцевой автомобильной доро-
ге. С их помощью службы ГИБДД
будут оперативно реагировать на
пробки и ДТП на дорогах. Мы так-
же рассматриваем вопрос, чтобы
дирижабли использовались дру-
гими службами быстрого реаги-
рования, скажем, ОМОНом, кото-
рый с помощью дирижабля мо-
жет быть доставлен на «горячую
точку» в считанные минуты. Тем
самым мы усиливаем систему
безопасности столицы.

Что касается щебня, то он бу-
дет закуплен с учетом принятого
правительством Москвы решения
о расширении его применения на
придорожных тротуарах. Объем
будет увеличен, по предваритель-
ным оценкам, в три раза...

Оперативное совещание, как

обычно, началось с доклада пер-
вого заместителя руководителя
Департамента ЖКХиБ Артема Ца-
турова об итогах работы за неде-
лю. Сообщив о плановых отклю-
чениях в связи с испытанием сис-
тем отопления и горячего водо-
снабжения, Артем Владимирович

упомянул и о случаях, когда после
намеченного срока завершения
испытаний в дома не была свое-
временно подана горячая вода. 

Об этом же говорил в своем от-
чете руководитель Мосжилин-
спекции Александр Стражников.
«Участились срывы графиков
включения горячей воды, - под-
черкнул он. - Причина связана с
задолженностью МОЭКу. Вместо
того чтобы решать вопросы в су-
де, наказывают жителей. А нужно
– должников»...

Руководитель Департамента
ЖКХиБ Артур Кескинов уточнил,
что общая сумма задолженности
по этим 65 домам составила 77
млн. рублей.

П. Аксенов потребовал отчета о
причинах задолженности. Но чет-
кого ответа ни на один из своих
вопросов не получил.

- Безобразие! – резюмировал
Петр Николаевич. – За долги го-
ворите? Как образовались эти 77
миллионов? Кто не платит? Банк
Москвы докладывает: кассовый
сбор за май – 105 процентов! На-
селение заплатило все сполна!
Даже авансом. Откуда долги?! Ес-
ли не можете разобраться, пере-
даем документы прокурору горо-
да – пусть наказывает за незакон-
ные действия.

Василий ДВОРЫКИН

ДИРИЖАБЛИ 
К ПОЛЕТУ ГОТОВЫ

Михаил РЫБАЛЬЧЕНКО: 

ХОРОШАЯ РАБОТА ВЛАСТЕЙ 
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Между станциями «Автозавод-
ская» и «Коломенская» Замоскво-
рецкой линии Московского метропо-
литена планируется построить еще
одну станцию за счет средств частных
инвесторов, сообщил в субботу, 10
июня, начальник подземки Дмитрий
Гаев. Он напомнил, что на территории
Нагатинской поймы, где проходит от-
крытый участок перегона «Автоза-
водская» - «Коломенская», будут по-
строены технопарк, офисные здания
и развлекательные объекты.

«Одним из решений транспортной
проблемы станет строительство
станции на открытом участке дейст-
вующей линии перед мостом через
Москву-реку», - рассказал Д. Гаев.

Международное шоу «Авто-
макс» завершилось в спорткомп-
лексе «Лужники» в воскресенье,
11 июня. На шоу были представ-
лены сотни уникальных тюнинго-
ванных автомобилей. Посетители
увидели более двадцати различ-
ных развлекательных программ.
Кроме того, состоялся этап чем-
пионата России по дрегрейсингу -
парным гонкам по прямой с мак-
симальным ускорением - на 1/4
мили (402 метра).

СУББОТА,10.06

ИНФОРМ
БЮРО

ПАРАД
УНИКАЛЬНЫХ АВТО

На очередном заседании прави-
тельства Москвы, состоявшемся
во вторник, 13 июня, в мэрии, бы-
ли проанализированы итоги реа-
лизации принятого около двух лет
назад закона № 122-ФЗ, известно-
го как закон о монетизации льгот.
«Это пример крайне неудачного
законотворчества, - отметил мэр
города Юрий Лужков. - А идея раз-
деления льготников на «феде-
ральных» и «региональных» - про-
сто абсурд».

В столице, однако, как отмечали
участники заседания, все льготы
сохранены в полном объеме. Для
поддержания социальной ста-
бильности в Москве и оказания
помощи гражданам, имеющим
право на получение льгот, в про-
шлом году израсходовали 23,5
млрд. рублей. В нынешнем году
социальные расходы вырастут
еще на 7 млрд рублей. 

На заседании также была рас-
смотрена концепция городской
инновационной политики.

«МС» - Интерфакс 

5
КУРС МОСКВЫ НА ОБЕСПЕЧЕНИЕ 

СВОЕЙ ПРОДОВОЛЬСТВЕННОЙ БЕЗОПАСНОСТИ
ПОМОГАЕТ РЕГИОНАМ 

ВОЗРОЖДАТЬ СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО
факты и комментарии
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УРОКИ
МОНЕТИЗАЦИИ
ЛЬГОТ

В Центральном административ-
ном округе Москвы, как и по всей
столице, в понедельник, 12 июня,
прошли праздничные мероприя-
тия, посвященные Дню России. В
12.00 одновременно на трех окруж-
ных площадках начались празднич-
ные концерты: «Славься, родная
страна!» в ГПКиО «Таганский»,
фольклорный праздник «Песня
русская, раздольная!» в саду им.
Баумана, «Россия - Родина моя!» в
ГПКиО «Красная Пресня».

В качестве праздничных пло-
щадок были также  активно за-
действованы библиотеки ЦАО, ко-
торые в последние годы все боль-
ше принимают на себя еще и
функции досуговых клубов. Там
прошли самые различные меро-
приятия: от книжных и художест-
венных выставок и поэтических
праздников, посвященных исто-
рии России, до круглых столов, на
которых речь велась о будущем
нашей Родины. 

ДЕНЬ РОССИИ 
В ЦЕНТРЕ СТОЛИЦЫ

ПОНЕДЕЛЬНИК,12.06

30мая правительство
Москвы рассмотрело
и одобрило проект

закона города Москвы «О про-
довольственной безопасности
города». О нем и шла речь на
пресс-конференции, которую
недавно провел заместитель
начальника департамента про-
довольственных ресурсов  пра-
вительства Москвы Виктор
Ольховой. Из его выступления
журналисты узнали, например,
что в среднем москвичи пита-
ются лучше, чем жители других
городов и регионов: больше
потребляют овощей, фруктов,
мяса. Сейчас на одного жителя
столицы приходится примерно
80 килограммов мяса в год.

Закон «О продовольствен-
ной безопасности города» оз-
начает гарантию того, что уро-
вень продовольственной обес-
печенности столицы будет ме-
няться только в сторону боль-
шей надежности и повышения
качества. Какими же средства-
ми будут достигнуты эти цели?

Виктор Ольховой назвал
главное – укрепление сырье-
вой продовольственной базы в
регионах, производящих сель-
хозпродукцию. Потому что са-
мая большая угроза продо-
вольственной безопасности –
зависимость от импорта. А се-
годня в Москву импортируется
70 процентов мяса и 60 про-
центов животного масла. Прав-
да, в Москве в пределах коль-
цевой дороги не выращивается
ни зерно, ни скот, но даже

сельскохозяйственные регио-
ны России завозят из-за рубе-
жа до 30 процентов потребляе-
мой продукции. Поэтому, под-
черкнул Виктор Иванович,
путь, который избрала Москва,
плодотворен и для регионов.

Работа по созданию холдин-
гов, во главе которых стоят
крупные  перерабатывающие
предприятия, такие, как, на-
пример,  «Микоян», Черкизов-
ский, идет несколько лет, и се-
годня  таких холдингов 20. Со-
трудничество развивается в
рамках действующей програм-
мы интеграции предприятий
продовольственного комплек-
са Москвы с сельхозпроизво-
дителями России на 2004-2006
годы. Сырьевая база на местах
продолжает сокращаться не-
прерывно с конца 80-х годов.
Чтобы повернуть процесс
вспять, московские агрохол-
динги разработали 20 крупных
проектов развития животно-
водства, которые будут реали-
зованы в 10 регионах России, в
том числе в Московской, Ли-
пецкой, Ярославской, Орлов-
ской, Владимирской областях,
Краснодарском крае. Между
правительством Москвы и Ми-
нистерством сельского хозяй-
ства РФ подписано соглаше-
ние о сотрудничестве по реали-
зации национального проекта
«Развитие АПК». Оно преду-
сматривает консолидацию фи-
нансовых средств, направляе-
мых на реализацию проектов
столичных агрохолдингов.

В 2006-2007 годах на эти
цели планируется привлечь
13 млрд. рублей кредитных
средств. На эти деньги будут
построены и реконструиро-
ваны коровники и свинарни-
ки, закуплен племенной
скот, техника. В сельское хо-
зяйство регионов Централь-
ной России придут новые
технологии, появятся новые
рабочие места, постепенно
будут решаться и социаль-
ные вопросы.

Эта информация, изло-
женная  Виктором Ольхо-
вым, определила тональ-
ность и содержание вопро-
сов, которые ему задали
журналисты.

- Как вы определите глав-
ную концепцию нового зако-
на? Чего в нем больше – поли-
тики или экономики?

- Закон разработан на осно-
ве всестороннего анализа по-
ложения дел в сельском хозяй-
стве. Такой мегаполис, как Мо-
сква, не прокормится за счет
мелких фермерских хозяйств.
Кстати, и в Европе они уступа-
ют место современным сель-
скохозяйственным предпри-
ятиям с высокими технология-
ми. В Баварии, например, ко-
личество фермерских хозяйств
сократилось за последние не-
сколько лет в 10 раз. Поэтому
политика Москвы – на созда-
ние агрохолдингов.  Она
вдвойне оправданна сегодня
для обеспечения конкуренто-
способности отечественной

продукции, когда Россия всту-
пит в ВТО.

- Москва инвестирует сред-
ства в развитие сельского хо-
зяйства регионов, а что дела-
ют  сами регионы в этом на-
правлении?

- Сельское хозяйство возро-
ждается. Туда начинают инве-
стировать деньги металлурги-
ческие, химические, энергети-
ческие концерны. Есть резуль-
таты: три последних года  Рос-
сия экспортирует 10 -12 млн.
тонн зерна. Посмотрите на при-
лавки московских магазинов:
там много продуктов из регио-
нов. Многие стремятся прода-
вать в Москву не сырье, а гото-
вые продукты – молочные, мяс-
ные, хлебобулочные изделия.

- Агрохолдинги – это чисто
российское явление или ана-

логичные образования есть за
рубежом?

- Там есть такое понятие, ос-
нованное на экономической
практике, как консолидирован-
ные балансы. Создание агро-
холдингов – это вынужденная
мера. Когда-нибудь они отом-
рут, и все будут заниматься
своим бизнесом: промышлен-
ность своим, сельское хозяйст-
во своим. Но это случится не
скоро, а пока агрохолдинги для
Москвы – это разумная, эффе-
ктивная мера обеспечения про-
довольственной безопасности
столицы. И в этом есть и поли-
тический, и социальный
смысл: столица помогает реги-
онам поставить на современ-
ные рельсы важнейшую от-
расль экономики.

Наталья КРАСОВА

Есть конкурсы зрелищные, кото-
рые захватят, втянут  в поле сво-
его напряжения даже случайного
человека. Представьте, напри-
мер, состязания профессиона-
лов – водителей или каменщиков
или, наконец, промышленных
альпинистов, которые моют окна
на фасаде высотного здания. 

Электромеханикам по лифтам не удается выгля-
деть так же эффектно, однако болельщиков ко-
манд пяти лифтовых фирм, вышедших в фи-

нальной этап городского конкурса профессионально-
го мастерства, этот факт не смутил. Они горячо и
громко поддерживали своих товарищей, хотя те их не
слышали. Болельщики сидели в актовом зале, а участ-
ники конкурса работали на лифтовом полигоне, в дру-
гом крыле здания колледжа № 155 и на другом этаже.
На большом экране в зале видна была только лестнич-
ная площадка и сами лифты с закрытыми дверями.
Двумя этажами выше – щитовая, где находится элект-
рическое сердце лифтов, но туда посторонним вход
запрещен. Конкурсанты начинают выполнение  зада-
ния именно оттуда. Им предложено  действовать в та-
кой ситуации: лифт встал, нужно выявить и устранить
причины. Их может быть несколько, а вот сколько и
каких – найди. Времени на все про все – один час.

12 финалистов разбиты на пары, у каждого – свой
лифт. Перед этой, практической частью конкурса элек-
тромеханики уже соревновались в теории, и все без
исключения показали отличные знания. Максимальное
количество баллов, которое можно было набрать, - 25,
а большинство набрали 21 и выше. И вот теперь нуж-
но было показать, чего стоят их теоретические знания.

На старте первая пара: Александр Кулаков из ООО
«Евролифт» и Валерий Дурынин, представитель СУ-16
Мослифта. Оба опытные электромеханики. В. Дуры-
нин старше всех конкурсантов, его профессиональ-
ный стаж 37 лет! Но именно он, спортсмен-байдароч-
ник,  отец троих детей и дедушка четверых внуков, не
выдержал физического и психологического напряже-
ния конкурса, сошел с дистанции - сердце подвело.
Товарищи ему сочувствуют: не волнуйся, честь фирмы
отстоим! Забегая вперед, скажу, что так и случилось:
именно Мослифт в лице Юрия Новикова занял в кон-
курсе первое место.

А. Кулаков, приступив к заданию, разложил схему.
Сосредоточиться мешают члены комиссии, следят за
каждым шагом. Таковы условия конкурса. В ведомо-
сти, где проставляются баллы, учитываются десятки
параметров: есть ли средства индивидуальной защи-
ты, каково состояние рабочего инструмента, соблюда-
ется ли порядок доступа к узлам и порядок работ при
устранении неисправности в цепи.

Членам комиссии в этот день тоже пришлось нелег-
ко: между щитовой и площадкой с лифтами три этажа.
Александр со своим ящиком с инструментами снует
сверху вниз, а закрепленный член комиссии - за ним.

Вот Кулаков в очередной раз разомкнул двери лиф-
та, копается на его крыше, в небольшом механизме.
Закрыл, побежал наверх проверить – работает ли?
Нет, опять не идет, опять к схеме, опять к лифту. А
время, отпущенное на задание, истекает.

Технический руководитель конкурса  Вадим Борин
стоит над Кулаковым с секундомером: все, время вы-
шло! Александр собирает инструменты, на усталом
лице досада, но он уверен, что все неисправности на-
шел. В специальном журнале отмечает, какие именно.
Эта информация тщательно охраняется, она не долж-
на просочиться к остальным участникам, у которых
все еще впереди.

А. Кулакову пришлось, наверное, труднее всех – он
участник номер один первого конкурса в такой номи-
нации. Можно сказать, произвел разведку боем.  «От-
стрелялся» и делится впечатлениями:

- Грамотно ребята поработали, такие неисправности
можно только специально сделать!

А «вредители», те самые ребята, которые вносят в
электросхемы запланированные неисправности, уже
подготовили поле деятельности для следующей па-

ры. Это Николай Ларионов из ООО «Евроремонт» и
Василий Мухортов - ЗАО «СП «Подъем»...

Одна пара конкурсантов сменяет другую. Кажется,
труднее всего тем, кто ждет своей очереди час за ча-
сом, напряжение растет, но именно трое последних
участников и показали самый высокий класс, работа-
ли собранно, четко. Занявший первое место Юрий
Новиков нашел и устранил все четыре неполадки  с
большим запасом времени. Ивану Миганову, кото-
рый занял второе место, будет о чем рассказать в се-
мье, там его поймут и оценят, ведь и жена  Ивана Фе-
доровича тоже электромеханик по лифтам. Андрей
Ахромов, ставший третьим, так и будет считать: «чер-
това дюжина» сулит удачу, ведь выступал он под но-
мером 13.

Итак, 10-часовой марафон электромехаников за-
вершился, в городском конкурсе профессионального
мастерства «Московские мастера» прибавилась в
2006 году еще одна номинация. В ней теперь будут
соревноваться специалисты, без которых невозмож-
но представить многоэтажную Москву.

Наталья КРАСОВА

НА ИМПОРТ НЕ НАДЕЙСЯ
Залог продовольственной безопасности – 
сотрудничество с регионами

ОЖИВИТЬ ЛИФТ 
ЗА 60 МИНУТ...
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Уже третий месяц экологиче-
ская милиция Москвы ищет тех,
кто вырубил 60 ценнейших  де-
ревьев, которые сотни лет рос-
ли недалеко от Новоспасского
монастыря, памятника XVI века. 

Без ведома местных властей, управы и префекту-
ры была произведена безжалостная рубка. Под
топорами и пилами лихих налетчиков пали де-

ревья ценнейших пород, в том числе дуб, ясень, ли-
па, вяз, клен. Попытки жителей близлежащих домов
остановить неизвестных лесорубов, прибывших на
машинах не с московскими номерами, не удались. Не
помогла и  милиция, которую многократно вызывали
свидетели беззакония в центре столицы, творивше-
гося в течение двух дней -  17 и 18 марта. Приезжала
экологическая  милиция и дежурные наряды, вы-
званные по 02. Однако никто не остановил злоумыш-
ленников и даже не проверил их документы, несмот-
ря на просьбы жителей близлежащих домов.

Рабочие спешно распиливали деревья на дрова,
грузили в специально приготовленные тележки и
увозили на КамАЗах неизвестно куда.  Пеньки тут
же засыпали снегом, маскировали, показывая тем
самым, что действуют незаконно. Только благода-
ря бескомпромиссным действиям граждан не был
спилен 350-летний дуб, находящийся под государ-
ственной охраной и украшающий район. Он был
свидетелем вступления в Москву войск Наполео-
на. Правда, и дубу причинен ущерб: спилено не-
сколько огромных разветвлений, каждое разме-
ром со среднее дерево.

К удивлению москвичей, оказалось, что власти
не в курсе, по какому праву рубили деревья. В от-
вете из управы Таганского района жителям сооб-
щают следующее: «В Департамент природополь-
зования и охраны окружающей среды направлено
письмо с просьбой предоставить информацию о
том, кому выдавался порубочный билет на выруб-
ку деревьев».

Как такое могло произойти, никто не может ска-
зать. Следствие, которое еще ведется Таганским
ОВД, вызывает на допросы очевидцев случившего-
ся, а не тех, кто организовал рубку деревьев, поса-
женных гражданами. Следователю рассказывают о
вызовах его коллег, о приездах патрульных машин,
в том числе и экологической милиции, о том, что
никто не вмешался, никто не остановил браконье-
ров. Его интересует, как выглядели те лесорубы, из
Москвы они или нет, куда увезли дровишки, какие
номера были на машинах, но кто позволил такому
случиться - нет.

Грустно сознавать, что в центре города может
вершиться такое безобразие,  и никто за него не от-
вечает.

Юрий ЗВЯГИН,
житель ЦАО

По нашей просьбе ситуацию проком-
ментировал заместитель префекта ЦАО
Харис НОЖИПОВ:
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6 Люди и власть:
ОПЕРАТИВКА

Иногда местную власть
упрекают в том, что мы
далеки от нужд жите-

лей, не реагируем на их жа-
лобы и заявления. Поверьте,
это не так. Попытаюсь дока-
зать это на итогах  майской
встречи префекта ЮАО Пет-
ра Павловича Бирюкова с
жителями нашего района.
Вообще надо заметить, что
интерес к таким прямым кон-
тактам у населения огром-
ный. А все почему? Да пото-

му, что можно задать любой вопрос чиновникам любого
уровня и получить конкретный ответ.

Во время минувшей встречи жители задали 124 вопро-
са. По крайней мере на половину из них префект ответил
сразу, а по другим поручил провести анализ, изучить про-
блему своим заместителям, начальникам управлений или
непосредственно главе управы.

О чем же спрашивали люди? Много вопросов было
задано о перспективах строительства в районе. Это и
понятно - лето самая что ни на есть созидательная по-
ра, и жителям небезразлично, что произойдет у них по
соседству. Было, например, много жалоб на то, что зи-
ловский детсад давно не функционирует, а ведь надо
куда-то пристраивать ребятишек, когда родители уходят
на работу. Появилось предложение построить на этом
месте жилой дом. Но хорошо известна позиция мэра
Москвы, который требует не уменьшать количество
мест в детсадах, а увеличивать или по крайней мере
восполнять потерянное. Поэтому было решено на этом
месте построить новый детский сад. 

Встречаясь лицом к лицу с людьми, мы не всегда даем
положительные ответы. Надо быть честными и перед ни-
ми, и перед самими собой - мы ведь работаем в рамках
городских постановлений и законов и перешагнуть через
них - лишь бы ублажить кого-то - не можем.

Скажем, жители с ул. Харьковской, д. 1, корп. 3 попро-
сили провести капитальный ремонт здания. Но для этого
дом должен просуществовать хотя бы 25 лет. Три года на-
зад жилищная инспекция полностью проверила все жи-
лые дома района, удостоверила, что этот дом пока еще не
должен капитально ремонтироваться. Тем более что есть
дома, которые находятся в гораздо худшем состоянии. На
них и будут направлены средства.

Впрочем, нет правил без исключения. Например,
корпуса  2 и 3 дома 9, по Харьковскому проезду. Они вро-
де бы построены совсем недавно - в 2000 году, но из-за
некачественного проекта и различных недоделок проис-
ходит промерзание стен. МосжилНИИпроект, который об-
следовал эти здания, выявил массу недостатков по тепло-
изоляции стен, которые тепло не сохраняют, а фактиче-
ски «излучают» его. Теперь мы вынуждены устранять хал-
туру строителей, которые всеми правдами и неправдами
дожидались истечения гарантийного срока. Придется нам
самим делать выборочный капитальный ремонт.

Кстати, в самом начале встречи префект сделал предва-
рительное заявление, упредив тем самым многие вопро-
сы. Долгое время поговаривали о капитальном ремонте
дома 1, корп. 3 по Булатниковской улице. Построен он был
хозспособом, как, впрочем, и соседние дома. Дом беспод-
вальный, коммуникации проложены прямо под полом
первого этажа. В результате появились просадки, что сде-
лало возможным включение всех шести рядом стоящих
корпусов в городскую программу реконструкции и ренова-
ции микрорайонов. Сейчас уже определен инвестор, выиг-
равший конкурс на застройку этой территории новыми со-
временными домами. Летом все жители первого этажа до-
ма 1, корп. 3, квартиры которых признаны непригодными
для проживания и кого мы поставили на очередь, будут
обеспечены новыми квартирами. Так что ожидаемый вал
вопросов по этим домам не состоялся.

Жители пожаловались, что на остановках слишком ма-
лы навесы для пассажиров. Зато торговые павильоны
раскинулись вольготно. Причем порой, например, на
Харьковской улице, рядышком стоят аж два павильона,
торгующих пивом, прохладительными напитками и куре-
вом. Зачем? Только для выгоды владельцев? А почему бы
в одном из них не сделать помещение для торговли цве-
тами, металлоремонта, для сапожника или часовщика?
Жалуются жители главе управы, но это же не его функция
- повлиять может только Мосгортранс. Они  могли  там
выделить часть площади хотя бы для торговли проездны-
ми билетами. Все польза для пассажиров. Сейчас мы этот
вопрос пытаемся решить с транспортниками, с нашим уп-
равлением потребительского рынка.

Собственно, к чему я это? А к тому, что прямые кон-
такты с жителями чрезвычайно результативны. После
таких встреч издается распоряжение префекта, в кото-
ром поименно названы руководители, отвечающие за
решение того или иного вопроса, определены сроки. И
спрос за это со стороны префекта не просто строгий, а
прямо-таки жесточайший. И это правильно - встреча с
властью не просто сотрясение воздуха, она для людей
должна быть результативной и конкретной, иначе мы
потеряем их доверие.

Игорь
ЕЛИСТРАТОВ, 
глава управы района Бирюлево
Западное, ЮАО

ЭФФЕКТ 
ПРЯМОЙ СВЯЗИ

ПРОГРАММА «МАЛЫХ ДЕЛ», 
КОТОРАЯ ДОЛЖНА 
ПРЕОБРАЗИТЬ КАПОТНЮ, 
ЗАСЛУЖИВАЕТ БОЛЬШОЙ ПОДДЕРЖКИ

ЛЕСОЗАГОТОВКА В ЦЕНТРЕ МОСКВЫ
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Битвы Великой Отечественной, наши скорбные поражения и
потери, наши великие прорывы вражеских фронтов - все
это никогда не изгладится из памяти не только ветеранов,

но и подрастающих поколений россиян. Мы должны сделать все,
чтобы связующая цепь времен не прервалась, чтобы дети и вну-
ки, правнуки героев тех легендарных сражений знали и помнили
нашу историю. В библиотеке № 147 состоялась ставшая уже тра-
диционной встреча ветеранов со школьниками.

И НИКОГДА ПОБЕДА
НЕ КОНЧАЛАСЬ...

Инициатива эта родилась у сотрудника библиотеки, ее под-
держали ветеранская организация микрорайона Велозаводский,
школа № 513, а также активисты нашего домкома. Перед участ-
никами встречи выступил Виктор Владимирович Витковский, ко-
торый в годы войны занимался разгадыванием немецких шиф-
ров и делал это очень успешно, чем внес свой вклад в дело По-
беды. Кстати, впоследствии он получил несколько патентов на
свои изобретения. Один из юных участников встречи даже зая-
вил, что Витковский, наверное, работал с «нашим Штирлицем».

Сотрудники библиотеки подготовили стенд, на котором выста-
вили подборку военно-патриотической литературы, в ее фонд не-
давно был передан интереснейший материал, поступивший от
Московского городского совета ветеранов войны и труда. Здесь
же было решено подготовить детский сборник «Дети о войне, за-
щите Отечества и мира». Юные авторы расскажут о близких род-
ственниках, принимавших участие в войне. Одновременно нач-
нется подготовка книги участников разгрома гитлеровских войск
под Москвой, издание которой обещала поддержать управа рай-
она Южнопортовый. Участникам встречи подарили литературно-
художественное издание «Спасибо за жизнь», вышедшее в канун
60-летия Победы.

Юрий АНДРЮХОВ,
председатель домового комитета территориальной

общины микрорайона Велозаводский

Район Капотня, похоже, в бли-
жайшем будущем станет од-
ним из самых активно благо-

устраивающихся районов не только
юго-востока, но и всей столицы. Как
рассказал префект ЮВАО Владимир
Зотов, депутатами местного муни-
ципального собрания инициирована
и утверждена программа «малых
дел» по району Капотня.

Согласно этой программе в бли-
жайшие два года здесь запланиро-
ваны работы по благоустройству

берега Москвы-реки и строительст-
ву парка отдыха с горно-лыжным
комплексом, роллердромом и при-
станью для речных трамвайчиков в
сторону района Марьино. Среди
предложенных проектов благоуст-
ройства существенное место зани-
мает развитие «Яблоневого сада» в
3-м квартале Капотни. Запланиро-
ваны существенное увеличение об-
щей площади сада до двух гектаров
и обустройство детских и спортив-
ных площадок, зоны отдыха, прогу-

лочных дорожек, высадка деревьев
и кустарников. Работы намечено
начать в этом году, а завершить в
конце 2007 года.

Надеясь изменить индустриаль-
ный облик Капотни в глазах горо-
жан, депутаты запланировали про-
вести смотр-конкурс «Цветники
Капотни». По словам префекта,
конкурс пройдет в июле - сентяб-
ре, и участие в нем примут все
предприятия района.

Как отметил префект, «малые

дела» не ограничатся благоустрой-
ством. Район ожидает серьезное
развитие спортивной базы: рекон-
струкция трех школьных стадио-
нов, строительство физкультурно-
спортивного комплекса СДЮШОР
«Смена» и фитнес-центра для жи-
телей района. А рядом с шестью
дошкольными учреждениями рай-
она появятся новые спортивные
площадки.

Финансирование программы
«малых дел» будет произведено за
счет привлеченных средств, бюд-
жетов города и округа.

Алексей 
КОЗЛОВСКИЙ

Недалеко от станции метро «Парк
Победы» у входа на Поклонную го-
ру разрыт огромный котлован. Уже

к концу года руководство компании-инве-
стора «Marine  Gardens» обещает открыть
здесь первый в России океанариум. Под
уникальный проект правительство Моск-
вы выделило четыре гектара земли.

Подводный мир займет четыре этажа
здания, спускающегося под землю. На-
верху разместятся общий холл, билетные
кассы, туалеты, гардеробы. А ниже...

- С каждым шагом посетители будут
как бы переноситься на все большие глу-
бины,- объясняет задумку экспозиции
директор по маркетингу и связям с обще-
ственностью ООО «Марин Гарденс Лтд.»
Мария Кириллова. - Вначале за стеклян-
ными стенами перед зрителями предста-
нут флора и фауна рек и озер. Воочию
можно будет рассмотреть уникальных
пресноводных обитателей Байкала. А
проследовав по дну Волги, добраться до
Каспия. Резервуары с пресноводными
обитателями сменят зоны коралловых
рифов. Далее -  тропики...

Изюминка океанариума - тоннель с
тропическими видами рыб и акул. Стек-
лянные пол, стены и потолок создадут
впечатление, что вы действительно нахо-
дитесь на глубине нескольких сотен мет-
ров. Проходя по коридору, вы можете бу-
квально нос к носу столкнуться с акулой
и полюбоваться ее челюстями.   

Поскольку Поклонная гора стала тра-
диционным местом прогулок молодо-
женов, специально для них обустроят
VIP-зал. Здесь, среди затопленных тро-
пиков,  гостям предложат шампанское и
сфотографируют в окружении зубастых
обитателей. 

- Надеюсь, что не меньший интерес
вызовет у посетителей и аквариум с до-
бродушными пингвинами, - продолжает
рассказ Мария. - Поверьте, зрелище
действительно забавное.

В московском океанариуме для под-
водных обитателей будут созданы все
условия. Здесь же отстраивают специ-
альный завод по переработке воды.
Фильтрацию и последующие необходи-
мые операции проведут на новых уста-
новках. Производство по праву можно
назвать безотходным. Ежемесячные вы-
бросы составляют всего один процент
от общего перерабатываемого объема
воды. Поэтому всего лишь раз по мест-
ным коммуникациям из Москвы-реки
перекачают 7 миллионов литров воды. 

По замыслу проектировщиков, вокруг
океанариума разместятся гостиница, не-
большой офисный центр и развлека-
тельный комплекс для детей и взрос-
лых. Чтобы не возникло проблем с пар-
ковкой, рядом предусмотрена новая ав-
тостоянка на несколько тысяч машино-
мест. 

Ольга ПЕТРУСЕВА

НОС К НОСУ С АКУЛОЙ

«ЯБЛОНЕВЫЙ САД» В КАПОТНЕ

Об этом инженерном
сооружении в Битцев-
ском парке мы уже

писали в ноябре прошлого
года (№ 45). Читатель Ю.
Шакир сообщал о плачев-
ном состоянии моста через
овраг около турприюта с ко-
нюшней на окраине Битцев-
ского парка. После весенне-
го половодья из-под моста
выбило бетонные опоры, и
он повис, что называется,

«на честном слове». Летом
некто сердобольный опутал
мост целлофановыми лен-
тами и даже повесил объяв-
ление, что «ходить по мосту
опасно». Но и только. Есте-
ственно, наш бесшабашный
народ всегда предпочтет ба-
лансировать на зыбкой
тверди, нежели лезть по ов-
рагу через грязный ручей.

С тех пор никто и паль-
цем о палец не ударил. Чи-

новники, видимо, ни лю-
дей не слушают, ни газет
не читают. Зато природа
действовала по своим не-
умолимым законам: зим-
няя и весенняя стихии до-
вершили разрушение мос-
та: один его край оконча-
тельно обломился и встал
на дыбы. Администрация
решила сделать предупре-
ждение монументальным:
вместо легкомысленных
прошлогодних лент возле
разрушенного сооружения
появился толстый столб
все с той же сентенцией -
«Ходить по мосту опасно!»
Прошел уже месяц с мо-
мента крушения, но кроме
констатации данного фак-
та ничего так и не измени-
лось.

А народ все равно про-
должает карабкаться. Те-

перь уже через руины. Лю-
ди у нас такие - ни лента-
ми, ни столбами не оста-
новить. Пока кто-нибудь,
не дай бог, не свернет
шею. Может, тогда адми-

нистрация парка озаботит-
ся восстановительными
работами?..

Александр
ЧУДАКОВ

Фото Ю. ШАКИРА

МОСТ ВСТАЛ НА ДЫБЫ. 
КТО ЕГО ОСАДИТ?

Так было в прошлом году...

...А так - сегодня



В ПРЕОБРАЖЕНСКОМ
ПОСЕЛЯТСЯ 
РАЙСКИЕ ПТИЦЫ

Об этом нам сообщил первый заместитель
главы управы района Преображенское Але-
ксей Воинов. Рядом с птицами разместятся

лебеди. Такую композицию из цветов, которая
расположится на откосе, примыкающем к Черки-
зовскому парку, задумала и претворяет в жизнь
выигравшая конкурс на цветочное оформление
района фирма «Флора-ТБ». Она же оформит цве-
тами Преображенскую площадь, улицу Черкизов-
скую и площадь перед префектурой ВАО.

Появятся цветы и во дворах района. И здесь, по
признанию Алексея Алексеевича, большая надеж-
да на инициативу жителей, поскольку в нынеш-
нем году финансирование этого направления бла-
гоустройства уменьшено в районе в полтора раза.

- Но площадей, отданных под цветы, мы не
уменьшили, - заверил Воинов. - Район будет вы-
глядеть не хуже, чем в прошлом году – появится
много новых композиций. Через неделю начнем
вертикальное озеленение. Установим вазоны на
опорах. Украшаем район по графику.

Григорий ЛЯМИН

ПРОВОДКА 
ВСЕ СТЕРПИТ?

Коллегия префектуры ЦАО рассмотрела не-
давно на своем заседании меры по повы-
шению пожарной безопасности на терри-

тории округа. В последние годы здесь отмечает-
ся некоторая тенденция к снижению количества
пожаров. Если в первом квартале прошлого года
в ЦАО зарегистрирован 301 пожар, в том числе
201 - в жилищном секторе, то за аналогичный
период года нынешнего зафиксировано 297 по-
жаров, из которых лишь 149 случились в жи-
лищном секторе.

Начальник управления по ЦАО ГУ МЧС России
по г. Москве Сергей Жебелев, который привел эти
данные, подчеркнул:

- Такая динамика является характерной, она
распространяется также и на статистику по погиб-
шим и размер ущерба от пожаров. 

Если по отношению количества пожаров к чис-
ленности населения округ пока опережает сред-
негородские показатели, то доля пожаров в жи-
лищном секторе округа существенно ниже - 50,2
процента против 86,2 процента в целом по городу.

Однако префект округа Сергей Байдаков отме-
тил, что тенденцию снижения числа пожаров не
стоит рассматривать как оценку проделанной в
ЦАО работы. По его мнению, нельзя сказать одно-
значно, что она является именно результатом та-
кой работы, а не стечением обстоятельств. Исклю-
чением пока является лишь окружная система об-
разования, где действительно были приняты серь-
езные меры по укреплению пожарной безопасно-
сти, которые и дали конкретный результат.

Кроме того, префект обратил внимание прак-
тически на полное отсутствие работы по взыска-
нию ущерба с виновников пожаров. В течение
прошлого года не было ни одного случая, когда
лицо или организация, прямо или косвенно ви-
новные в случившемся пожаре, понесли бы ответ-
ственность.

- Хотя виновные, как правило, известны, - ска-
зал С. Байдаков, - никто не хочет связываться с
затяжной и кропотливой судебной процедурой.
Надо отказаться от практики списывания всех
причин на неисправную электропроводку.

Префект ЦАО заявил также о необходимости
существенно изменить предложенный окружным
управлением МЧС план мероприятий на текущий
год, чтобы наполнить его конкретным содержани-
ем. План не должен ограничиваться перечнем ме-
роприятий, его надо основывать на исчисляемых
показателях и адресных перечнях. И уже сейчас
надо готовить аналогичную программу на бли-
жайшие два года.

Петр ПОЛЫНОВ
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7лицом к лицу
К КАЖДОМУ ДЕРЕВУ 

МИЛИЦИОНЕРА НЕ ПРИСТАВИШЬ. 
НО ЕСЛИ МИЛИЦИЯ НЕ САЖАЕТ БРАКОНЬЕРОВ –

ПУСТЬ САЖАЕТ ДЕРЕВЬЯ

- К сожалению, к каждому дереву милиционе-
ра мы приставить не можем, да и права такого у
нас нет. Чтобы воспрепятствовать незаконной
вырубке, нужна слаженная работа всех служб,
всех ведомств, всех инспекций. И не только: са-
ми жители в этом могут и должны сыграть важ-
нейшую роль, вовремя сообщая нам о подобных
фактах.

Следствие ведется, и если вырубка производи-
лась без порубочного билета, то за подобные
действия предусмотрена даже не административ-
ная, а уголовная ответственность. Согласно ста-
тье 260 УК РФ виновного ждет очень крупный
штраф, его даже могут посадить на срок до полу-
года.

Ну а пока следствие разбирается, мы предпри-
нимаем ряд мер для улучшения ситуации в рай-
оне. Этой весной в Таганском районе высажено
700 кустарников, более 2 тыс. квадратных метров
цветников, отремонтировано более гектара газо-
нов. А осенью мы планируем провести компенса-
ционные посадки 22 деревьев и 150 кустарников
на месте ранее вырубленных насаждений.
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Пролетарский проспект, д. 1. В диспетчерской дежурили:
А.Астафьев, Е.Волкова, Н.Модестов, 
П.Полынов, А.Чудаков, В.Широков

В правительстве Москвы
нам предоставили следую-
щий перечень работ по об-
служиванию жилищного
фонда за счет проживаю-
щих с указанием срока их
выполнения:

- смена вентильной го-
ловки у смесителей горячей
и холодной воды - в течение
смены;

- смена вышедших из
строя и не подлежащих ре-
монту унитаза и бачка «ком-
пакт», фаянсового умываль-
ника, смесителя типа «елоч-
ка» и ванно-душевого водо-
разборного крана - в тече-
ние смены;

- установка запорной ар-
матуры БС 10А (КГЗУ) к
смывному бачку - в течение
смены;

- ремонт смывного бачка
со сменой шарового крана,
резиновой груши, поплав-
ка, перелива, седла, коро-
мысла - в зимнее время не-
медленно, в летнее время - в
течение смены;

- смена в квартире разби-
тых жильцами стекол - в те-
чение смены;

- смена сиденья к унита-
зу - в течение трех суток;

- замена полотенцесуши-
теля на другой, улучшенной
модели - в течение трех су-
ток;

- замена электропровод-

ки от ввода в квартиру, кро-
ме мест общего пользова-
ния в коммунальных кварти-
рах, смена электропривода
и т.п. - по графику предпри-
ятия;

- смена неисправного вы-
ключателя для открытой и
скрытой проводки или заме-
на на выключатель другой
модели, установка переклю-
чателя - в течение смены;

- смена неисправного по-
толочного патрона - в тече-
ние смены;

- смена неисправной
штепсельной розетки для

открытой и скрытой про-
водки или смена на розетку
другой модели - в течение
смены;

- смена неисправного на-
кладного и врезного замка
оконных и дверных ручек -
немедленно;

- открытие входной двери
(при утере жильцами ключа)
со вскрытием двери, после-
дующей пристройкой и под-
гонкой, с заготовкой планки
или вставки в обвязку по-
лотна - в течение смены по
согласованию с жильцами;

- смена сантехприборов

на приборы другой модели -
в течение смены по согласо-
ванию с жильцами;

- смена водоразборной
арматуры на арматуру дру-
гой модели - в течение сме-
ны по согласованию с жиль-
цами;

- врезка глазка во вход-
ную дверь - в согласованные
с жильцами сроки;

- установка контрольных
электросчетчиков в кварти-
рах коммунального заселе-
ния (приобретаются жиль-
цами) - в согласованные с
жильцами сроки;

- выполнение отделочно-
го ремонта в квартирах (ма-
териалы приобретаются или
оплачиваются жильцами) - в
согласованные с жильцами
сроки.

ЧТО СДЕЛАЮТ ЗА НАШИ ДЕНЬГИ?
«Хотелось бы знать, какие именно виды работ выполняют коммунальные обслуживаю-

щие организации за счет средств жильцов? И в какие именно сроки?
Михаил КАМИНСКИЙ, ЦАО».

«Мы слышали, что недавно вышел ка-
кой-то документ по вопросу размещения
рекламы на домах ТСЖ. Что это за доку-
мент и в чем его суть?

Игорь САДЫКОВ, ЦАО».

По информации, которую мы получили в
мэрии Москвы, речь идет, очевидно, о рас-
поряжении правительства Москвы № 585-
РП от 12 апреля 2006 года «О размещении
средств наружной рекламы и информации
на имуществе, принадлежащем товарищест-
вам собственников жилья». Этот документ
предусматривает, в частности, что префекту-
ры административных округов города долж-
ны обеспечить в установленном порядке рас-
торжение договоров и соглашений на разме-
щение средств рекламы и информации, за-
ключенных ДЕЗами или иными балансодер-
жателями имущества, принадлежащего
ТСЖ. Одновременно Комитету рекламы, ин-
формации и оформления г. Москвы пред-
ложено обеспечить оформление разреше-
ний на размещение такой рекламы и ин-
формации на основании договоров, заклю-
ченных с ТСЖ.

«Я неработающий пенсионер, инвалид II группы. Недавно
получил письмо из нашего ДЕЗа, где, ссылаясь на постано-
вление правительства Москвы № 883-ПП от 21.12.04, мне
предлагалось поменять сантехнику за свой счет. Когда я
обратился в ДЕЗ, там этого постановления не нашли. Суще-
ствует ли оно на самом деле и должен ли я менять сантех-
нику за свой счет? Может, в каком-то другом ДЕЗе разъяс-
нят?

Игорь СУРКОВ, район Бутырский, СВАО».

ДЛЯ НАНИМАТЕЛЕЙ - 
БЕСПЛАТНО

По просьбе читателя «МС» обратилась за разъяснением
к специалисту технического отдела ОДЕЗ «Хорошево-
Строгино» Альбине Демиденко.

- Постановление № 883-ПП действительно существует, -
пояснила Альбина Васильевна, - и ваш читатель входит в ка-
тегорию граждан, на которую оно распространяется. Порядок
таков: жилец покупает сантехнику, вызывает представителей
ДЕЗа, которые бесплатно ее устанавливают. Затем жилец
представляет акт о проведении работ и товарный чек на при-
обретенную сантехнику в органы социального обеспечения,
где ему компенсируют расходы по покупке. Правда, все это
действительно при одном «но»: если квартира не приватизи-
рована. Если же квартира приватизирована, то ее владельцу
действительно придется менять сантехнику за свой счет.

Этот вопрос мы адресовали
руководству столичного метро-
политена. Как сообщил «МС»
начальник московской подзем-
ки Дмитрий Гаев, к концу 2007
года половина составов на Ар-
батско-Покровской и Филев-
ской линиях будет включать ва-
гоны нового поколения «русич
740-741». Планируется заме-

нить сто старых вагонов, рабо-
тающих на этих ветках, закупить
дополнительно 140 новых. Об-
новление парка машин на Фи-
левской линии началось еще в
прошлом году. Новые вагоны
оснащены современными систе-
мами энергоснабжения, имеют
хорошую вентиляцию и надеж-
ное отопление.

Как сообщила нам начальник отде-
ла информации и общественных свя-
зей Управления Федеральной мигра-
ционной службы России по городу
Москве Залина Филимонова, закон-
ным решением вопросов миграции,
гражданства, трудовой деятельности
иностранных граждан и оформлением
паспортно-визовых документов те-
перь занимаются только в подразде-
лениях миграционной службы. Для
удобства граждан публикуем адреса и
телефоны «горячих линий», по кото-
рым можно узнать график работы и
приема населения районными отделе-
ниями УФМС по городу Москве, а так-
же проконсультироваться по поводу
оформления паспортно-визовых до-

кументов. По этим же телефонам
можно пожаловаться на некачествен-
ное обслуживание.

Для москвичей, проживающих в
ЦАО: ул. Средняя Калитниковская,
д. 31, т. 972-28-86; в СВАО: ул. Вешних
Вод, вл. 10, корп. 1, т. 616-05-25; в
ВАО: ул. 8-я Парковая, д. 14а, 
т. 464-88-73; в ЮВАО: ул. Маршала Ко-
жедуба, 2/1, т. 658-85-54; в ЮАО:
ул. Судостроительная, д. 4, т. 112-32-50;
в ЮЗАО: ул. Введенского, д. 5, корп. 2,
под. 2, т. 333-02-38; в ЗАО: ул. Братьев
Фомченко, д. 8, т. 148-18-89; в СЗАО:
Карамышевская набережная, д.14,
т. 942-64-13; в САО: ул. Выборгская,
д. 14, стр. 1,  т. 601-01-15; в ЗелАО: Зе-
леноград, корп. 347, т. 534-18-18.

ПРОКАТИМСЯ НА «РУСИЧЕ»
«Когда планируется обновить парк составов Арбатско-Покровской

и Филевской линий? Вагоны там старые, неуютные, морально уста-
ревшие...

Галина АНДРЕЕВА, ЗАО».

«Паспортно-визовые отделы упразднили. И теперь неясно, куда обращаться для
получения регистрации, кто за что отвечает. Не могли бы вы опубликовать адреса
служб, где проводится эта работа?

Оксана МАЛЬЦЕВА, студентка».

ВАШЕ ТЕЛЕФОННОЕ ПРАВО

«Слышал, что Московский го-
родской правовой центр «Защи-
та» проводит бесплатные кон-
сультации. Подскажите, пожа-
луйста, где и когда?

Андрей ВАСИЛЬЕВ».

Как сообщил «МС» главный
специалист этого центра Денис
Водяков, МГПЦ «Защита» прово-
дит бесплатные тематические

консультации по разъяснению
действующего законодательства.
Время их проведения: ежемесяч-
но, каждую вторую и четвертую
среду месяца с 10.00 до 12.00.
Место проведения: 119049, Мо-
сква, ул. Коровий Вал, д. 3, стр. 5
(конференц-зал). По вопросам
участия в тематических группо-
вых консультациях обращаться
по телефону: 959-98-80.

НАДО ПРОСТО ПОТРЕВОЖИТЬ ДЕЗ
«Куда обратиться, чтобы в подъезде установили так называемую

тревожную кнопку?
Алла ПЛУЖНИКОВА, ВАО».

На этот вопрос мы попросили ответить главного специалиста управ-
ления ЖКХ  транспорта и связи префектуры ВАО Наталью Бутову. Ока-
зывается, для установки такой кнопки достаточно написать заявление в
ваш ДЕЗ.

На этот вопрос отве-
чает главный специа-
лист государственно-
го учреждения - Глав-
ного управления ПФР
№ 10 по г. Москве и
Московской области
Борис Косырев:

- Отправляя индиви-
дуальные сведения в
ПФР по почте, вам не-
обходимо помнить,
что эти данные - кон-
фиденциальная ин-
формация, а гарантии
абсолютной их со-
хранности такой вид
связи все-таки не да-

ет. Можно послать ин-
формацию и на диске-
тах. Но если они, на-
пример, бракованные,
то и сведения на них
могут быть недосто-
верными. Кроме того,
информация может не
дойти до Пенсионного
фонда, если помимо
Главного управления
не указать номер рай-
онного управления
ПФР, в котором заре-
гистрировано данное
предприятие.

Вот почему гораздо
надежнее лично пред-

ставить в ПФР инфор-
мацию о застрахован-
ных лицах.

Помните, соответст-
вующие документы
должен сдавать глав-
ный бухгалтер пред-
приятия или его заме-
ститель. В крайнем
случае - сотрудник,
хорошо знающий бух-
галтерский учет и спо-
собный грамотно от-
ветить на все вопросы
инспектора Пенсион-
ного фонда, который
принимает эти сведе-
ния.

«Недавно открыла небольшую мастерскую, в которой работают несколь-
ко человек. Подскажите, как лучше сообщить в Пенсионный фонд информа-
цию о застрахованных лицах - по почте или же сдать соответствующие до-
кументы лично?

Елена РЕБРОВА,  предприниматель».

ОТПРАВЛЯЙ, НО ПРОВЕРЯЙ

К ЮРИСТАМ - БЕЗ КОШЕЛЬКА

РЕКЛАМА ОТХОДИТ К ТСЖ

Ф
О

Т
О

 А
Н

Д
Р

Е
Я

 Н
И

К
Е

Р
И

Ч
Е

В
А



Реформа ЖКХ:8
НЕУДАЧИ РЕФОРМЫ ЖКХ 
В ТОМ И СОСТОЯТ, 
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НАУКА УПРАВЛЕНИЯ

Как рассказала заместитель гене-
рального директора центра Луиза Куда-
шова, идея создания такого  класса воз-
никла в 2003 году. Тогда префектурой
были выделены средства для организа-
ции учебного процесса на базе центра.

- В прошлом году, - продолжила Лу-
иза Алиевна, - благодаря средствам,
выделенным управой Пресненского
района, не только капитально отре-
монтировали кабинет, но и соответст-
вующим образом оборудовали.

Инициативу ЦАО высоко оценил на-
чальник управления координации дея-
тельности ТСЖ в Департаменте жи-
лищной политики и жилищного фонда
Виталий Акимкин:

- Для меня это свидетельство осоз-
нания органами исполнительной вла-
сти тех задач, которые поставил перед
нами Жилищный кодекс РФ. Теперь
заказчиками у нас являются сами соб-
ственники помещений и жители мно-
гоквартирных домов. Это в корне ме-
няет все правила игры, сложившиеся
на протяжении десятилетий. Теперь
надо по-новому взглянуть на эту сис-
тему, видоизменить и модернизиро-
вать ее. Ведь для того, чтобы эффек-
тивно управлять домами в соответст-
вии с новым ЖК, недостаточно прочи-
тать закон. Необходимо изучить массу
дисциплин, которые в той или иной
степени регулируют этот процесс. По
сути дела, ЦАО выступает первопро-
ходцем.

ОТ ЛЕКЦИЙ К ТРЕНИНГУ

Содержание учебных курсов предста-
вила Луиза Кудашова. Всего их пять:
«Организационно-правовые основы жи-
лищного самоуправления» (условное
название курса - «Начальный»), «Управ-
ление многоквартирным домом товари-
ществом собственников жилья» («Базо-
вый»), «Кадровое обеспечение жилищ-
ного самоуправления» («Повышение
квалификации»), «Управляющий мно-
гоквартирным домом» («Профессио-
нальный»), «Дворецкий, или консьерж,
многоквартирного дома» («Специаль-
ный»). Последние два курса - совер-
шенно новые, стартуют только в этом
учебном году.

- Цель наших курсов, - сказала Луиза
Кудашова, - состоит в том, чтобы рас-
сказать слушателям, как на основе са-
моуправления можно реально улучшить
качество обслуживания домов, повы-

сить комфортность проживания. Ведь,
перефразируя классика, разруха в на-
ших домах прекратится только тогда, ко-
гда она прекратится в наших головах. А
некомпетентный дилетантский подход
неизбежно приводит к проблемам, уст-
ранять которые приходится тем же упра-
вам и ДЕЗам.

Планируется, что занятия пройдут
преимущественно без отрыва от работы.
Слушателей ждут лекции и практиче-
ские семинары, круглые столы, тренин-
ги и мастер-классы. Предусмотрено так-
же время для индивидуальных консуль-
таций и самостоятельной работы. Слу-
шатели получат возможность на месте
ознакомиться с практикой работы кон-
кретных товариществ. А те, кто будет ос-
ваивать курсы управляющих и дворец-
ких, пройдут стажировку на базе управ-
ляющих компаний и успешных товари-
ществ. К каждому семинару готовится
актуальный материал - нормативные ак-
ты и образцы документов, примеры из
судебной практики и иная полезная ин-
формация.

- Преподавательский пул учебно-ме-
тодического класса, - подчеркнула Луи-
за Кудашова, - представлен лучшими
специалистами: теоретиками и практи-
ками в вопросах управления многоквар-
тирными домами, юристами, экономи-
стами, психологами, руководителями
госучреждений, занятых в сфере жи-
лищного самоуправления, председате-
лями ТСЖ и управляющих компаний.
Среди наших преподавателей есть и кан-
дидаты, и доктора наук.

ОБЩЕНИЕ - ТОЖЕ ТОВАР

В рамках курса управления много-
квартирным домом акцент будет сде-
лан на вопросах экономики ТСЖ. Здесь
председателей товариществ научат со-
ставлять финансово-хозяйственные

планы, они изучат порядок организа-
ции бухгалтерского учета и налогооб-
ложения. Ведь сейчас, как показывает
практика, многие руководители ТСЖ
оказываются неподготовленными
именно в этой сфере, а отсюда и след-
ствие - задолженность по налогам, не-
доразумения с жителями по поводу
расчетов за жилищно-коммунальные
услуги.

Не менее интересен и курс кадрового
обеспечения жилищного самоуправле-
ния, где будут изучать основы жилищно-
го, гражданского и градостроительного
законодательства. Особое внимание
уделят навыкам работы с жителями. Как
показал недавно проведенный опрос, 80
процентов специалистов управ и ДЕЗов
имеют техническое и экономическое об-
разование и, соответственно, опыт рабо-
ты инженерами, техниками и бухгалте-
рами. А они должны быть в первую оче-
редь психологами. Недаром прагматич-

ный Рокфеллер говорил: «Умение об-
щаться с людьми - такой же покупаемый
за деньги товар, как сахар или кофе, и я
готов платить за это умение больше, чем
за какой-либо другой товар в этом ми-
ре». Составными частями курса станут
тренинги делового общения и этикета,
ролевые игры, в том числе и по кон-
фликтным ситуациям.

- Из таких районов, как Арбат, Бас-
манный, Мещанский, Тверской, Прес-
ненский, где есть постоянные специа-
листы, умеющие работать с конфликт-
ными обращениями, - заметила Луиза
Кудашова, - жалоб в префектуру и
наш центр поступает гораздо меньше.
А вот в Красносельском районе, где
высока текучесть специалистов, воз-
никают конфликты, которые в прин-
ципе можно было бы предотвратить. И
мы предлагаем совместно вырабаты-
вать тактику разрешения подобных
ситуаций.

РЫНОК 
БЕЗ ПОКУПАТЕЛЯ

Более 80 процентов семей
России, живущих в многоквар-
тирных домах, являются не по-
купателями, а лишь потребите-
лями жилищно-коммунальных
услуг. Население лишено эле-
ментарных рыночных прав - не
может контролировать объем и
качество услуг, торговаться и
даже отказаться от их потреб-
ления. Неудачи реформы в том
и состоят, что на этом рынке не
был сформирован и подготов-
лен покупатель. Поэтому и не
удается превратить коммуналь-
ное хозяйство в рыночный сек-
тор экономики, и там процвета-
ют административные методы
управления.

При повышении тарифов
вместо ожидаемого прироста
сборов денег коммунальщики
получают лишь ускоренный
рост задолженности. Погасить
ее практически невозможно,
потому что должники, как пра-
вило, люди малообеспеченные
и взыскать с них долг не удает-
ся даже в случае положитель-
ного решения суда. В результа-
те бюджет вынужден оплачи-
вать энергетикам долги насе-
ления.

ЧЕГО ХОЧЕТ ГОСУДАРСТВО

То, что население неспособно
полностью оплачивать комму-
нальные услуги, - признанный
факт. Малодоходным группам
населения выплачивают жилищ-
ные субсидии. Федеральный
стандарт максимально допусти-
мой доли платежей за жилье ус-
тановлен на уровне, одинаковом
для всех, - 22 процента совокуп-
ного дохода членов семьи. По
мере приближения их дохода к
прожиточному минимуму доля
платежей снижается до одного
процента, а при его превышении
сразу взмывает до 22. Для смяг-
чения этой неприятности введен
поправочный коэффициент. Но
даже в этом случае семьи с дохо-
дом, составляющим 40 процен-
тов от прожиточного минимума,
платят за ЖКХ десятую часть до-
хода. То есть самые значитель-
ные траты по-прежнему несут
бюджетники, семьи молодые
или с двумя детьми. Они отдают
в два-три раза большую долю
дохода, чем их менее и более
обеспеченные соседи. Таким об-
разом, эти слои населения ока-
зываются в самом невыгодном
положении.

Ясно, что уровень федераль-
ного стандарта завышен. Мно-

гие муниципалитеты назначили
эту долю на более низком уров-
не: в Череповце, Москве - 10
процентов, а в ряде регионов и
городов используется «мягкая»
прогрессивная схема, при кото-
рой максимальная доля расхо-
дов любой семьи не превышает
15 процентов.

Именно такой уровень счита-
ется предельным, например, в
Польше. А в Великобритании го-
сударство помогает семьям, где
расходы на оплату коммуналь-
ных услуг превышают десятую
часть их дохода. Подобная по-
мощь практикуется во многих
странах.

ЧТО МОЖЕТ НАРОД

Опыт городов, где коммуналь-
ные тарифы резко росли, пока-
зал, что жесткая платежная дис-
циплина повышает собирае-
мость платежей на 8 - 10 про-
центов. Однако действенность
этих мер сходит на нет, как толь-
ко доля оплаты превысит 10 - 14
процентов. При этом аккуратно
платит всего лишь 60 - 80 про-
центов населения. Практика по-
казывает, что люди готовы отда-
вать за коммунальные услуги не
более 6 - 7 процентов своих до-
ходов. Кстати, столько же платят

обеспеченные граждане даже
при полном покрытии ими затрат
на ЖКУ. Это устойчивая пропор-
ция в структуре потребительских
расходов не только в России.
Только при такой доле платежей
и жестких мерах к должникам
удается добиться, чтобы платеж-
ную дисциплину соблюдало 95
процентов населения. Более вы-
сокий уровень практически недо-
стижим ни в одной стране.

Отсюда следует очень важная
рекомендация: повышать тари-
фы можно только до момента,
когда платежи не превысят 6 - 7
процентов от среднего дохода
населения, или 10 - 15 - от про-
житочного минимума.

А КАК У СОСЕДЕЙ?

Зарубежные данные по жи-
лищным расходам, на которые у

нас любят ссылаться, обосновы-
вая коммунальные тарифы, не-
сопоставимы с нашими. Запад-
ная статистика включает не толь-
ко фактические затраты на арен-
ду жилья, но и ее расчетную сто-
имость (эта условная цифра по-
казывает, сколько семья запла-
тила бы за жилье, если бы не бы-
ла его собственником); затраты
на содержание и текущий ремонт
жилья, водоснабжение, канали-
зацию, вывоз мусора и другие
услуги, а также энергоснабже-
ние. Только три составляющие -
содержание, текущий ремонт и
коммунальные услуги - прямо
сопоставимы с показателем рос-
сийской статистики. В результате
оказывается, что доля платежей,
аналогичная нашей, в США уже
почти полвека не превышает 7
процентов, а в Японии - 6. За
этот порог она не выходит.

В Евросоюзе доля комму-
нальных платежей в среднем
также составляет около 7 про-
центов. Данные по странам Вос-
точной Европы недостаточно со-
поставимы и надежны, но и тут
расходы на коммунальные услу-
ги колеблются от 4 до 11 про-
центов.

По данным российской стати-
стики, в среднем на ЖКУ расхо-
дуется около 8 процентов дохода
семьи. Это больше, чем в Запад-
ной Европе и США, где аккуратно
платят 95 процентов граждан.

ПОРА МЕНЯТЬ СИСТЕМУ

В нашем коммунальном хозяй-
стве используют неверные рычаги
перераспределения платежей ме-
жду населением и бюджетом.
Произвольно принятый порог
способности населения платить за

ЕСТЬ ЛИ ПРЕДЕЛ
Тарифы на жилищно-коммунальные услуги растут. Возникает
вопрос: когда же это кончится? У частного бизнеса, двинувше-
гося в ЖКХ, другой вопрос: до какого уровня можно повысить
тарифы, чтобы окупить свои инвестиции?

В ЦАО известен точный ответ на этот вопрос - в
ГУП «Центр поддержки объединений жителей»
префектуры округа. Недавно там состоялась пре-
зентация учебно-методического класса по обуча-
ющим программам на 2006 - 2007 годы. Это толь-
ко одно из направлений окружной целевой про-
граммы развития самоуправления граждан в жи-
лищной сфере.

ГДЕ УЧИТЬСЯ ТСЖ?

Ф
О

Т
О

 А
Н

Д
Р

Е
Я

 Н
И

К
Е

Р
И

Ч
Е

В
А

Ф
О

Т
О

 А
Н

Д
Р

Е
Я

 Н
И

К
Е

Р
И

Ч
Е

В
А



Уважаемая редакция «Москов-
ской среды»!

Спасибо вам за рубрику «Ре-
форма ЖКХ: решения и мнения».
От номера к номеру интервью ста-
новятся все более содержатель-
ными и полезными, а с ними вме-
сте и мы набираемся определен-
ных знаний и опыта.

Пишет вам председатель прав-
ления ЖСК «Планета» (район Се-
верное Измайлово, ВАО). Я вни-
мательно изучаю ваши материа-
лы. Сначала скажу о том, что меня
не устраивает в ваших публикаци-
ях. Понятно, что вы газета прави-
тельства Москвы и не можете ид-
ти вразрез с его политикой. Но иг-
норировать проблему домов ЖСК
никак нельзя.

В «МС» № 16 от 17 - 23 мая
2006 г. в финале интервью с г-ном
Левашовым сказано: «И масштаб-
ную социальную реформу, такую,
как реформа ЖКХ, невозможно
провести, игнорируя интересы лю-
дей». Но в г. Москве есть доста-
точно большой слой населения, с
интересами которого ни в вашей
газете, ни в других изданиях никто
не считается. Нас как будто нет. А
ведь дома ЖСК существовали в
г. Москве еще до войны. Создание
их в 60 - 70-х годах прошлого века
было государственной политикой,
которая в немалой степени спо-
собствовала разрешению жилищ-
ной проблемы, особенно для мо-
лодых семей.

По своему более чем десятилет-
нему опыту знаю, как городские
чиновники всех уровней не любят
ЖСК. Но справедливости ради
скажу, что последние 5 лет власти
столицы стали выделять больше
средств на капитальный ремонт

зданий и оборудования в них. И
это несмотря на остаточный прин-
цип распределения. В 2005 г.
средств на покраску фасадов зда-
ний было выделено менее полови-
ны, чем имелось заявок на эти ра-
боты, потому что внедрялась в му-
ниципальном жилье программа ус-
тановки видеонаблюдения в подъ-
ездах. В 2006 г. средств на покра-
ску фасадов домов ЖСК вообще
не выделили - потому что в муни-
ципальных домах проводится уста-
новка бесплатных водосчетчиков.
В домах ЖСК жильцам предстоит
их устанавливать за свой счет. Но
не об этом сейчас речь.

Дома ЖСК - это опробованный в
течение нескольких десятилетий
опыт самоуправления жильцами
своим домом. Конечно, роль лич-
ности в этом деле решающая. Ес-
ли в правлении нет людей, болею-
щих душой за свой дом, то жили-
ще хиреет. Если есть умный и
энергичный председатель правле-
ния - дела в доме идут нормально.
Если вовремя обращаться с заяв-
ками на ремонт в Мосжилкоопера-
цию, то в течение 5 лет дом можно
было бы привести в порядок от
подвала до крыши. Но даже в
ЖСК жильцов очень трудно моби-
лизовать на участие в жизни дома.
Большинство из них дальше поро-
га своей квартиры ничего не хотят
знать, пока у них не случится ка-
кое-то ЧП. Бытует иждивенческое
мнение, что им должны прийти и
все сделать, очевидно, волшебни-
ки. И это при том, что мы свои
квартиры в ЖСК покупали, и все
годы существования квартирная
плата была гораздо выше, чем в
муниципальных домах.

По Жилищному кодексу нас

должны к 1.01.2007 г. ликвидиро-
вать. И никто из ныне властвую-
щих не желает встать на нашу за-
щиту. Ведь существование в ТСЖ -
это значительно более дорогой
способ выживания. Если в доме
нет помещений для сдачи в арен-
ду, бремя содержания дома стано-
вится неподъемным.

Все выступающие на страницах
вашей газеты - представители
бизнеса, ЖКХ и ДЕЗов - говорят
об убыточных домах. В системе
ЖСК таких домов большинство, у
нас малое количество квартир,
подвалов, которые можно сдать в
аренду, дома старой постройки, к
тому же порядок в доме часто не
идеальный. Встроенно-пристроен-
ные помещения, если таковые
имеются, давно распроданы Мос-
комимуществом коммерческим
организациям. А с них дому, кро-
ме проблем во взаимоотношени-
ях, ничего не капает. И если я пра-
вильно понимаю Жилищный ко-
декс, при создании ТСЖ нам вме-
няют в члены ТСЖ этих «товари-
щей», с которыми мы существуем
на разных «континентах». То есть
они проглотят нас вместе с нашим
жильем и не поперхнутся.

Для ТСЖ мэр предлагает
оформлять землю в первую оче-
редь. Для них кое-где уже провели
в г. Москве межевание. ЖСК с
1.01.2005 г. по новому Земельно-
му кодексу остались без земли.
Даже под домом, где он простоял
несколько десятилетий. Какими
словами можно назвать тех, кто
принимает такие законы? Так вот,
по кадастровой стоимости 1 кв. м
земли квартала, где мы располо-
жены, стоит 4805 рублей. При рас-
четах, проведенных нами, выясни-

лось, что за «два пятна застрой-
ки» придется ежемесячно платить
земельный налог в 2 раза больше,
чем за все услуги ЖКХ...

Скажите, в какой прессе подни-
мается вопрос об оплате земель-
ного налога в г. Москве?

При этом у нас нет даже права
на оформление документов того,
что мы должны оплачивать. А на-
логовая инспекция рассылает по
всем ЖСК угрожающие письма и
может в любой момент арестовать
наш расчетный счет. Это что, тон-
кий ход сделать нас банкротами к
1 января 2007 года? Ведь по зако-
ну нас ликвидировать может толь-
ко налоговая инспекция. Управа
района, в свою очередь, вопроса-
ми межевания обещает заняться
не раньше второй половины
2007 года.

Обо всех наших проблемах ни-
кто не поднимает в печати вопро-
сов. Вы в основном рассказывае-
те о ТСЖ, созданных в домах но-
вых, больших и довольно состоя-
тельных.

У меня есть предложение для
вас: провести сначала по округам
круглые столы для председателей
ЖСК с представителями прави-
тельства г. Москвы, затем и город-
ской форум во главе с мэром и де-
легатами от окружных круглых
столов.

Только вы не отбирайте предсе-
дателей по совету управ районов,
а пригласите всех. Придут те, кто
действительно обеспокоен судь-
бой своего дома. А у нас появится
возможность быть услышанными
в своем городе и, может быть, в
Отечестве.

С уважением,
Ольга ЗАХАРОВА

- В настоящее время в Российской Федерации, в
том числе и в г. Москве, насчитывается значитель-
ное количество жилищных и жилищно-строитель-
ных кооперативов, в которых все его члены полно-
стью внесли паевые взносы за предоставленные
этим кооперативом квартиры и стали их собствен-
никами (ст. 124 ЖК РФ), но продолжают действо-
вать в прежней организационно-правовой форме.

В соответствии со ст. 14 Федерального закона
от 29 декабря 2004 г. № 189-ФЗ «О введении в
действие Жилищного кодекса Российской Феде-
рации» такие кооперативы подлежат реорганиза-
ции путем преобразования в товарищества собст-
венников жилья до 1 января 2007 года. Если коопе-
ративы не примут такого решения, они подлежат
ликвидации.

В период действия Федерального закона «О то-
вариществах собственников жилья» данные коо-

перативы должны были быть реорганизованы в
товарищества собственников жилья (ст. 4). Одна-
ко такого преобразования они не осуществили,
хотя отношения собственности в этих кооперати-
вах перестали быть отношениями кооперативны-
ми, так как кооператив – собственник недвижи-
мости, а члены кооператива – лишь пользователи
жилых помещений. Организационная форма этих
кооперативов давно уже не соответствует дейст-
вительной структуре собственности на недвижи-
мость (ст. 122 ЖК РФ). Переход к новой органи-
зационно-правовой форме – товариществу собст-
венников жилья – будет соответствовать ее стру-
ктуре собственности, потому что все члены коо-
ператива стали собственниками помещений и об-
разовалось имущество, которое принадлежит им
на праве общей долевой собственности. Реорга-
низация кооператива осуществляется в форме

преобразования. При преобразовании жилищно-
го кооператива в товарищество собственников
жилья к последнему переходят права и обязанно-
сти жилищного кооператива в соответствии с пе-
редаточным актом. Жилищный кооператив счита-
ется реорганизованным с момента государствен-
ной регистрации товарищества собственников
жилья. Кооперативы при регистрации изменений
их правового статуса освобождаются от уплаты
государственной пошлины.

Жилищно-строительные кооперативы и жилищ-
ные кооперативы могут продолжить свое сущест-
вование, если они будут вести строительство либо
реконструкцию или приобретение многоквартир-
ного дома путем объединения средств членов жи-
лищного кооператива. Так же, как и товарищество
собственников жилья (ст. 140 ЖК РФ) по решению
общего собрания собственников помещений в
многоквартирном доме может быть преобразова-
но в жилищный или жилищно-строительный коо-
ператив.

В настоящее время в Государственной думе
Российской Федерации рассматривается вопрос
об отмене ст. 14 ЖК РФ.
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УПРАВЛЯЮЩАЯ КОМПАНИЯ 

МОЖЕТ ЛИШИТЬСЯ СЕРТИФИКАТА, 
ЕСЛИ ПРОЯВИТ НЕДОБРОСОВЕСТНОСТЬ 

В ОБСЛУЖИВАНИИ ЖИЛЬЦОВ
решения и мнения
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ЖКУ только усугубляет бедность и
накапливает долги. Людям неред-
ко приходится выбирать: купить
еду и одежду или платить комму-
нальные услуги. В такой ситуации
отечественное ЖКХ обречено хо-
дить в вечных должниках.

Как же ликвидировать дотаци-
онность этого хозяйства? 

Надо повышать уровень дохо-
дов населения и снижать непо-
мерные издержки на содержание
ЖКХ. Причем главная причина
последних - низкая энергоэффе-
ктивность этого сектора эконо-
мики. Более 85 процентов расхо-
дов прямо или косвенно связаны
с финансированием энерго- и
водоснабжения. Огромные день-
ги тратятся на ремонт инженер-
ных сетей или элементов зданий
для повышения теплозащиты.

Конкуренция в коммунальном
хозяйстве означает, что покупатель
может выбрать поставщика. Но се-
годня за потребителя этот выбор
делает муниципалитет, а платит -
население. В результате рост ком-
мунальных тарифов привел к тому,
что тот, кто может снижать из-

держки, не хочет этого делать (му-
ниципалитеты, тепло-, водо- и га-
зоснабжающие предприятия), а кто
хочет, тот не может (домохозяйст-
ва) - мешает существующая систе-
ма оплаты. Без самоорганизации
населения эту проблему не решить.

ЖИЛЬЦЫ,
ОБЪЕДИНЯЙТЕСЬ!

Основой самоорганизации на-
селения как коллективного поку-
пателя коммунальных услуг мо-
жет стать не ТСЖ (это слишком
сложная форма для нашего на-
селения, еще не имеющего усто-
явшейся культуры жилых сооб-
ществ), а более простая структу-
ра - добровольное объединение
домохозяйств (необязательно
всех) одного или нескольких до-
мов в товарищество по оплате
коммунальных услуг (ТОКУ). Оно
сможет заключать договор с
энергосервисной компанией на
эксплуатацию сначала инженер-
ных систем зданий, а затем, воз-
можно, и всего комплекса услуг.
При этом будут оговорены мак-

симальный уровень эффектив-
ности и определенные парамет-
ры комфорта и надежности: ведь
члены ТОКУ платят компании не
за литры или гигакалории, а за
обеспечение комфорта (причем
платят меньше, чем не входящие
в товарищество домохозяйства).
Компания, в свою очередь, забо-
тится об энергосбережении в жи-
лых зданиях и платит поставщи-
кам за объем потребляемых ус-
луг уже по приборам учета. Ее за-
дача - эффективно эксплуатиро-
вать общедомовые системы, а
также стимулировать жильцов
рачительно использовать ресур-
сы. Такая схема позволит людям
оценить свои затраты и сопоста-
вить с ожидаемым эффектом,
который известен заранее, а не
после отопительного сезона.
Важно, что все делается добро-
вольно, а правильность платежей
контролируется по приборам.

Свобода выбора подрядчиков
со стороны товариществ приве-
дет к нарушению границ сегод-
няшних зон обслуживания.
Именно в этом направлении мо-

жет быть начата работа по демо-
нополизации и внедрению конку-
ренции в коммунальном хозяйст-
ве. При этом внимание должно
быть сосредоточено на форми-
ровании конкурентного рынка ус-
луг с постепенным расширением
сферы обслуживания для наибо-
лее успешных компаний.

Эффективная деятельность
компании предполагает три усло-
вия: установку приборов учета и
систем регулирования, безубы-
точную работу и наличие конку-
ренции. Такая схема позволит
снизить издержки, зажать в тис-
ки энергоэффективности муни-
ципальных и частных поставщи-
ков коммунальных услуг. Значит,
можно будет избавиться от дота-
ций, создать источник модерни-
зации коммунального хозяйства
без неоправданного повышения
тарифов. И то, что этот принцип
уже реализуется, причем не
только в столице, обнадеживает.

Игорь БАШМАКОВ,
директор Центра 

по эффективному
использованию энергии

ТАРИФНЫМ ПЕРЕДЕЛАМ? 

МАСТЕР-ХАУС ИЗ ЕВРОПЫ

Подготовка дворецких и консьержей -
это ноу-хау, аналогов которому в Рос-
сии пока нет. Здесь специалисты цент-
ра переняли зарубежный опыт. В Евро-
пе достаточно давно существует про-
фессия мастер-хауса, специалиста на
все руки. Он призван выполнять мел-
кую техническую работу, оказывать
жильцам дополнительные услуги, осу-
ществлять связь жильцов с управляю-
щей организацией. Спрос на таких спе-
циалистов растет, особенно в элитных
домах с повышенным комфортом.

Как пояснила заместитель руково-
дителя центра, в рамках курса будут
освещены вопросы организации жиз-
ненного пространства дома, выработ-
ки правил проживания, оказания ус-
луг - от вызова такси или заказа цве-
тов до подбора обслуживающего пер-
сонала: няни, домработницы, водите-
ля... Курс включает в себя основы де-
лового общения и этикета, навыки
разрешения конфликтных ситуаций. В
числе задач специалистов этого про-
филя - умение обеспечивать безопас-
ность проживания и действовать в
аварийных ситуациях, организовывать
работу систем видеонаблюдения и до-
мофона, аккумулировать заявки и по-
желания жителей.

РЕЕСТР УЖЕ НА ПОДХОДЕ

Первый вопрос, который задали
присутствующие на презентации пред-
ставители управ, ДЕЗов, ТСЖ и управ-
ляющих компаний, был связан со сто-
имостью обучения. Окончательно она
определится после набора учебных
групп, но представители ЦПОЖ заве-
рили, что стоимость будет вполне при-
емлемой.

- Постараемся, - сказала Луиза Ку-
дашова, - минимизировать затраты,
чтобы курсы стали доступными воз-
можно большему числу граждан. Бу-
дем проводить и бесплатные занятия в
форме круглых столов и мастер-клас-
сов.

А Виталий Акимкин подробно отве-
тил на вопрос о городском реестре уп-
равляющих компаний.

- В соответствии с постановлением
городского правительства такой ре-
естр в электронном виде должны соз-
дать совместно Департамент ЖКХиБ и
Департамент жилищной политики и
жилищного фонда. Документ уже
формируется на базе программного
обеспечения реестра городской собст-
венности, и мы собираем информацию
об управляющих организациях. Факт
наличия сертификата послужит для
управляющей компании определенной
гарантией возможности работать на
этом рынке. В то же время этот доку-
мент порождает определенную ответ-
ственность: управляющая организация
может лишиться сертификата, если не
проявит добросовестность в отноше-
нии управления домами. Информация
об управляющих компаниях появится
на доступном для всех сайте.

Петр ПОЛЫНОВ

О БЕДНОМ ЖСК ЗАМОЛВИТЕ СЛОВО

Ситуацию с преобразованием жилищно-строительных кооперати-
вов в товарищества собственников жилья комментирует руководи-
тель ГУ «Центр реформы в ЖКХ» Ирина ШРАМКО:
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Сегодня в Москве активно множатся так
называемые частные агентства занятости.
Прежде мы сталкивались лишь с агентст-
вами по трудоустройству. Пришел чело-
век в такое агентство, помогли ему устро-
иться на работу - и спасибо. Новые же
структуры сами распоряжаются рабочей
силой, сдавая ее... внаем. Подобный ме-
тод использования человеческих ресур-
сов получил название заемного, или ли-
зингового, труда. Одни считают, что эту
форму трудовых отношений следует раз-
вивать, другие называют ее современным
рабством. А на самом деле это зло или
благо? Мы обратились за комментарием к
председателю Комиссии по социальной
политике и трудовым отношениям Мос-
гордумы Михаилу АНТОНЦЕВУ.

РАБЫ 
НАПРОКАТ
-Частные кадровые агентства стали появляться в Москве пос-

ле финансово-экономического кризиса 1998 года, когда пе-
ред многими предприятиями встала проблема резкого со-

кращения расходов. Сегодня счет подобным агентствам в городе идет
на десятки. Они принимают на работу как высококлассных специали-
стов, так и рабочих невысокой квалификации. Заключают с ними не-
кие непонятные договора, в которых записано лишь то, чем они будут
заниматься. Где конкретно? Где понадобятся... За это им заплатят та-
кую-то зарплату. На этом права работника  заканчиваются.

А дело развивается так. Предприятие, которому нужно выполнить
определенную работу, заключает договор уже не с работником, а с
этим кадровым агентством. Платит ему деньги. То, в свою очередь,
присылает на предприятие работников и платит им оговоренные
суммы. Получается, что люди приходят в трудовые коллективы и ра-
ботают в них, не становясь их членами. В такой ситуации работода-
тели фактически не отвечают ни за оплату, ни за условия их труда. И
всегда могут сказать этому кадровому агентству: поменяй-ка мне
быстро этого работника!

Было бы понятно, если бы речь шла о какой-то временной работе.
Допустим, о субподряде на проведение какого-то строительства. В
организацию, у которой есть своя техника, оборудование, материа-
лы, приходят специалисты и заключают с ней договор. Но у этих-то
частных агентств по занятости нет ничего, кроме рабочей силы! Вот
один из примеров. Сегодня немало организаций, в том числе и госу-
дарственных, берут уборщиц именно в этих кадровых агентствах. За-
чем руководству предприятия или организации ломать голову, как
платить этой уборщице, соблюдать нормы коллективного договора,
гарантировать те или иные права как члену трудового коллектива?

Ладно - уборщицы. Сегодня в ГУМе обосновалось огромное коли-
чество всяких бутиков, торговых павильонов, у владельцев которых
нет ни одного штатного работника! 18 кадровых агентств поставля-
ют сюда продавцов именно по вышеназванной схеме - через заем-
ный труд.

Сегодня мы много говорим о пользе лизинга при покупке техники.
Но в нашем случае предприятие берет в аренду не трактор, экскава-
тор или комбайн - живую душу! При этом кадровые агентства, как
правило, небольшие  по численности, действуют подпольно: сегодня
они есть - завтра испарились или работают уже под новой вывеской.

Заемный труд в странах Запада позволяет предприятиям-пользо-
вателям быстро заменять отсутствующих по той или иной причине
работников,  регулировать количественный состав рабочей силы при
колебаниях экономической конъюнктуры, нанимать работников для
оперативного выполнения конкретных производственных задач, вре-
менно привлекать тех или иных специалистов, держать которых в
штате экономически нецелесообразно. Но все это делается на закон-
ных основаниях, с учетом интересов труженика. А у нас?..

Принципиальное значение для развития лизинга персонала имело
признание легитимности заемного труда Международной организа-
цией труда (МОТ). В 1997 году она приняла на 85-й сессии  конвенцию
№ 181. Но и при этом международные эксперты отмечают массу про-
блем такого способа трудоустройства. В частности, использование за-
емной рабочей силы недобросовестными предпринимателями иногда
становится средством сокращения издержек на заработную плату и
иные социальные выплаты, инструментом разобщения персонала и
усиления эксплуатации сотрудников, способом уклонения от обяза-
тельств, налагаемых на работодателей трудовым законодательством
и коллективными договорами. Заемные работники довольно часто
подвергаются дискриминации, оказываются полностью или частично
лишенными социальной защиты. Все эти нарушения довольно часто
встречаются и в странах Запада, несмотря на то что они располагают
солидной юридической и контрольно-ревизионной базой, отработан-
ными в течение десятилетий социально-трудовыми отношениями.

У нас система заемного труда вообще не имеет никакой правовой
основы. Конвенция МОТ до сих пор Россией не ратифицирована. Это
открывает возможность для бесконечного числа нарушений в соци-
ально-трудовой сфере. Сотрудник, нанятый, как правило, без заклю-
чения соответствующего трудового договора, может быть в любой
момент уволен. Предприятие-пользователь может игнорировать по-
ложения об оплате больничных листов, непрерывности стажа для
исчисления соответствующих выплат по больничному листу. Об оп-
лачиваемом отпуске речь даже не идет...

Депутаты Госдумы на одном из своих парламентских слушаний,
посвященных заемному труду, не поддержали предложение дать
«зеленый свет» такой форме трудовых отношений. Участники слу-
шаний пришли к убеждению, что нужно принять  закон о защите
прав работников, нанимаемых частными агентствами занятости. Ко-
гда он появится и будет ли эффективно работать - сказать трудно. 

Госдума признала, что у нас есть нелегалы, и решила упростить
систему их легализации. Возможен такой же подход к работникам
заемного труда? Сомнительно. Иначе нас ждет полный беспредел в
сфере трудовых отношений.

Виктор БАШКИН

10 Cвет и тени
МЕСТАМИ В ДЕТСКИХ ДОШКОЛЬНЫХ
УЧРЕЖДЕНИЯХ ОБЕСПЕЧЕНО 
МЕНЬШЕ 60 ПРОЦЕНТОВ МАЛЫШЕЙ 
В ВОЗРАСТЕ ОТ ГОДА ДО СЕМИ
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-Если бы вы видели, какой
наш садик хороший! – по-
звонила в редакцию Ната-

лья В., член родительского коми-
тета детского сада № 752, что в
районе Покровское-Стрешнево по
улице Долгова в доме 14. - Ему
уже 68 лет. Он лучший в районе. У
нас отличный педагогический кол-
лектив. Такие праздники проходят!
А какое здание добротное! Мебель
отличная. Во все это столько вло-
жено средств и труда, в том числе
родительского!

...В общем, все замечательно,
кроме одного - с 1 июня садик за-
крывают на ремонт. И какой-то
очень странный: вместо обещан-
ной починки кровли - полный снос
здания с последующей построй-
кой нового.

Родители встали на дыбы - не
дадим! В Северо-Западном окруж-
ном управлении образования веду-
щий специалист по дошкольному
образованию Марина Ермолова ни-
чем их успокоить не смогла. 

- Вы должны радоваться, что на-
шлись деньги на реконструкцию. А
всех ваших детей распределим на
это время по другим садам, не бес-
покойтесь, - сказала она.

Но наши люди уже сыты посула-
ми, на слово не верят. Потребовали
документы на стройку. Ведь если
уже в июне начинается снос и стро-
ительство, то должен быть утвер-
жден проект нового здания, опре-
делены фирма-инвестор и фирма-

застройщик. Увы, документы не на-
шлись. Это еще более насторожило
людей. У всех на памяти незавид-
ные судьбы многих детских садов -
лихо их в последнее время переда-
вали в пользование сторонним ор-
ганизациям, сносили. Мол, совет-
ский детский сад с его жесткой ди-
сциплиной, манной кашей на завт-
рак и песнями про родину должен
остаться в прошлом. Ему на смену
должны прийти коммерческие уч-

реждения с бассейнами, занятиями
иностранными языками, йогуртами
и мюсли по утрам. В результате
детсады закрывали, раздавали их
здания направо и налево: мировым
судьям, налоговым инспекциям,
органам соцзащиты, просто ком-
мерческим фирмам. Рядом с 752-
м, в бывшем садике, теперь распо-
лагается редакция солидного жур-
нала.

- Из 11 дошкольных учрежде-
ний осталось всего 6, одно из ко-
торых – это легочный санаторий. А
очередь по району – 700 детей. Ко-
гда ребенок только рождается, ро-
дители сразу записывают его во
все близлежащие сады – вдруг ку-
да и попадет! - рассказала мне
главный специалист управы рай-
она Покровское-Стрешнево Свет-
лана Старова.

Главным образом перепрофили-
ровались ведомственные детсады.
Так, в СЗАО из 85, работавших в
1992 году, осталось лишь 19. По
статистике, в городе только 59,8
процента детей в возрасте от 1 года
до 7 лет посещают дошкольные уч-
реждения. Детсады надо спасать!

С таким настроением я и отпра-
вилась в Северо-Западное окруж-
ное управление образования. Но по-
сле встречи с Ириной Булановой,

начальником этого управления, вы-
яснилось: страхи родителей напрас-
ны. Оказывается, есть распоряже-
ние правительства Москвы от 31
марта 2006 года № 517-ПП «О про-
ектировании и обеспечении строи-
тельства в 2006 г. дошкольных об-
разовательных учреждений». Со-
гласно ему в городе будет построено
100 детсадов. Финансирует стройки
город. Заказчик – ОАО «Москапст-
рой». Проектировщик – Москомар-
хитектура. Сроки возведения фанта-
стические – до конца текущего года.
Прописаны в распоряжении и меры
для максимального ускорения стро-
ительства. Два детских садика на се-
веро-западе: № 752 по улице Долго-
ва и № 1358 по 1-му Тушинскому
проезду - попали в этот список (при-
знаны ветхими). Об этом говорится
в распоряжении префекта СЗАО Ви-

ктора Козлова, вышедшем 22 мая
2006 года.

- Что ж вы родителей не порадо-
вали, не показали им эти докумен-
ты? Ведь они-то боятся, что на ме-
сте сада будет построен очередной
жилой дом... - спросила я Марину
Ермолову.

- А вы посмотрите на дату доку-
ментов. У нас их на тот момент про-
сто не было, - ответила Марина
Александровна.

Вот и вся история. Добавлю
лишь, что у правительства Моск-
вы большие планы относительно
маленьких москвичей. Оно выпус-
тило 14 февраля 2006 года поста-
новление № 104-ПП «О развитии
системы дошкольного образова-
ния в городе Москве». В нем на-
мечены пути преодоления детса-
довского кризиса. Это и запрет на
перепрофилирование имеющихся
детских дошкольных учреждений,
и запрет с 1 марта 2006 года на
продление аренды помещений
детских садов коммерческими
фирмами. Уже разработан поря-
док выкупа зданий ведомствен-
ных дошкольных образователь-
ных учреждений.

А родители об этом не знают...
Ольга 

МАТВЕЕВА 

А РОДИТЕЛИ-ТО НЕ ЗНАЮТ...

- Много дискуссий вы-
зывают у нас способы ту-
шения пожаров в высот-
ных домах, - рассказал ге-
нерал Елисеев. - В столице
таких зданий становится все
больше, и эта проблема не
может нас не тревожить.
Пока что нет оптимальных
средств пожаротушения,
позволяющих гасить пламя
на большой высоте. Мы
располагаем лишь разра-
ботками, которые могут
стать существенным под-
спорьем в будущем.

Коснулся Елисеев и ситу-
ации с пожарами в столице.
По статистике, в 2005 году
было зарегистрировано
10835 пожаров. В них по-
гибли 472 человека и почти
столько же получили уве-
чья и травмы. Известны и
основные причины пожа-
ров. Это нарушения правил
эксплуатации помещений,
неправильное обращение с
огнем, взрывы бытового
газа, а также неисправно-
сти в оборудовании, в част-
ности - автомобильном. 

О транспортной пробле-
ме главный спасатель сто-
лицы упомянул особо. Ав-
томобили стали настоящим
бедствием для тех, кто опе-
ративно выезжает на ЧП,
разворачивает технику и
эвакуирует людей. Здесь
предстоит еще многое сде-
лать, чтобы автомобиль пе-
рестал быть тромбом го-
родской жизни. 

- У нас строятся много-

уровневые развязки, возво-
дятся современные гараж-
ные комплексы, - отметил
Александр Елисеев. - Стро-
ятся парковки, выделяются
улицы с односторонним

движением. Все это позво-
лит снизить число аварий,
уменьшить количество
пробок и сократить травма-
тизм на дорогах. В этом
смысле опыт других стран
нам жизненно необходим.

Но не только транспорт-
ные проблемы интересова-
ли наших спасателей и по-
жарных. Очень большой ин-
терес вызвали доклады кол-
лег из Испании и Великоб-
ритании, которые делились
опытом ликвидации пос-
ледствий террористических
актов в Лондоне и Мадриде.
Не меньший резонанс вы-
звал доклад представителя
Франции. Его название не
нуждается ни в расшифров-
ке, ни в комментариях: «Об-
щественные беспорядки и

студенческие выступления в
условиях мегаполиса, их
влияние на жизнь столицы
и работа силовых структур
по предотвращению массо-
вых выступлений».

В последний день
представители междуна-
родных делегаций наблю-
дали показательные учеб-
но-тренировочные высту-
пления спасателей, кото-
рые отрабатывали дейст-
вия при ликвидации пос-
ледствий чрезвычайной
ситуации природного и
техногенного характера
на специальном полигоне
МЧС России в Ногинске.
В учениях принимали уча-
стие пожарно-спасатель-
ные формирования и
авиация.

Участникам форума бы-
ли показаны действия спа-
сателей при ликвидации
аварии на химическом
предприятии, спасении лю-
дей из горящих зданий, во-

доемов и попавших в ДТП
автомобилей. Сотрудники
МЧС продемонстрировали
использование спецтехни-
ки при освобождении лю-
дей из завалов и при авари-
ях на железнодорожном
транспорте, а также многое
другое.

Подводя итог работе
конференции, председа-
тель Комиссии правитель-
ства Москвы по предупре-
ждению и ликвидации

чрезвычайных ситуаций и
обеспечению пожарной
безопасности Петр Аксенов
отметил отличную выучку
российских спасателей и
сообщил, что уже ведутся
переговоры с представите-
лями испанской делегации
о поставках в Мадрид и
другие города спасатель-
ной спецтехники россий-
ского производства.

Николай
МОДЕСТОВ

НАШИ СПАСАТЕЛИ - НА ВЫСОТЕ
Окончание. 

Начало на стр. 1
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ЗА СЛОВЕСНОЙ
ШЕЛУХОЙ
Уважаемая редакция! Президент страны выступил с обраще-

нием к Федеральному собранию. Именно та часть обраще-
ния, в которой говорится о необходимости стимулировать

рождаемость в России, где речь идет о материальной поддержке
семей, родившихся детей, получила наибольшее одобрение у на-
селения. И дело вовсе не в том, каким пунктом по счету президент
назвал проблему увеличения рождаемости: все понимают, что по
своему значению эта проблема является важнейшей для России.

«Независимые» в нашей стране и «еще более независимые»
за рубежом хладнокровно наблюдали в течение многих лет, чем
закончится наша агония. Но вот, кажется, наступил перелом.
Страна готовится сделать первый шаг по преодолению демогра-
фического кризиса и других последствий циничных «реформ».
Но перспектива повышения рождаемости в России «независи-
мым» явно не по вкусу. Об этом свидетельствует статья директо-
ра Независимого института социальной политики Татьяны Мале-
вой в «МС» № 16. Если отбросить словесную шелуху, видно, что
автор защищает два тезиса: во-первых, не надо оказывать мате-
риальную помощь семьям с детьми; во-вторых, не нужно повы-
шать рождаемость в России.

Следуя логике Малевой, не нужно спешить реанимировать
умирающего. Сначала необходимо «изменить трудовые отноше-
ния», «развить нестандартные формы занятости», обеспечить
высокие показатели «фоновых факторов социальной, экономи-
ческой, политической стабильности», устранить «политические
и криминальные опасности», приготовить для умирающего «до-
стойное место в жизни». Лишь после этого врач может начать
лечение больного. Вот только доживет ли больной до того вре-
мени, когда все проблемы будут решены?

Аргументы, к которым прибегает Т. Малева, известны: «Стиму-
лирование рождаемости прежде всего материальными способами
чревато и риском всплеска деторождения в социально уязвимых,
маргинальных слоях общества. Если нас интересует не только ко-
личество россиян, но и качество демографического потенциала...»
Таким нечеловеческим языком внедряются в нашу жизнь бесчело-
вечные идеи.

Елена МАРТЬЯНОВА,
учитель

Ваша газета не раз писала о неприятностях, связанных с
появлением на крышах сосулек. И как правильно отмеча-
ют специалисты, проблему можно решить просто и эффе-

ктивно - нужно только обеспечить на чердаках соответствую-
щий тепловлажностный режим. Проще говоря, изолировать
чердачные перекрытия так, чтобы тепло из квартир не грело
крыши. Я писал об этом почти полвека назад в московских га-
зетах, а мои рекомендации, разработанные в МосжилНИИпрое-
кте, были разосланы по всем домоуправлениям. Увы, с тех пор
ничего не изменилось. Почему?

ЕСТЬ УПРАВА 
НА СОСУЛЬКУ

Причины  я решил выяснить у работников ДЕЗов. Отвечают:
мол, идея хорошая, но применять не будем, а почему - это на-
ше дело... Зато рабочие мне все объяснили доступно: понима-
ешь, говорят, они получают деньги  на чистку крыш. Часть пла-
тят нам, остальное берут себе, а ты хочешь эти деньги у них от-
нять. Иначе говоря, появилась материальная заинтересован-
ность не в том, чтобы крыши были чистыми, а в том, чтобы они
постоянно требовали ухода.

Может, стоит создать специальную службу, которая отвечала
бы за состояние крыш и штрафовала нерадивых хозяев, не же-
лающих привести в порядок чердаки? Ведь посмотрите, сколько
мы на этом теряем: тепла - не менее четверти за зиму! Когда мы
с коллегами обследовали территорию столицы в поисках утечек
тепла, то видели на экране тепловизора, что практически все
крыши в центре города бесперебойно обогревают атмосферу.
Не забудем расходы на их чистку - десятки миллионов рублей за
сезон. Сколько к этому надо прибавить на ремонт, потому что
после таких альпинистских восхождений неизбежны протечки, -
сказать не берусь. (Кстати, я знаю дома, где коммунальщики  ка-
тегорически запрещают лазить по крышам кому бы то ни было.
И правильно делают, потому что не хотят иметь постоянных
хлопот с ремонтом. По кровле ходить нельзя, поэтому я в свое
время придумал специальные трапы для работ на крышах. Их
можно  увидеть на домах, например, на проспекте Мира.)

Наконец, главное: во сколько городские власти оценивают
жизни тех, кто ежегодно гибнет или получает травмы, проходя
мимо опасных домов? Ведь за несчастные случаи никто не от-
вечает: ДЕЗ кивает на владельца, владелец - на альпинистов, с
которыми у него договор...  Помню случай, когда с одной из
крыш обрушился лед прямо на детскую коляску. Ребенка уби-
ло, а виноватого так и не нашли. Неужели и в следующую зиму
ничего не изменится?

Напомню: в старой Москве такой проблемы не существовало
вовсе. Дома имели, как правило, печное отопление, и в поме-
щении считалась нормальной температура до 18 градусов. Ни-
каких сосулек не было, снег с крыш никто не счищал, весной,
как и положено, он таял сам. После революции был взят курс
на комфорт, печное отопление заменили центральным, темпе-
ратура в жилых помещениях выросла до 24 градусов. На черда-
ках теперь лежат трубы с горячей водой, кровля нагревается, в
результате снег на крышах тает даже зимой. Вода стекает в же-
лоба, где благополучно замерзает, и вскоре на карнизах пови-
сают сосульки. На кровле после снегопада проступают контуры
стропил и обрешетки: они задерживают тепло, и  сразу видно,
что тут не в порядке. Говорю об этом дезовским работникам, а
те лишь отмахиваются...

Игорь КЛИМОВ,
кандидат технических наук
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БЮДЖЕТ ТЕРЯЕТ ДО 2,5 млн. РУБЛЕЙ В ГОД, 
НО, СОХРАНЯЯ ИХ НА КАЖДОМ УГЛУ, 

МОЖЕТ ПОТЕРЯТЬ НЕИЗМЕРИМО БОЛЬШЕ
Обратная связь
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Унас в квартире ремонт
не делался на протя-
жении двадцати лет,

поэтому в одно прекрасное
утро вся моя семья дружно
решила, что надо обновить
хотя бы ванну и туалет. Хо-
тели обратиться в одну из
строительных фирм, но
для среднестатистической
семьи цены там оказались
кусачими. Тогда мы реши-
ли пойти другим путем и
наняли рабочих-гастарбай-
теров.

К нам пришли двое муж-
чин деревенского вида (как
выяснилось позже, один из
Белоруссии, а другой - из
Мордовии, и оба без мос-
ковской регистрации) и
выразили готовность за от-
носительно невысокую
плату сделать в короткий
срок всю работу.

Действительно, за два
дня они сумели сбить весь
кафель в ванной и туалете,
устроить грязь во всей
квартире и почувствовать
себя как дома. Дальше де-
ло почему-то застопори-

лось. Вероятно, причина
была в том, что один из ра-
бочих ушел в запой (разу-
меется, до этого он убеж-
дал нас, что непьющий), а
другой просто не умел сде-
лать что-то без помощи
своего «коллеги». Именно
поэтому непьющий рабо-
чий приходил к нам каж-
дый день часов в восемь
утра, начинал баловать се-
бя чайком и смотреть поз-
навательные передачи типа
«В мире животных». Из-
редка он постукивал моло-
точком по плинтусам, соз-
давая видимость работы.
Выгнать его из квартиры
удавалось только часам к
девяти вечера. 

Через две недели «на-
родный умелец» вышел из
запоя. Все вздохнули с об-
легчением, но тут нас под-
жидал сюрприз. Любитель
чая и развивающих пере-
дач объявил, что сделал
свою часть работы, и пред-
ложил нам ознакомиться с
расценками за его услуги.
Выяснилось, что только за

вынос мусора он требовал
заплатить ему сто долла-
ров. Естественно, мы тор-
говались с ним до хрипоты
в голосе и к концу дня чув-
ствовали себя так, как буд-
то только что вернулись с
базара.

Ремонт в моей квартире
продолжается по сей день.
Вряд ли мы выиграли что-
то, не обратившись в про-
фессиональную фирму,
скорее наоборот  - потра-
тили массу нервов и
средств просто для того,
чтобы постоянно слышать
звук молотка и пилы в
своей квартире и не ви-
деть никакого результата.

И еще я совершенно точ-
но знаю: ни одного гастар-
байтера ни на какую работу
приглашать не стану - себе
дороже!

Виктория 
АНДРЕЕВА, 

студентка второго
курса факультета

журналистики МГОПУ
имени 

М.А. Шолохова

«Московская среда» (№ 14, 16) спра-
ведливо бьет тревогу: игорный биз-
нес в стране растет как на дрожжах.

Еще бы! Один игровой автомат приносит в ме-
сяц до 100 тысяч рублей прибыли. Психиатры
утверждают, что игромания стала опасной бо-
лезнью - сродни наркомании и алкоголизму. В
Москве зависимостью от «одноруких банди-

тов», по данным специалистов Минздравсоц-
развития РФ, страдают больше 300 тысяч чело-
век самого разного достатка - от разнорабочего
до банкира. Им в отличие от игровых систем иг-
ра приносит расстройство здоровья, развал се-
мей и бизнеса. Поэтому столичное руководство
объявило войну «одноруким бандитам».

На сегодняшний день закрыто 1609 объектов
азартных развлечений, то есть 57 процентов от
их общего количества. На столичных рынках ли-
квидированы 13 тысяч игровых автоматов раз-
личной конструкции.

Но борьба идет непросто. Владельцы игорных
заведений пытаются найти любые лазейки, что-
бы сохранить свой бизнес. Инвентаризация, про-
веденная комиссией совместно с Департаментом
потребительского рынка и префектурами адми-
нистративных округов, выявила только на терри-
ториях столичных рынков более 26149 различ-
ных игорных «лохотронов», сконструированных
по последнему слову техники. Префектурам ад-
министративных округов пока не удается воз-
действовать на игорные точки, расположенные в
зоне федеральной собственности. В частности, к
этой категории относятся учебные учреждения
Министерства образования и науки Российской
Федерации, вокзалы, принадлежащие ОАО «Рос-
сийские железные дороги». Так, рядом  c Уни-

верситетом физической культуры раскинулся
Черкизовский рынок. Здесь функционируют бо-
лее десяти игорных объектов. На вокзалах (кро-
ме Савеловского), остановочных пунктах, плат-
формах продолжают действовать 58 пунктов иг-
ровых услуг. В целом в столице насчитывается
не менее двухсот предприятий федерального
подчинения, где властвует игорный беспредел.

В целом результаты борьбы с засильем иг-
рового бизнеса выглядят так. В Северо-Вос-
точном административном округе выведено
из зоны действия 272 объекта, в Южном ад-
министративном округе - более 250, в Север-
ном - 170. В районах станций метро «Таган-
ская», «Каховская», «Первомайская» игорные
дома заменили книжные магазины. На Ленин-
ском проспекте на месте бывшего казино от-
крыт магазин женской одежды; на Цветном
бульваре - салон по продаже мобильных те-
лефонов; на улице Валовая, 18 - торговая па-
латка «Цветы». Подобным образом место
«одноруких бандитов» занимают необходи-
мые горожанам мастерские по ремонту обуви
и одежды, пункты проката, ларьки по прода-
же корма для домашних животных...

Более 85 процентов москвичей поддержи-
вают действия столичного правительства по
наведению порядка. Многие оказывают по-
мощь префектурам, сообщая о попытках не-
законного возобновления работы ранее за-
крытых казино.

Комиссия по игорному бизнесу при прави-
тельстве Москвы регулярно подводит итоги
проведенных мероприятий. Нередко эти за-
седания напоминают штаб боевых действий,
который анализирует фронтовые сводки.

Дело в том, что либерализация игорного
бизнеса, которая сейчас привела к таким пла-
чевным последствиям, началась еще в 2002
году. Тогда парламент России издал закон,
передававший функции лицензирования
игорного бизнеса Госкомспорту. После этого
«исторического факта» и наступила полней-
шая анархия. Лицензию сроком на пять лет
за полторы тысячи рублей мог купить любой
желающий, проживающий где угодно - хоть в
Магадане, хоть на Камчатке, хоть в горах Се-
верного Кавказа. Если есть деньги и «крыша»
- раскручивай свой бизнес на Арбате. Разре-
шения, выдаваемые федеральными органа-
ми на открытие казино без привязки к кон-
кретному адресу, создавали столичным вла-
стям массу проблем.

Сегодня работа ведется согласно принято-
му Мосгордумой закону «О размещении объ-
ектов игорного бизнеса на территории города
Москвы». По этому закону игровые залы не
могут находиться ближе 100 метров от школ
и детсадов, располагаться в зданиях жилых
домов, государственных учреждений, ресто-
ранов, кафе, магазинов, больниц, а также у
метро и в подземных переходах.

Многие владельцы казино были вынужде-
ны подчиниться требованиям столичных вла-
стей и перепрофилировать свой бизнес. Дело
могло пойти быстрее, если бы на помощь мо-
сковским пришли федеральные законодате-
ли. В Госдуме сейчас работают над проектом
Федерального закона «О государственном
регулировании деятельности по организации
и проведению азартных игр и пари».

Важно иметь в виду, что, закрывая игорные
заведения, город ежегодно теряет до 2,5 мил-
лиарда рублей, поступающих в бюджет в виде
налогов. Тем не менее московское правитель-
ство идет на это, заботясь о  моральном состо-
янии москвичей, об имидже столицы.

- Недопустимо большое количество игро-
вых заведений – признак нецивилизованно-
го города, - убежден мэр Москвы Юрий
Лужков.

Василий СЕДАКОВ

Окончание отопительного сезона в нашей
кирпичной пятиэтажке несносимой серии
(Верхняя Первомайская ул., 59/35, корпус

1) приводит к исчезновению горячей  воды в по-
лотенцесушителе, расположенном в ванной ком-
нате. Затем там появляется сырость, что создает
большие неудобства, особенно для детей, пожи-
лых людей, инвалидов. Появляются комары. По-
лучается, что сушить мелкие вещи негде. В то же
время горячая вода в смесители в ванной комна-
те и на кухне продолжает поступать. И все это
продолжается более 40 лет.

Сначала дом принадлежал Почтамту, с 2002
года перешел в ведение ВАО. Жильцы дома не-
однократно обращались коллективно и к старым,
и к новым владельцам дома с просьбой устра-
нить многомесячные перерывы в работе поло-
тенцесушителей, предлагая переключать их пос-
ле окончания отопительного сезона на питание
от ГВС. Ведь рядом с нами по адресу 11-я Парко-
вая, 37/2 расположен дом (всего в 50 метрах от
нашего) такой же серии, где в полотенцесушите-
лях весь год циркулирует горячая вода.

Для устранения вышеназванных неудобств
жильцы вынуждены использовать электроподо-
грев радиаторами мощностью от 0,5 до 2 кВт.
При теперешнем тарифе 1,84 р. за 1 кВт/час на
квартиру дополнительно расходуется ежеднев-
но  до 2 кВт/час, или 3,68 руб., а за 6 мес.- 655,2

руб. При этом нарушаются правила электро- и
пожаробезопасности. К тому же для хранения
электрического радиатора и его развертывания
требуется не менее 0,2 кв.м, что ведет к умень-
шению реальной жилой площади. При цене на
рынке в нашем районе 1 кв.м в 1000 долларов
собственнику квартиры наносится ущерб не ме-
нее 6000 руб. Да и приобретение электрическо-
го радиатора обходится около 2000 руб.

Таким образом, жильцам каждой квартиры на-
носится ущерб суммарно 6855 руб., а по всему
дому (70 квартир) он составит 471850 руб. в год.

В целом перевод обогрева ванной комнаты в
летний период  на электроэнергию ведет к уве-
личению общих затрат энергии на одну чет-
верть.

Как выше отмечено, жильцы соседних домов
такого же типа пользуются полотенцесушите-
лями круглый год и платят за горячую воду, как
и жильцы домов, пользующихся этими устрой-
ствами только в период отопительного сезона.

С учетом всего сказанного, до тех пор пока
циркуляция горячей воды в полотенцесушите-
лях не будет круглогодичной, жильцы нашего
дома просят снизить тариф на горячее водо-

снабжение как минимум в два раза. Ссылки на
утвержденный проект горячего водоснабжения
не касаются вопросов величины тарифа. В со-
ответствии с ГОСТ Р 51617 – 2000 «жилищно-
коммунальные услуги должны быть беспере-
бойны и круглосуточны в течение года (кроме
отключений для планового ремонта)». Это же
положение содержится в «Правилах предоста-
вления коммунальных услуг», утвержденных
постановлением Правительства РФ № 1099 от
26.09.1994 г. Допустимая продолжительность
отключений в круглосуточном ГВС, сказано там,
не может быть более 8 часов в месяц. В пункте
2.7 этого постановления указывается: если каче-
ство услуг отклоняется от установленного, опла-
та уменьшается.

Опыт предаварийного состояния этой зимой
и аварийного состояния Мосэнерго в мае про-
шлого года говорит о необходимости строгой
регламентации излишних электрических нагру-
зок, что имеет место, к сожалению, в нашем
доме и в домах, находящихся в аналогичном
положении.

Ю. ФУНДАТОР,
изобретатель

ПОЖАЛУЙТЕ ГРЕТЬСЯ!

ЭТО МАНЯЩЕЕ  СЛОВО «РЕМОНТ»...

ПЕРЕД АВТОМАТОМ 
ВСЕ РАВНЫ
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КТО СКАЗАЛ, ЧТО ВРЕМЯ ВЕЛИКИХ
ОТКРЫТИЙ ЗАКОНЧИЛОСЬ?!
РУССКИЕ УЧЕНЫЕ ПРОРВАЛИСЬ 
ЗА «БАРЬЕР ОТТАЛКИВАНИЯ»

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 20 (175), 14  - 20 июня 2006

Все происходящее будто пришло из
далекого прошлого. Я представляю,
что именно так докладывал о своих

далеких путешествиях, об открытых зем-
лях и островах знаменитый Джеймс Кук.
Перед ним сидели лорды и члены коро-
левской фамилии, и он, обветренный со-
леными штормами и еще сохранивший за-
гар далекого южного солнца, рассказывал
о богатстве далеких колоний, которые он
положил к ногам своей великой Англии.

На заседании президиума РАН  Юрий
Оганесян, слегка смущающийся и беспре-
дельно взволнованный, сказал:

- Мы отправились в неведомый мир, где
обнаружили много интересного. Я буду го-
ворить о новых элементах. Их число мо-
жет быть большим, чем то, которое мы
учили в школе на уроках химии.

И  ученый  начал свое путешествие по
«материкам» и «островам», которые пред-
стали перед ним и его коллегами в Дубне,
в знаменитой лаборатории, носящей имя
Г.Н. Флерова.

После окончания доклада один за дру-
гим слово брали очень известные в стране
люди, ставшие свидетелями (а некоторые
даже чувствовали себя участниками!) того
великого путешествия, отчет о котором
представил им Юрий Цолакович. Ведь
речь шла об открытии новых элементов:
112-го, 114-го, 116-го... Кто посчитал, что
время великих географических открытий
закончилось?!

Академик Г. Месяц: «Я думаю, что мож-
но поздравить автора доклада и Флеров-
скую лабораторию с выдающимся резуль-
татом. Мы живем в непростое время, а по-
тому очень непросто получить выдающий-
ся результат, да еще  экспериментальный,
когда нужно было сделать ускоритель с
рекордными параметрами... Это огромные
деньги, гигантские трудности и все прочее.
Низкий поклон ученым Дубны, всему кол-
лективу института за то, что это сделано!»

Академик О. Нефедов: «Одним из самых
ярких открытий отечественной науки явля-
ется создание периодического закона Мен-
делеева, Периодической таблицы элемен-
тов. И вот сегодня эта область переживает
не только второе, но совершенно новое,
современное рождение. Мне представля-
ется, то, что было нам представлено сегод-
ня, действительно вносит исключительно
важный вклад  в науку. Это дополнение,
эволюция Периодической системы Менде-
леева. Я думаю, что получить выдающийся
результат непросто, но еще сложнее полу-
чить признание мирового сообщества, ко-
торое, хотим мы или нет, в большой степе-
ни контролируется нашими коллегами за
океаном - американскими учеными, амери-
канскими научными организациями. Очень
хотелось бы, чтобы приоритет российских
ученых в этой области был не только при-
знан, но и оценен по заслугам».

Ясно, что подобные слова требуют от на-
учного журналиста действий - энергичных
и быстрых. Однако это оказалось непро-
стым делом, потому что в Дубне готовился
новый эксперимент, и мне настойчиво ре-
комендовали приехать в город на Волге
именно в это время. Конечно же,  научный
руководитель лаборатории был безумно
занят. Свидетельствую: домой он приходил
очень поздно, а уже рано утром был в сво-
ем кабинете. Однако Юрий Цолакович все
же выбрал время, чтобы встретиться и
подробно поговорить о той отрасли науки,
которой он посвятил свою жизнь.

Беседу начал я так:
- Внучка задает мне простой вопрос, на

который очень трудно ответить: «Дед, че-
му ты посвятил свою жизнь?» Сегодня я
хочу спросить об этом вас.

- Экзотики никакой нет. Учился на фи-
зика - окончил Московский инженерно-
физический институт. 

- Москвич?
- Нет. Родился в Ростове. Потом жил в

Армении. Обычная судьба...
- А как попали в Дубну?
- Меня сразу же распределили сюда. Но

я отказался: жена окончила консервато-
рию, а какая же в то время музыка в Дуб-
не?! Меня перераспределили в Курчатов-
ский институт, где я попал в лабораторию
к Флерову. Георгий Николаевич Флеров ни
единого вопроса не задал по физике, а по-
интересовался, каким видом спорта я за-
нимаюсь, чем увлекаюсь. Я тогда и баскет-
болом, и волейболом увлекался, бегал по
выставкам... Потом расспросил о семей-
ном положении, сказал, что Дубны мне не
избежать, если начну работать в его лабо-
ратории, так как и она переезжает туда.
Впрочем, сказал он, в любой момент  вы
можете уйти из лаборатории и остаться в
Москве. Словом, разговор был легкий, не-
принужденный.  

- С чего начали? С поиска новых транс-
урановых элементов, которые оказались
бы при взрыве эффективней урана?

- В трансурановых элементах все начи-
налось с  плутония. Его начали нарабаты-

вать в реакторах. Кстати, Флеров  - бле-
стящий реакторщик. Тогда исследование
трансурановых элементов только начина-
лось. Если идешь по их «лестнице» вверх,
то чем тяжелее элемент, тем у него  мень-
ше критическая масса. Казалось бы, по
«лестнице элементов» можно идти беско-
нечно долго,  физики и химики открывали
в реакторах один элемент за другим. В ос-
новном это делали в известной лаборато-
рии имени Лоуренса в Беркли, американ-
цы шли впереди в этих исследованиях. 

- С 92-го по 100-й элемент открыли
американцы на реакторах?

- Да. Тут играл важную роль временной
фактор: они начали строить большие ре-
акторы раньше нас. Но вдруг  работы по
синтезу новых элементов застопорились
- будто барьер некий вырос. Выяснилось,
что далее 100-го элемента идти таким
способом невозможно. И тогда американ-

цы решили попробовать получать новые
элементы в ядерном взрыве. Дело в том,
что поток нейтронов при взрыве огромен.
Приблизительно такой же, как дает мощ-
ный реактор за 25 лет работы! 

- Такие «физические эксперименты»
проводились и в Америке, и у нас?

- Американские  данные по этим экспе-
риментам опубликованы, а данные по на-
шим экспериментам я до сих пор не могу
получить. Насколько я знаю, у них было
пять взрывов, у нас  - не знаю. Но надежды
не оправдались. Мне кажется, что Флеров
с Курчатовым обсуждали эту проблему.
«Цепочка элементов» оборвалась, и они
размышляли, как идти дальше. Тогда и ро-
дилась, на мой взгляд, плодотворная идея,
которая питает нас до сегодняшнего дня.

- Простите, но нельзя ли в двух словах
описать, как рождались новые элементы в
реакторе?

- Чтобы было понятно, скажу: нейтро-
ны захватывались ядром урана один за
другим и, накапливаясь, переходили в
протоны, что в конце концов давало но-
вый элемент. Однако после 100-го такое
слияние  получить не удавалось. Если
элемент и рождался, то существовал он
столь короткое время, что не успевал за-

хватить следующий нейтрон. Идея за-
ключалась в том, чтобы не «суммиро-
вать» нейтроны, то есть не постепенно
«утяжелять» ядра, а вводить  туда сразу
большое количество нейтронов и прото-
нов. Ядро нужно разогнать до скорости,
равной примерно одной десятой скоро-
сти света, - это можно сделать только с
помощью ускорителей. 

- Чтобы получить новый элемент, нужно
проникнуть в ядро и «утяжелить» его?

- Верно. И первые опыты были проведе-
ны в Институте атомной энергии имени
И.В. Курчатова. 

- Это был принципиально новый подход
к получению новых элементов? 

- Конечно. У вас есть ядро. Вы теперь до-
бавляете в него нейтроны не по одному,
как в реакторе, а сразу несколько. Напри-
мер, разгоняете ядро углерода и «вбивае-
те» его в ядро урана. И хотите, чтобы оба

ядра слились. Но слу-
чится ли это?  Тогда
мы и пытались отве-
тить на этот принци-
пиальный вопрос.

Многим казалось,
что это тупиковый
путь. Академик Лев
Андреевич Арцимо-
вич, для меня автори-
тет в эксперимен-
тальной физике, ска-
зал Флерову и мне:
«Вы хотите столкнуть
лоб в лоб два поезда,
устроить крушение и
при этом получить
нечто новое?!» Под-
разумевая при этом,
что мы соберем толь-
ко обломки.

- Тем не менее он
сам занимался похо-
жими проблемами, но
только в термояде!

- Позже оказалось,
что он отчасти прав! Но в том случае, если
это делать грубо, напрямую. Но если акку-
ратно преодолеть «барьер отталкивания»,
затем ядерные силы сами «скушают при-
шельца». Тогда и получится новый эле-
мент. Этим мы и занимаемся по сегодняш-
ний день.

- А как звучит это официально?
- Ядерные реакции под действием тяже-

лых ионов. Конкретно: реакции слияния.
- И сколько элементов вы открыли?
- Мы  начали со 101-го, уже известного.

Потом - 102-й, 103-й, 104-й, 105-й...
- ...который назвали «дубний»?
- Верно, 105-й – дубний. Вокруг открытия

каждого элемента  было слишком много по-
литики. Одно время наше занятие с откры-
тием элементов мне показалось скучным.
Определилась закономерность: чем дальше
идешь, тем короче время жизни элементов.
И напрашивается вывод: дальше элементы
живут столь мало, что о времени их сущест-
вования говорить бессмысленно. Казалось,
мы зашли в тупик: кому нужны элементы,
существующие миллиардные доли секун-
ды?! Но тут мы обнаружили любопытное
явление. Время начало как бы замедляться.

- Образно говоря: в XIX веке Менделеев
изучал материк, который он описал в сво-

ей таблице, в XX веке - открыт соседний
полуостров: трансурановые элементы, а
теперь вы пытаетесь перебраться на  ост-
ров? Получается своеобразная Куриль-
ская гряда в физике...

- Синтезировать сверхтяжелые эле-
менты старались на протяжении 30 с
лишним лет  во Франции, Германии,
СССР, Соединенных Штатах, Японии...
Однако в результате экспериментов регу-
лярно получается «ноль». Как интерпре-
тировать этот результат? То ли мы не до-
тянулись, то ли этого острова вообще
нет. В конце концов, возможное сущест-
вование «острова» - только гипотеза. И
стоит ли заниматься  проверкой гипоте-
зы в наше сложное время?

- Что вы имеете в виду?
- Заявления о том, что наука кончи-

лась... Надо было совсем по-иному под-
ходить к своему делу. Я собрал коллег и
сказал им: есть два варианта конца. Один
сценарий - катастрофа: закрывают ин-
ститут, что могло быть вполне реальным.
Второй - медленное усыхание. К приме-
ру, дерево дает двадцать яблок. Если его
не поливать, то оно даст пять, а потом
одно... Но пока оно будет сохнуть, можно
что-то придумать... Давайте пойдем по
этому сценарию: заявим, что одно ябло-
ко мы вырастим обязательно и это  будет
суперяблоко! Задача, которую мы обяза-

ны выбрать, должна быть достойной,
иначе вообще не имеет смысла этим за-
ниматься...

- И как восприняли ваши слова?
- Никто, конечно, не говорил, но многие

считали, что ваш покорный слуга спятил! 
- Это было когда?
- В 1991 году. Убрали из главного зала

все оборудование, очистили площадь -
можно было в футбол играть. Так мы
простились с прошлым. И  начали проек-
тировать ускоритель. Здесь же, в Дубне,
изготовляли основные элементы, сами
монтировали... Надо было находить не-
стандартные, оригинальные решения и
решать проблемы, которые появлялись
неожиданно и в огромном количестве. В
общей сложности эпопея продолжалась
семь лет!

- И что было самое трудное?
- Если вы имеете в виду  жизненные

трудности, то дефолт. У людей зарплата
сразу уменьшилась в два с половиной
раза. Как ни странно это звучит, но глав-
ные трудности не в самой науке, а вокруг
нее. Вся история цивилизации свиде-
тельствует, что к ученым относились как
к чудакам, а на самом деле именно они
обеспечивали прогресс этой самой циви-
лизации.

- Это и есть ответ на мой традиционный
вопрос... Расскажите чуть подробнее о
своей лаборатории.

- Когда я стал директором,  а это было в
1990 году, в лаборатории было 530 чело-
век. По моим понятиям, половины было
бы вполне достаточно...

- Вы всех хотели знать в лицо?
- Не в этом дело. Люди должны рабо-

тать интенсивно и зарабатывать так, чтобы
активно работать. 25 человек нам при-
шлось уволить. Всем кандидатам на
увольнение я послал с курьером письма, в
которых объяснил, что у нас трудное поло-
жение в лаборатории, требуются новые
подходы, но это не соответствует ни их
умению, ни их  желаниям, поэтому я пред-
лагаю им искать другую работу. 

- По-моему, ничего подобного в Дубне
не бывало...

- В понедельник  иду на работу, уве-
ренный, что у моего кабинета толпа про-
тестующих. Предупредил секретаря, что
могут возникнуть какие-то инциденты.
Прихожу - никого нет. Прошел один день,
другой - тишина... Прихожу к нашему
профсоюзному руководителю: может
быть, там митингуют? И там тишина.
Оказывается, люди прекрасно поняли,
что в нынешних условиях плохо работать
или вообще не работать недопустимо.
Они решили сами уйти.

Потом пришел второй этап, не менее
трудный. Вновь собрал сотрудников и
сказал им, что у них достаточно высокая
квалификация, чтобы решать проблемы
любой сложности. Однако для нашей ра-
боты они в таком большом составе не

нужны. Следовательно, финансировать
их труд из бюджетных средств невоз-
можно – нужно искать другие задачи и
другие источники финансирования.
Предложил развивать прикладные ис-
следования, но не те, которые нравятся
тому или иному научному сотруднику, а
те, которые востребованы.

- Это определенная психологическая
ломка - ведь наш ученый привык удовле-
творять свое любопытство за государст-
венный счет?

- Верно. Если мы будем создавать но-
вые технологии мирового уровня - а у нас
есть для этого все основания, - то они бу-
дут востребованы в развитых странах. Они
будут заключать с нами контракты, и тогда
мы сможем жить и работать нормально...
Была страшная война...

- С кем же?
- С так называемыми развитыми стра-

нами, где нас не ждали. Мы использовали
ядерные технологии для самых различ-
ных целей. К примеру, по их просьбе мы
включились в интенсивную работу - ис-
следование метаболизма плутония в орга-
низме человека. В мире накоплено сотни
тонн плутония. Обычный плутоний-239
исключительно опасен, вводить его непо-
средственно в организм человека нельзя
– это приводит к летальному исходу. Но
есть так называемый  безопасный плуто-

ний-237, который живет всего сорок
дней;  он исключительно удобен для ме-
дицинских экспериментов. Однако этот
плутоний должен быть очень чистым -
примесей от опасных изотопов плутония
не должно быть больше, чем одна стоты-
сячная. Получить такой чистый плутоний
можно было только у нас.  Мы взялись за
такую работу. Группа радиобиологов из
Англии приехала в Дубну. Их приятно по-
разило, когда мы им сказали: не делайте
никаких затрат до тех пор, пока мы сами
не убедимся, что сможем получить столь
чистый плутоний многократно. И мы раз-
работали технологию получения плуто-
ния еще в тысячу раз чище, чем они про-
сили! Когда они увидели это, то не пове-
рили своим глазам. Два руководителя ра-
диобиологов заявили, что теперь они са-
ми сделают  инъекцию плутония и прове-
дут эксперимент на себе.

- Надеюсь, выжили?
- Иначе мы не заключили бы очень ин-

тересный контракт!.. Они уже провели экс-
перименты на мужчинах, потом на женщи-
нах и детях, а теперь и на беременных
женщинах.

- Все-таки страшновато звучит: плуто-
ний и беременные женщины!

- Но этот метод обследования, оказыва-
ется, гораздо эффективней, чем привыч-
ный нам рентген, так как плутоний сам из-
лучает рентгеновские лучи малой дозы и
помогает провести очень точное обследо-
вание. Да и такой метод гораздо менее
вреден, чем рентгеновский. Средства, ко-
торые мы зарабатываем по прикладным
проектам, не только обеспечивают коллек-
тив лаборатории, но и идут на ее развитие.
Наверное, поэтому сотрудники лаборато-
рии не уезжают за границу.

Правда, иногда были необычные ситу-
ации.  Приходит сотрудник и говорит,
что объявлен конкурс в одну из самых
передовых западных лабораторий, и он
хочет в нем участвовать, так как на одно
место претендуют 22 человека... Я в от-
вет: попробуй, но так, чтобы обязатель-
но пройти!

- Честь и слава лаборатории?
- Конечно. 
- Выиграл конкурс?
- Конечно, выиграл! Есть и другие вари-

анты нашего сотрудничества с Западом. И,
наконец, я могу ответить на ваш вопрос:
сегодня у нас работают 220 человек. Это
вовсе не значит, что такова окончательная
цифра. Если  есть необходимость расши-
рить то или иное направление, то можно
пригласить  на контракт сотрудников из
других институтов. Никаких ограничений
быть не может. А здесь должны быть
только те сотрудники, без которых просто
невозможно обойтись. Когда к нам приез-
жают дипломники, мы им говорим: после
диплома вы получите контракт, но каким
именно он будет - зависит только от вас.

Владимир ГУБАРЕВ

ЗАМЕТКИ НА ПОЛЯХ
Лаборатория носит имя Г.Н. Флерова, и вы сразу же встреча-

етесь с ним, едва перешагиваете порог здания: он улыбается
вам с фотографий, что развешаны по стенам холла и коридоров.
Как известно, Георгий Николаевич любил и ценил юмор, а пото-
му многие его высказывания моментально распространялись в
среде физиков. Некоторые его афоризмы вы можете прочитать
на стенах... «Это воспитательная работа», - прокомментировал
Ю. Оганесян.

Я записал некоторые афоризмы академика Флерова:
Если я тебе скажу «да», ты перестанешь меня уважать. Если

«нет», ты перестанешь меня любить. Поэтому - «не исключено».
«Ноль» можно получить и на выключенной аппаратуре...
Мы должны писать и говорить так, чтобы даже академику бы-

ло понятно.
Ценность работника надо определять методом вычета: если

без него дело замирает - значит, полезный.
Теоретики захватили журналы и... предлагают тривиальные

вещи.
Напишите начальству письмо, возвышенное... до глупости!
В молодости меня называли упрямым, а сейчас настойчивым.
Это не статистика, а садистика...
Объяснять важному начальству научную проблему нужно не

правильно, а так, как ему будет понятно. Это ложь во благо.

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ. ХХI век журнал «Американская наука» открыл рассказом
о  работах, которые проведены в Дубне группой исследователей под руководством
Ю.Ц. Оганесяна.  Предваряет статью рисунок: к «острову стабильности» приближа-
ется корабль физики,  впередсмотрящим на котором стоит Юрий Цолакович. И он
первым видит  новые элементы – теперь уже 114-й элемент и 116-й... Море, конеч-
но же, бурное, волны высокие, ветер штормовой, но разве это способно остановить
первопроходцев в науке?!

ПУТЬ К 112-му,
ААккааддееммиикк  ЮЮрриийй  ООГГААННЕЕССЯЯНН::

ЗА «БАРЬЕР ОТТАЛКИВАНИЯ»



-Л идия Ивановна, сейчас,
когда мы отмечаем
150-летие Третьяков-

ской галереи, конечно, в первую
очередь вспоминаем ее созда-
теля - Павла Михайловича
Третьякова. Как вы считаете, что
двигало этим человеком в его
служении обществу?

- Как говорил сам Третьяков,
нажитое от общества необходи-
мо вернуть народу в каких-либо
полезных для него учреждениях.
Надо сказать, в середине XIX ве-
ка многие купцы осознали необ-
ходимость не только наживать
добро. К этому времени Павел
Третьяков, как и другие москов-
ские купцы, вошедшие в исто-
рию как меценаты, были пред-
ставителями своего сословия
уже в третьем, а то и в четвер-
том поколении. Прадед Павла
Михайловича Третьякова, придя
в Москву из Малоярославца,
стал купцом низшей, третьей,
гильдии. Он приумножил свой
капитал, торговал сукном, по-
лотном (так же, как потом и его
знаменитый правнук). Павел
Михайлович, купец уже первой
гильдии, стал еще и фабрикан-
том - вместе с братом и зятем
основал в Костроме большую
льнопрядильную фабрику (сей-
час - крупнейший льнопрядиль-
ный, льноткацкий комбинат Рос-
сии). Это были люди, которые
привыкли к богатству, стабиль-
ности, к определенному статусу
в обществе. Однако, разумеется,
дело не только в этом. 

Третьяков и люди, входящие в
его окружение, были не только
патриотами, искренно любивши-
ми страну, народ, свою историю,
культуру, - это люди истинно ве-
рующие. Они чувствовали по-
требность творить добро, а не
просто заявлять о любви к ближ-
нему. Меценатство и возникало
на основе библейской заповеди.
В период расцвета предпринима-
тельства купцы жертвуют на
больницы, приюты, образова-
ние. Третьяков тоже жертвовал
большие суммы на Арнольдов-
ское училище для глухонемых.

Конечно, не все купцы были
столь нравственны и благородны.
Но куда важнее то, что Третьяков
и его единомышленники имели
поддержку в обществе. И вот еще
такой штрих... Третьяков, будучи
человеком состоятельным и дело-
вым, владел доходными домами,
фабрикой, магазинами, лавками в
России и Европе... А вот усадьбу

не покупал из принципа. На лето
его семья снимала чужие заго-
родные дома. Павел Михайлович
считал: раз он не обрабатывает
землю, то не должен ею владеть.

- Как вы думаете, сколько
должно пройти лет, чтобы наши
предприниматели хотя бы при-
близились к пониманию чувств и
поступков отечественных меце-
натов? Я уж не говорю о следо-
вании их принципам.

- Жизнь сейчас стремительна.
Так что, надеюсь, процесс обла-
гораживания бизнеса пойдет бы-
стрее, чем когда-то. У меня есть
основания быть оптимисткой.
Третьяковскую галерею, да и
другие музеи сейчас поддержи-
вают богатые корпорации. Бла-
годаря им мы можем организо-
вывать большие выставки, изда-
вать книги, каталоги. Помогают
нам и отдельные лица, но у них
еще не тот капитал...

- Отрадно, что Третьяковка по-
прежнему любима народом. И
даже наша вроде бы нравствен-
но изуродованная молодежь хо-
дит сюда, в очереди за билетами
стоит. Это заслуга галереи или,
цитируя известную песню, искус-
ство «не задушишь, не убьешь»?

- Я верю, что стремление к
прекрасному «не задушишь, не
убьешь» во все времена. Сотруд-
ники галереи перед юбилеем за-

думались: какое ей дать опреде-
ление? И решили: Эрмитаж и
Русский музей - самые крупные
в стране, а наша галерея - самый
народный музей русского искус-
ства. Уверена, что нет в России
человека, который бы не знал о
Третьяковке.

- 10 лет назад Третьяковская
галерея открылась после дли-
тельного ремонта. Какие пере-
мены произошли с тех пор в де-
ятельности музея?

-  Я считаю, что преуспели в
пропаганде современного искус-
ства. Да и постоянная экспозиция
теперь решена на уровне музея
мирового значения, что с востор-
гом подтверждают и зарубежные
гости. Интерес к русскому искус-
ству нынче очень велик. Одна из
заслуг нашей работы в последнее
двадцатилетие - создание одного
из лучших депозитариев (запас-
ников) в мире. У нас соблюдают-
ся новейшие условия хранения
картин, порой даже более совер-
шенные, чем где бы то ни было:
температура, влажность, сигна-
лизация, охрана... Только карти-
ны висят не так, как в экспози-
ции, а расположены на специаль-
ных выдвижных сетках. Эта кон-
струкция дает сотрудникам воз-
можность изучать картины, отби-
рать их для выставок. Картины
очень большого размера хранят-

ся не в узко свернутых рулонах,
а на огромных валах, диаметр
которых больше, чем полотно.
Это позволяет обеспечить со-
хранность шедевров.

- Можно ли надеяться, что
произведения из депозитариев
мы увидим не только на юби-
лейной выставке? Например,
многим знакомые с юности по
репродукциям портреты Екате-
рины Второй, Петра Третьего...

- В постоянной экспозиции
пока что их разместить трудно.
Снимать картины, вешать их,
снова снимать - дорогостоящий
процесс. Тем не менее я считаю
необходимым устраивать вы-
ставки произведений из запасни-
ков, подобные тем, что мы орга-
низовали в Новом Манеже. Эту
экспозицию мы сделали по
просьбе и при поддержке мос-
ковского правительства, Юрия
Михайловича Лужкова. Мы гото-
вы продолжить сотрудничество с
московским правительством и
организовывать подобные вы-
ставки каждые полгода-год...
Увы, федеральное правительство
нам на это денег не дает. Подоб-
ная выставка могла бы состоять-
ся и в Большом Манеже, но там
не очень подходящий микрокли-
мат. Проблема многих даже пре-
стижных выставочных залов в
том, что они вынужденно ком-

мерциализируются, сдают пло-
щади в аренду даже магазинам...

- Не исключено что театраль-
ное дело ждут серьезные ре-
формы. Коснутся ли подобные
преобразования музеев такого
уровня, как Третьяковка?

- Есть театры и музеи, которые
отнесены к особо ценным нацио-
нальным объектам культуры. Но
боюсь, что идея реформирова-
ния скажется и на них. Музеи
только-только стали возрож-
даться - либо при поддержке бо-
гатых людей, либо сами научи-
лись как-то зарабатывать день-
ги. Мы платим налоги, а прибыль
идет на поддержание штата, по-
тому что жить на три тысячи руб-
лей в месяц научный сотрудник
не может. Государство дает не-
справедливо мало и на приобре-
тение произведений искусства,
выставки, издание каталогов... А
теперь нам вдруг говорят: все,

что зарабатываете, должны от-
давать в бюджет. Словно музей -
нефтяная скважина! Музейная
общественность взволнована и
возмущена. Это требование, про-
стите за грубое слово, - удавка
для всей культуры, для театров,
музеев, библиотек. Если реше-
ние будет воплощено в жизнь, то
многие музеи просто закроются. 

Реформаторы размахивают
знаменем автономии. Мол, оку-
пайте свою деятельность без
участия государства, но ему пла-
тите. Значит, учреждения культу-
ры должны будут искать покро-
вителя или... распродавать фон-
ды, то есть национальное досто-
яние. Но ведь проданную карти-
ну Репина нашей стране не воз-
местит никто. Из Эрмитажа в
тридцатые годы уплыли в Соеди-
ненные Штаты картины этого ху-
дожника - и теперь эти шедевры
украшают их национальные му-
зеи. А у нас этих шедевров нет.
Где же наше национальное дос-
тоинство? Но я все же надеюсь,
что у наших чиновников хватит
здравого смысла, чтобы не про-
водить реформы, которые погу-
бят нашу культуру.

- Лидия Ивановна, можете
вспомнить самые приятные мо-
менты за время работы в Треть-
яковской галерее?

- Наш юбилей стал, без пре-
увеличения, праздником народа.
Нас поздравляют не только име-
нитые люди, а просто посетите-
ли, любящие искусство. Я ощу-
тила, что юбилей галереи - собы-
тие для всей нашей культуры.
Торжество нашей исторической
памяти. Осознания самих себя в
истории. Столько публики соби-
ралось у входа на выставки, что
мы всех сразу не могли принять.
Во всем этом проявляется лю-
бовь к родной культуре, уваже-
ние к самим себе, к счастливому,
хотя и нелегкому труду сотруд-
ников Третьяковки. В эти дни я
просто счастлива.

Беседу вела 
Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

Н. А. Мудрогель:
До начала работы в конторе Павел Михайлович приходил в

галерею. «Очень пристально осматривал картину за картиной... Он
все замечал: кто идет, сколько времени пробыл в галерее... Очень
ревниво следил за этим».

П. М. Третьяков:
«...Интересно было посмотреть не только на картины, но и на

посетителей, которые принадлежали к самым разнородным
слоям общества... «простой» московский обыватель посещает ее
с большой охотой».

И. Е. Репин:
«В галерее Третьякова я был с наслаждением. Она полна

глубокого интереса в идеях, руководимых авторами. Нигде, ни в
какой другой школе я не был так серьезно поражен мыслью
каждого художника».

В. М. Васнецов:
«Он был не меценат, а серьезный общественный работник, наш

художественный  труд для него не забава и прихоть, а серьезное
общественное дело».

П. И. Нерадовский:
«Пройдешь из переулка наискось двор, войдешь в садовую

калитку, на ней прикреплена скромная вывеска с надписью
«Картинная галерея»... В будни посетителей мало, пройдешь по залам, а
когда доберешься до репинского, то и не уйдешь из него! К каждой
картине можно было подойти и смотреть отдельно. Все казалось
совершенством, все восхищало... И размещены картины были хорошо».

Э. Я. Эрихсон, друг семьи:
«Совершили поистине великое дело, которое не часто встречаешь на

страницах всемирной истории...»
Собрал Владимир ЛЮБИЦКИЙ
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Дар ОАО «Лукойл». Барельеф М. И. Козловского
«Бахус видит Ариадну, задремавшую на острове
Наксос» (1780)

ОАО «Лукойл» поздравил Третьяковскую галерею
со 150-летием приобретением для ее собрания уни-
кального произведения XVIII века работы выдающего-
ся русского скульптора Михаила Ивановича Козлов-
ского (1753–1802), автора замечательного памятника
А.В.Суворову на Марсовом поле и фонтана «Самсон,
раздирающий пасть льва», венчающего Большой кас-
кад в Петергофе.

Барельеф «Бахус видит Ариадну, задремавшую на
острове Наксос» (светлая терракота, 47х67 см; имеет
подпись и дату) выполнен М.И. Козловским в Париже
в 1780 году. Вплоть до 1991 года – первой публикации
в «Revue de Louvre» – не был известен и не был введен
в обиход искусствоведческой науки. Барельеф был
представлен на II Московском международном салоне
изящных искусств (ЦВЗ «Манеж») парижской галере-
ей CHARLES RATTON & GUY LADRIERE. 

Подлинность и высочайший художественный уро-
вень произведения не подлежат сомнению. Барельеф,
скорее всего, является одной из тех работ, за которые
Козловский получил от Марсельской академии наук
звание почетного академика.

В Третьяковской галерее творчество «русского Бо-
наротта» М.И. Козловского представлено главным об-
разом вариантами и поздними репликами с его извест-
ных работ. Так что принятие в дар оригинального про-

изведения Козловского стало событием в русском му-
зейном собирательстве, редкой удачей для Третьяков-
ской галереи в канун ее юбилея.

Дар И.Б. Порто. Рисунок Н.П. Крымова «Пейзаж. Ле-
то». 1913 (бумага, акварель, графитн. и цветной каран-
даши, 25х34 в свету)

Иван Борисович Порто – заслуженный деятель ис-
кусств РФ, кандидат искусствоведения, вице-прези-
дент «Творческого союза художников России», много
сделавший для изучения и популяризации творчества
Н.П. Крымова. Он автор монографии, статей и исчер-
пывающего каталога произведений этого художника.
Дар приурочен к юбилею Третьяковской галереи, сот-

рудником которой Иван Борисович был в течение мно-
гих лет, занимая должность ученого секретаря.

Важность ныне подаренного рисунка в том, что
это датированный автором эскиз хранящейся в
Третьяковской галерее одноименной картины, кото-
рая долгое время не имела четкой датировки. Теперь
на основании рисунка, обнаруженного и подаренно-
го галерее И.Б.Порто, точно установлен год создания
картины – 1913-й.

Дар М.И. Зеликмана. Литографии Л.С. Бакста
Три редкие литографии Л.С. Бакста - «Портрет

Альфреда Павловича Нурока». 1899; «Портрет Виктора
Петровича Протекинского». 1899; «Старуха. Портрет
няни Дягилева Авдотьи Александровны».1901 -  пе-
редал в дар музею М.И.Зеликман – доктор техниче-
ских наук, заместитель директора Научно-практиче-
ского центра медицинской радиологии. Михаил Из-
раилевич – известный коллекционер. Область его
интересов – русская графика первой трети XX века.
Зеликман является постоянным консультантом отде-
ла графики XVIII – начала ХХ века ГТГ, с которым его
связывают многолетние дружеские отношения. Ра-
нее М.И. Зеликман передал в дар Государственной
Третьяковской галерее большую часть материалов
(83 единицы), представленных на выставке «Мир ис-
кусства» и возрождение оригинальной гравюры в
России» (ГТГ, 1999 год).

Дар Н.А. Гагмана. Коллекция работ Н.В. Мещерина
Дар включает 17 живописных, 6 графических работ

Н.В. Мещерина (1864–1916), а также архивные матери-
алы и фотодокументы, связанные с жизнью и творче-
ством художника. Эта представительная коллекция
была приобретена у вдовы художника Л.И. Горячевой-

Мещериной отцом дарителя – А.Н. Гагманом, доктором
медицинских наук, одним из основоположников хи-
рургической урологии. Даритель – Н.А. Гагман – не
только бережно сохранил коллекцию своего отца, но и
приложил старания к тому, чтобы сделать известным
имя художника Мещерина, чья судьба сложилась не
очень удачно: живописец при жизни не продавал сво-
их картин, большая часть наследия пропала в период
революционных событий, наступивших сразу после
его кончины.

Николай Александрович Гагман, многие годы быв-
ший заместителем директора по науке Всесоюзного
художественного научно-реставрационного центра
им. И.Э. Грабаря, любил и изучал творчество Н.В. Ме-
щерина. Результатом исследований стала организо-
ванная им в 1987 году персональная выставка этого
художника.

Елена ЛИТОВЧЕНКО

В год 150-летия Государственной Третьяковской галереи на вопросы
корреспондента «МС» отвечает первый заместитель директора Лидия ИОВЛЕВА

МУЗЕЙ - НЕ СКЛАД, А ЗЕРКАЛО:
ВЕКОВ, НАРОДОВ И ВЛАДЫК

ЧТО НИ ДАР - ТО ОТКРЫТИЕ

ИЗ ВОСПОМИНАНИЙ

Н. Мещерин. Весна

И. Репин. Портрет П. М. Третьякова

В. Худяков. Стычка с финляндскими контрабандистами

На расписке художника в получении задатка за эту картину стоит дата -
22 мая 1856 года, которая и считается днем рождения Третьяковки
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КАЛОРИИ ИЛИ ЖИЗНЬ? 
ПОСТАВЬТЕ СЕБЯ ПЕРЕД ТАКИМ
ВЫБОРОМ – И ПОТОМКИ 
ОТМЕТЯТ С ВАМИ ВАШЕ 120-ЛЕТИЕ

Будем здоровы!

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 20 (175), 14  - 20 июня 2006

В редакцию пришел читатель,
чтобы поблагодарить нас за
публикации в защиту русского
языка. Он понял важность это-
го... на собственном здоровье.

Виктор Михайлович Виноградов по образова-
нию физик, специалист в области систем уп-
равления. В 1989 году вместе с другими спе-

циалистами устанавливал в залах Московского Кре-
мля системы голосования, которые были в то вре-
мя сущим чудом техники. После успешного завер-
шения этой работы перед ним открылись заманчи-
вые перспективы.

Но тут с ним случилось несчастье. Виктор Михай-
лович стал жертвой уличных хулиганов. Они отбили
ему почки, печень, повредили позвоночник и голо-
ву, а напоследок перетянули руку жгутом на полча-
са - после такой травмы люди, как правило, умира-
ют в муках через несколько недель.

Итак, он медленно угасал, и врачи ничем не мог-
ли ему помочь. Тогда Виктор Виноградов стал ста-
рательно изучать различные системы оздоровле-
ния: йогу, даос, цигун... Они поддерживали его не-
которое время, давали силы для работы над со-
бой. Но окончательное выздоровление стало воз-
можным после удивительного открытия. Виктор
Виноградов убедился, что мощной системой оздо-
ровления может быть наш русский язык. Подсказ-
ку он нашел в дореволюционном издании «Живо-
го великорусского языка» Владимира Даля. И это
неудивительно: Даль был не только филологом,
но и медиком.

Оказалось, что церковно-славянская азбука
имеет глубокий смысл: «Азъ Буки Веди» («я знаю

буквы». - М. Д.), «Глаголь Добро Есть». А почему?
Какое добро я могу получить, изучая буквы? Что-
бы получить ответ на этот вопрос, Виктор Ивано-
вич стал просто повторять буквы алфавита, но не
автоматически, а проникая в их смысл, нараспев,
громко и четко, подражая нашим предкам. Ведь в
словаре Даля сказано: «Азбуку учат – на всю избу
кричат».

Эффект получился просто поразительный: «рас-
кричавшись на всю избу», Виноградов ощутил при-
лив жизненных сил, его самочувствие и настроение
значительно улучшились. Экспериментатор стал
вдохновенно продолжать эти «детские опыты» и
через какое-то время обнаружил, что его недуги на-
чали отступать. Тогда он добавил к азбуке «Отче
наш» и некоторые другие молитвы, стараясь произ-
носить их как можно четче и с сердечным умилени-
ем, подражая ученикам церковно-приходских школ.
Трудно поверить, но через несколько недель таких
занятий Виктор Михайлович почувствовал себя со-
вершенно другим человеком, будто родился заново.
Его избавила от болезней... родная речь, но не сов-
ременная, а церковнославянская, какую преподава-
ли детям до Октябрьской революции. И тогда он на-
чал размышлять, почему это произошло.

Изучая восточную медицину, Виноградов убедил-
ся, что разные звуки могут возбуждать резонанс-
ные акустические колебания в определенных орга-
нах. Например, при правильном произнесении но-
сового звука «н» активизируются железы головно-
го мозга и приводится в тонус позвоночник. Подоб-
ным образом каждый орган «отзывается» на свой
«любимый» звук, заставляющий его работать опти-
мально. То есть при четком произнесении всей
«гаммы» звуков возникают вибрации во всех орга-
нах на свойственных им частотах, что очень полез-
но для здоровья.

А вот еще один механизм оздоровления. Изучая
различные системы дыхания, Виноградов убедил-
ся, что самое полезное из них – диафрагменное,
когда воздух нагнетается в легкие усилиями мышц
живота, а не груди. То есть вместо межреберных
мышц работает диафрагма, которая своими сокра-
щениями не только гоняет воздух, но и мягко мас-
сирует внутренние органы - сердце, легкие, печень,
почки, селезенку. В результате усиливается приток
крови, которая несет кислород и питательные ве-
щества, активизируются энергообмен и другие
процессы жизнедеятельности.

Но как овладеть диафрагменным дыханием? Да
очень просто – надо научиться... правильно гово-
рить. Например, если мы четко произносим слово
«онъ» (акцентируя твердый знак в конце слова), то
у нас рефлекторно сокращаются мышцы диафраг-
мы, которые приводят в движение внутренние ор-
ганы. Подобный «самомассаж» вызывают и неко-
торые другие звуки.

Кстати, о связи диафрагмы с внутренними орга-
нами писал опять-таки Владимир Даль. По его мне-
нию, «кричать на всю избу», изучая азбуку, полез-
но не только для развития речи, но и для укрепле-
ния здоровья, и между ними есть обратная связь.

– Упражняясь в правильном говорении, я вос-
становил свое здоровье, хотя врачи считали меня
безнадежным, – рассказывает Виктор Михайло-
вич. – Поняв, что один из механизмов такого оз-
доровления – «массаж» органов, я решил глубоко
изучить эту область медицины. Окончил курсы
массажистов и с тех пор занимаюсь реабилитаци-
ей спортсменов.

Вдохновленный собственным успехом, он стал
делиться этим опытом с пациентами. Предлагал им
во время массажа произносить буквы старославян-
ского алфавита - и они на опыте убеждались, что
«Азъ Буки Веди» действительно «Добро Есть»: эф-
фективность «озвученного» массажа оказалась в
три-четыре раза больше, чем «немого». Быстрее
исчезали последствия травм, восстанавливалась
работоспособность и спортивная форма.

Зимой 2004-2005 года Виноградов занимался со
спортсменами на гребной базе «Знамя» общества
«Динамо». У одних болели внутренние органы, у
других – позвоночник, у третьих – руки-ноги... Он
поддержал их обычным массажем, а потом пред-
ложил соединить его со старославянским языком.
Мол, всем полезно читать «Азъ Буки Веди». Ре-
зультаты удивили всех: после «речевой терапии»
гребцы стали здоровее, чем были до болезни.

- Недавно один мой знакомый сорвал себе по-
ясницу, - рассказывает Виноградов. – Он на удив-
ление быстро восстановился с помощью дорево-
люционного языка. И с тех пор охотно читает
вслух старинные книги. Если же ему приходится
озвучивать современные тексты, то он растягива-
ет гласные и четко выговаривает согласные. Это
помогает снять негативное воздействие на здоро-
вье, которое оказывает наш исковерканный ре-
формами язык.

Слушая вдохновенный рассказ Виктора Виногра-
дова, я не переставал удивляться: откуда у этого
технаря такая любовь к русскому языку? Как умуд-
рился он проникнуть в ту его суть, которая скрыта
для многих лингвистов? Похоже, и вправду пра-
вильное говорение улучшает умственные способ-
ности. Перефразируя известную пословицу, можно
сказать: кто ясно излагает (в том числе - произно-
сит слова), тот ясно мыслит.

Впрочем, не он первый сделал такое открытие.
Вдумчивые литературоведы давно заметили, что
есть колоссальная разница между прочтением од-
ного и того же текста на дореволюционном и сов-
ременном языке. Первый активизирует память и
хорошо усваивается, второй очень трудно отклады-
вается в голове.

Кстати, недавно в ГИТИСе хотели заменить часть
занятий по церковно-славянскому на психологию,
но студенты бурно запротестовали. По их требова-
нию в учебной программе не только не отменили
этот язык, но и прибавили количество часов на его
преподавание.

Михаил ДМИТРУК

-В ладимир Петрович, существует
много теорий, объясняющих
причины старения. Какой при-

держиваетесь вы?
- Теорий действительно много, хотя

условно их можно объединить в две
группы – оптимистическую и пессими-
стическую. Первая предполагает, что
старение есть конечный этап нашей ге-
нетической программы. А раз есть про-
грамма, значит, можно вывести ее из
строя и тем самым выключить меха-
низм, сокращающий нашу жизнь. «Пес-
симисты» же рассматривают старение
как неизбежное накопление ошибок в
биомолекулах  организма, истощение
его жизненной силы и т.п. Если спра-
ведлива пессимистическая гипотеза, то
попытки радикально увеличить продол-
жительность жизни обречены на неуда-
чу: механизм в конце концов сломается
не от одного, так от другого - наподобие
старого автомобиля. Я сторонник опти-
мистической концепции. В частности,
идеи, высказанной в 50-х годах  акаде-
миком Н.М. Эммануэлем, который счи-
тал, что старение вызывается действи-
ем свободных радикалов - активных
форм кислорода, губительных для
клетки. 

- И как с этими свободными радика-
лами справиться?

- Это и есть цель нашей работы: по-
лучить вещество, которое избиратель-
но поступает в определенный отсек
клетки – митохондрии - и нейтрализует
свободные радикалы. Митохондрии –
это маленькие шарики или нити внутри
клетки, которые продуцируют всю не-
обходимую нам энергию, сжигая пищу.
Они служат как бы «электростанцией»
клетки. Но в последнее время выясни-
лось, что, кроме энергетической функ-
ции, митохондрии участвуют в процес-
се клеточного самоубийства – апопто-
за. Если свободных радикалов слиш-
ком много, а они ядовиты, клетка вос-
принимает это как свою неудачу, она не
успела от них избавиться, и под удар
попадает ее геном, заключенный в яд-
ре. И клетка включает механизм само-
ликвидации: лучше погибнуть, чем су-
ществовать с риском испортить свой
геном.

- Клетка получает сигнал о недостат-
ке условий для нормальной работы?

- Это один из вариантов, но, скорее
всего, она не получает сигнала жить
дальше, который должны ей давать
особые белки, воздействуя на рецепто-
ры клетки. Так вот, наша задача – отме-
нить апоптоз, возникающий из-за из-
бытка свободных радикалов. Это может
сделать вещество, которое избиратель-
но поступает именно в митохондрии.

- Но ведь существуют природные ан-
тиоксиданты – витамины Е, С, А...

- В какой-то мере они продлевают
жизнь, но очень незначительно. Как ор-
ганизм реагирует, к примеру, на обилие
витамина Е?  Берет столько, сколько
ему нужно,  а избыток расщепляют и
удаляют ферменты печени. Если орга-
низму с возрастом положено брать это-
го витамина меньше, а мы пытаемся
дать много, избыток аккуратно удаляет-
ся, восстанавливается баланс. Поэтому
мы уповаем не на природные вещества,

а на искусственно созданные, для кото-
рых у организма нет системы ликвида-
ции. И такие вещества мы синтезирова-
ли. Они накапливаются в митохондриях
в тысячекратном избытке. Есть основа-
ния считать, что организм не будет про-
тивиться действию этих веществ, и нам
удастся уменьшить количество свобод-
ных радикалов в митохондриях до того
уровня, который присущ молодым, пре-
дотвратить апоптоз клетки и тем самым
искусственно прервать программу ста-
рения.

- В какой стадии ваша работа?
- В экспериментальной. Опыты на

животных ведутся в нескольких науч-
ных центрах – в НИИ онкологии им.
Н.Н. Петрова  (С.-Петербург), в Онко-
центре РАМН, в Институте хирургии
им. А.В. Вишневского и других. Резуль-
таты пока предварительные, но они об-
надеживают: животные, на которых ис-
пытывается наше вещество, живут
дольше. Я думаю, что мы действитель-
но наблюдаем выключение сигнала
апоптоза, но может быть и совершенно
другое. Это большая,  трудная, медлен-
ная работа с неизвестным результатом.

Наблюдения на мышах длятся долго –
естественный мышиный век 2 года. На
мухах-дрозофилах и червях-нематодах
результат виден гораздо быстрее – в те-
чение недель. Разочарования тоже есть
– как-то не удаются эксперименты на
червях. Но то, что сделано за последнее
время, показывает: найденный нами ис-
кусственный антиоксидант обладает ко-
лоссальной биологической активно-
стью. Убежден, что он найдет примене-
ние в фармакологии и биотехнологии.

- Американские генетики вдвое уве-
личили жизнь червей-нематод путем
изменения лишь одного гена. Может
быть, манипулируя генами, удастся до-
биться эффекта быстрее и надежнее?

- Мы слишком мало знаем о геноме
человека, чтобы пускаться в подобные
эксперименты. Есть опасность что-то
испортить, что потом исправить не уда-
стся. Я пытаюсь отменить программу
старения не на уровне гена.

- Прошли сообщения о мощном сти-
мулирующем действии ресвератрола –
химического вещества, обнаруженного
в красном  вине и ответственного за его
целебные свойства для  сердечно-сосу-

дистой системы. Ученый Дэвид Синк-
лэйр из Гарварда ввел ресвератрол в
рацион мух-дрозофил и червей, в ре-
зультате продолжительность их жизни
увеличилась на 14-70 процентов.  Что
вы думаете об этом?

- В принципе атака зарубежных уче-
ных идет в том же направлении, что и у
нас. Но наш подход я считаю более пер-
спективным. Ресвератрол действует на
всю клетку, он не специфичен для ми-
тохондрий, к тому же это вещество при-
родное, а не искусственное, и тысяче-
кратного его накопления в электриче-
ском поле, которого добились мы,
здесь не получится. А значит, и ради-
кального продления жизни.

- На сколько лет может быть увели-
чен человеческий век, если ваша рабо-
та завершится успехом?

- Трудно сказать. Возможно, в не-
сколько раз. Однако может оказаться,
что человек не приспособлен жить так
долго - вылезут те поломки, старческие
болезни, которые накопятся за долгие
годы. Есть же существа, у которых от-
сутствует программа старения, - к при-
меру, черепахи, моллюски жемчужницы

и другие, тем не менее они погибают.
Наступает диспропорция между телом и
панцирем, между тяжестью раковины и
способностью мускулов ее удерживать
– и животное гибнет от голода, неспо-
собное обеспечить свое дальнейшее су-
ществование. Но я уверен в одном: воз-
раст человека  должен быть не меньше
120 лет. Это доказано и фактами долго-
жительства. А может ли он прожить лет
200 – науке такие случаи неизвестны.
Было бы большой удачей жить  сравни-
тельно небольшой срок, но без старос-
ти. Наш план-минимум  - продление мо-
лодости, отмена той программы, кото-
рая нас ослабляет.

- Существует ли апоптоз целого ор-
ганизма и можно ли его отменить?

- Механизмы самоликвидации дейст-
вуют не только на уровне клетки. Любая
сложная биологическая система снаб-
жена программой самоликвидации ее
составных частей. Такая программа реа-
лизуется, если составляющая окажется
вредной или ненужной для системы в
целом. Я называю это явление феноп-
тоз. В природе достаточно примеров ги-
бели многоклеточных организмов сразу
после размножения – кальмаров, ось-
миногов, лосося, бамбука и других.
Самка осьминога погибает сразу после
появления детенышей из кладки яиц,
которую она охраняла. Но если удалить
у нее оптические железы, она не гибнет,
ее жизнь продлевается вчетверо. Не по-
гибает после икрометания и лосось, за-
раженный личинками пресноводной
жемчужницы, иногда такие лососи жи-
вут до 13 лет, успевая отнереститься по
5-6 раз.

- Выходит, апоптоз вреден?
- Все не так однозначно. Во многих

случаях апоптоз очень полезен. Это
главная заслонка на пути рака - ведь,
получив сигнал самоликвидации, пред-
шественники злокачественных клеток
не воспроизводятся. Поэтому мы ста-
вим задачей отменять не любой апоп-
тоз, а лишь тот, который вызывает ста-
рение. Это разные программы: одна со
знаком плюс, другая со знаком минус.

- Но можно ли их различить?
- Пытаемся. Над этим работают де-

сятки лабораторий мира.
- Работы по продлению жизни, судя

по вашему рассказу, будут идти годы,
результатами смогут воспользоваться
следующие поколения. А как быть нам?
Есть ли какие-то наблюдения, полез-
ные людям уже сейчас?

- Замечено на животных, что жизнь
продлевается снижением калорийности
питания. Привычка к калорийному пита-
нию остается с молодости, но мы не ог-
раничиваем себя, когда организм уже
не требует такого рациона. Один из при-
матов, получавших низкокалорийную
диету, умер в возрасте 41 года, что эк-
вивалентно 123 человеческим годам.
Стоит задуматься!

Лидия ИВЧЕНКО

«Лучше б хотел я живой, как поденщик, работая в поле,
службой у бедного пахаря хлеб добывать свой насущный,
нежели здесь над бездушными мертвыми царствовать, мертвый», – 
говорил, «тяжко вздыхая», Ахиллес Одиссею, спустившемуся в царство Аида.

ЭХ, КАК БЫ ДОЖИТЬ БЫ...

Так притягательна жизнь, даже самая тяжелая...
И сколько бьются лучшие умы над тем, чтобы
продлить ее, скоротечную, или хотя бы задержать
ее активную фазу – молодость! Что вызывает
процесс старения? Запрограммирован он или это
ворох накопившихся поломок? Каков предел че-
ловеческой жизни и есть ли возможность отодви-

нуть смерть? Над одним из самых фундаменталь-
ных вопросов науки трудятся многие лаборато-
рии мира, в том числе наши. Один из признанных
лидеров работ по продлению жизни, директор
Института физико-химической биологии МГУ,
академик РАН Владимир СКУЛАЧЕВ - сегодня
наш собеседник.

ИСЦЕЛЕНИЕ ЧТЕНИЕМ
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КАТКОМ 
ПО КОНТРАФАКТУ

Борьба с распространением контрафакт-
ной продукции остается одним из главных
направлений подразделений экономиче-
ского блока ГУВД Москвы. Только за про-
шлый год столичная милиция выявила
1819 преступлений в этой области. Но си-
туация и в нынешнем году остается не ме-
нее сложной.

За пять прошедших месяцев выявлено
более 1000 преступлений, связанных с
производством и реализацией контрафак-
та. Как сообщил заместитель начальника
ГУВД Москвы Виктор Васильев, приостано-
влена работа 17 предприятий и подполь-
ных цехов, незаконно производящих ау-
дио- и видеопродукцию, компьютерные иг-
ры и другие информационные носители.
Изъято более 1,4 миллиона единиц контра-
факта, в суд направлены материалы по 820
преступлениям, привлечено к уголовной
ответственности 335 человек.

- В Москве выявлено более 40 процентов
таких преступлений, совершенных на тер-
ритории России, - сообщил генерал-майор
Виктор Васильев. - Но одними карательны-
ми мерами защитить правообладателя не-
возможно. Решение проблемы лежит в об-
ласти экономики, так как пиратская про-
дукция конкурентоспособна только из-за
своей низкой цены. Ситуацию могут изме-
нить сбалансированные меры экономиче-
ского и правового характера.

ВАША КАРТА БИТА
На днях сотрудниками отдела по борьбе

с организованной преступностью УВД на
Московском метрополитене ГУВД Москвы
была задержана группа мошенников, кото-
рые специализировались на изготовлении
и сбыте поддельных миграционных и пла-
стиковых карт, дающих право на работу в
столице.

Жулики сами помогли милиции. Они
расклеивали объявления на дверях вагонов
метро и рекламных щитах. Криминальные
кулибины обещали быстрое и без хлопот
оформление регистрации и выдачу мигра-
ционных карт. Одновременно в органы пра-
вопорядка стали обращаться люди, кото-
рые попались на эту удочку.

- В результате оперативной комбинации
сыщики вышли на след целой преступной
группы, - рассказал начальник УВД на Мос-
ковском метрополитене Николай Иванов. -
Мошенники в возрасте от восемнадцати до
тридцати девяти лет приехали в Москву из
разных городов и весей. Граждан, прибыв-
ших из Молдовы, Йошкар-Олы, Владими-
ра, объединило желание получить легкие
деньги. Они сняли квартиру и поставили на
поток производство различных фальши-
вок.

В ходе проведенных обысков в офисах и
на квартирах жуликов изъяты принтер,
компьютер, электронно-печатная техника,
незаполненные бланки миграционных
карт, клише и печати паспортно-визовых
отделов, печати и бланки пограничной
службы России, ксерокопии паспортов, чи-
стые бланки регистрации с оттисками раз-
личных отделов внутренних дел Москвы,
медицинские книжки, водительские удо-
стоверения и разрешения на работу на тер-
ритории России.

ДЕВУШКА 
И АВТОМОБИЛЬ

В ОВД района Панфиловский позвонил
хозяин «жигулей» и сообщил, что к нему в
автомобиль залезла незнакомая женщина.
На место происшествия прибыл участко-
вый Алексей Базулин. Он выяснил, что хо-
зяин авто успел заблокировать двери, и да-
ма оказалась в ловушке.

- Женщина уверяла, что попала в маши-
ну случайно, - рассказала руководитель
пресс-службы УВД Зеленограда Ирина
Распопова. - Она, дескать, гуляла по горо-
ду и увидела открытый автомобиль. Потом
решила залезть внутрь и дождаться хозяи-
на. Версия звучала неубедительно. Тем бо-
лее что в кармане девицы было обнаруже-
но портмоне водителя с крупной суммой
денег.

Доставленная в отделение милиции да-
ма оказалась гостьей из Ульяновской обла-
сти, приехавшей на заработки. Будучи ра-
нее судимой, на работу она так и не устро-
илась, постоянных источников заработка
не имела. Сейчас милиция проверяет при-
частность гостьи к другим преступлениям.
Ведется следствие, а любительнице поси-
деть в чужих автомобилях избрана мера
пресечения - арест.

17Правопорядок
УБИЙСТВО СОВЕРШЕНО ТАБУРЕТКОЙ... 

ОНА СЕГОДНЯ 
НЕ ТОЛЬКО ВЕЩЕСТВЕННОЕ ДОКАЗАТЕЛЬСТВО, 

НО И МЕРА СОЦИАЛЬНОГО БЕДСТВИЯ

КРИМИНАЛ
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Субботний вечер 3 декабря
2005 года не предвещал
ничего плохого. Дядя и его

племянник, оба работавшие
строителями в ООО «Стройин-
вест» отделочниками, решили
отдохнуть после окончания тру-
довой недели. Собрались в
квартире, которую снимали в
районе Борисовских прудов.
Кроме состоявших в родстве
мужчин, в застолье принимали
участие сестра племянника и
две сослуживицы, также тру-
дившиеся в строительной орга-
низации.

Следует оговориться: идеаль-
ными взаимоотношения между
родственниками назвать было
нельзя. Ссоры между Багаряном
и его дядей Каратяном вспыхи-
вали и раньше. Дядя, жена кото-
рого с детьми жила на Украине,
был, мягко говоря, натурой ув-
лекающейся и частенько при-
ударял за сослуживицами. Жен-
щины отвечали взаимностью.
Большинство из них приехали в
Москву на заработки из ближне-
го зарубежья, и легкие увлече-
ния скрашивали их рутинное,
монотонное существование.

Племянник, числившийся в
«Стройинвесте» прорабом, не
раз делал любвеобильному дя-
дюшке замечания. Не стоит ус-
ложнять отношения на работе.
Дело есть дело, а разные адюль-
теры можно заводить на сторо-
не. Но Каратян племянника не
слушал и продолжал свое. Из-за
этого постоянно вспыхивали пе-
ребранки, а отношения станови-
лись неприязненными.

В злополучный вечер засто-
лье начиналось вполне мирно.

Выпили, закусили, еще выпили...
Потом пошел обычный застоль-
ный треп. Каратян, который дав-
но уже положил глаз на сидев-
шую за столом Семченко - моло-
дую маляршу из его бригады,
начал делать ей вполне конкрет-
ные предложения. Но девица пе-
реступать границы флирта не
собиралась и, как могла, отбива-
лась от назойливого кавалера. 

Племянник сделал Каратяну
замечание. Тот вспылил, ответил
что-то оскорбительное. Посте-
пенно мужчины, которых обилие
выпитого и присутствие женщин
делало особенно уязвимыми
для оскорблений, разошлись не
на шутку. Дядюшка начал откры-
то насмехаться над племянни-
ком, делая намеки на его физи-
ческие недостатки. Младший в
долгу не остался, отпустил в ад-
рес жены Каратяна унижающие
ее достоинство шутки. Дядя
схватился за нож. Присутство-
вавшая при этом сестра Багаря-
на попыталась успокоить муж-
чин, но было уже поздно...

Из показаний Багаряна: «Я
испугался, когда увидел нож в
руке Каратяна. Он замахнулся на
меня. А тут еще в комнату вбе-
жала сестра... Дальнейшие со-
бытия я вспомнить не могу. Ког-
да я пришел в себя, то увидел,
что Каратян  лежит на полу в
крови. Я попытался оказать ему
помощь. Подробности помню
плохо. Смерти я ему не желал...»

Вызванные на место преступ-
ления сотрудники милиции и
«скорой» констатировали
смерть Каратяна. Раскрытие
этого преступления не потребо-
вало больших усилий. На месте

оказались свидетели, да и убий-
ца, пребывавший в шоковом со-
стоянии, не отрицал своей вины.

Из материалов комплексной
экспертизы Багаряна: «У под-
следственного имеется органи-
ческое расстройство личности, в
связи с травмой головного моз-
га, полученной в 1981 году. Ди-
агноз подтверждается результа-
тами клинического обследова-
ния Института судебной психиа-
трии имени Сербского, а также
другими объективными симпто-
мами».

Даже если не учитывать при-
веденный выше диагноз, трудно
обвинить Багаряна в преднаме-
ренном хладнокровном убийст-
ве. Любой, даже не слишком
опытный оперативник по харак-
терным деталям, обстоятельст-
вам происшествия, показаниям
свидетелей и самого обвиняе-
мого сделает однозначный вы-
вод: убийство совершено в со-
стоянии аффекта.

- Такие ситуации нередки, -
говорит следователь по особо
важным делам прокуратуры
Южного административного ок-
руга Вальтер Маркосян. - Сидят
люди, «отдыхают», как это при-
нято в России... А потом вдруг
на пустом месте ссора, драка,
поножовщина. И самое страш-
ное - мало кто из участников
трагедий потом вспомнит, из-за
чего же все произошло, что по-
служило причиной свирепой
ссоры.

Не так давно я своими гла-
зами видел анекдотичную
и одновременно страш-

ную улику. Точнее, не улику - ве-
щественное доказательство
убийства. Дело было в одном из
кабинетов ОВД района Данилов-
ский. Заглянув в него, я заметил
в углу аккуратно завернутую в
полиэтилен разбитую вдребезги
табуретку. 

На вопрос о том, зачем в ка-
бинете оперативников этот
хлам, сыщик Максим Иванов
без тени улыбки ответил: «Табу-
реткой совершено убийство. Мы
только что изъяли ее как веще-
ственное доказательство».

Тот, кто знаком с буднями ра-
боты правоохранительных орга-
нов, этой ситуации нисколько не
удивится. Любой сыщик, прора-
ботавший в убойном отделе ме-
сяц-другой, навскидку припом-
нит с десяток курьезных случа-
ев, когда орудием убийства ста-
новились чугунные сковородки,
этажерки, контейнеры мусоро-
провода, бытовые стремянки,
шуруповерты. Как-то в МУРе
выдалась неделя, в течение ко-
торой было совершено три
убийства. И каждое - хрусталь-
ной вазой! Ну а уж о таких ору-
диях преступления, как бутылка,
и говорить не стоит...

Только в Москве за год со-
вершается несколько сотен
убийств в состоянии алкоголь-
ного опьянения. Примерно
столько же тяжких телесных

повреждений, повлекших за
собой смерть или серьезные
увечья - инвалидность, полную
потерю трудоспособности и
т.п. По свидетельству замести-
теля начальника убойного от-
дела МУРа Александра Румян-
цева, в 70 случаев из ста «ви-
новником» тяжких преступле-
ний является алкоголь. 

Нужны ли здесь еще какие-то
обобщения и рассуждения? Ду-
маю, читателю информации бо-
лее чем достаточно. Остается
лишь закончить историю, кото-
рая легла в основу этого матери-
ала. Можно сказать, Багарян
удачно отделался. Он легко мог
оказаться на месте обидчивого
дяди и фигурировать не в каче-
стве обвиняемого, а как жертва
убийства.

Суд принял во внимание лич-
ность потерпевшего, а также
моральное и психическое состо-
яние Багаряна в момент совер-
шения преступления и пригово-
рил его к 1,7 года с отбыванием
срока в колонии-поселении. По-
везло?

-Наше учебное заведение объе-
диняет двухступенчатую стру-
ктуру, - говорит Михаил Иоси-

фович. - Наряду с полным средним об-
щим образованием мы создаем условия
для получения начального и среднего
профессионального образования, а так-
же повышения уровня квалификации
специалистов. 

- Выпускников каких специальностей
готовят в колледже? 

- Одна из главных задач - подготовка
профессиональных пожарных. Срок
обучения на базе девяти классов обще-
образовательной школы - три года. В
системе специального образования мы
готовим техников. Они обучаются по
специальности «пожарная безопас-
ность» в течение двух лет 10 месяцев
или в течение трех лет 10 месяцев - в за-
висимости от базовой подготовки в
школах. 

Полученные у нас знания и навыки
позволяют выпускникам колледжа не
только служить в пожарных частях МЧС
Москвы, но и успешно сдавать экзаме-
ны в Академию противопожарной служ-
бы МЧС РФ, Академию ФСБ РФ, Выс-
шую школу милиции и другие учебные
заведения.

- Какие еще специальности можно
получить в колледже?

- Наши выпускники получают весьма
востребованную сегодня специальность
автомехаников. В документах значится:
слесарь по ремонту всех типов автомо-
билей. В системе специального профес-
сионального образования проводится
обучение обслуживанию и ремонту спе-
циальных средств МЧС. Еще одна вос-
требованная специальность - оператор
ЭВМ. 

Кроме того, проводится дополни-
тельное обучение основам делопро-
изводства и бухгалтерского учета. Во-
стребованными являются специаль-
ности «техник мониторинга и прогно-
зирования ЧС» и «техник управления
в кризисных ситуациях». Обучающие-
ся по всем вышеперечисленным про-

фессиям имеют возможность в рам-
ках дополнительного образования по-
лучить вторую специальность - «спа-
сатель». 

- Чтобы готовить грамотных специа-
листов, необходимо обладать соответ-

ствующей материально-технической
базой. Какими возможностями распола-
гает колледж?

- Прежде всего отмечу, что у нас хо-
рошо сбалансированный преподава-
тельский коллектив - двадцать высоко-

квалифицированных педагогов по раз-
личным общеобразовательным и специ-
альным дисциплинам. Специальную
подготовку ведут преподаватели Учеб-
ного центра УГПС ГУ ГОЧС города Моск-
вы и Академии ГПС МЧС РФ. 

Преподаются пожарно-техническая,
пожарно-строевая и пожарно-профила-
ктическая подготовка, организация дея-
тельности пожарной охраны, спасание,
практическое обучение, военная и соци-
ально-гуманитарная подготовки. Мы
располагаем всем необходимым осна-
щением для проведения планомерного
и разностороннего обучения. В коллед-
же три учебных корпуса, 48 специаль-
ных и общеобразовательных лаборато-
рий, кабинетов и мастерских, восемь
компьютерных кабинетов, учебно-по-
жарная вышка и три спортивных зала.

Следим мы и за физической подго-
товкой наших учеников. Сформирована
команда по пожарно-прикладному
спорту, которая успешно выступает на
городских соревнованиях. Среди уча-
щихся есть чемпионы и призеры пер-
венства РФ и Москвы по различным
возрастным группам.

- Куда обращаться тем, кто захочет
поступить в ваше учебное заведение?

- У нас две приемные комиссии. Пер-
вая - в районе метро «Сокол» (телефон
158-85-15), вторая - в Южном округе
Москвы у метро «Нагатинская» - теле-
фон 111-50-59. Ждем всех желающих.

Эту фразу по праву могут произнести учащиеся Государственного образо-
вательного учреждения среднего профессионального образования «По-
жарный колледж № 57». Учебное заведение было создано постановлением
правительства Москвы в 1999 году и готовит специалистов широкого про-
филя для различных подразделений Главного управления ГОЧС города Мо-
сквы. Как проходит учебный процесс, какие дисциплины осваивают ребята,
рассказывает директор Пожарного колледжа Михаил ЦУКЕРМАН.

УЧУСЬ ПОБЕЖДАТЬ ОГОНЬ

А ДАЛЬШЕ - 
НЕ ПОМНЮ
Этими словами заканчиваются многие
чистосердечные признания в убийст-
вах, совершенных в состоянии алко-
гольного опьянения.
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ИСТОРИЯ ПОД СТЕКЛОМ

ВГосударственном центральном музее современной истории России (ул. Тверская,
дом 21) всегда много посетителей. Значит, интерес к богатейшей истории нашей
страны у людей не ослабевает.

Банковские векселя, приглашения на литературные вечера и дневники гимназистов
начала XX века, книги о трех русских революциях, плакаты, грамоты и вещи передовиков
социалистических строек, фотографии и автографы известных военачальников,
политиков, деятелей науки и культуры советского периода... О многом могут рассказать
многочисленные экспонаты. Достойно внимания само здание, где размещается музей. С
1831 года тут располагался Английский клуб, а в 1917 году здесь обосновался Музей
революции, который в 1998 году сменил не только свое название, но и значительно
расширил экспозицию. Теперь в ней много места уделено жизни обычных граждан нашей
страны.

В одном из залов в рамках долгосрочного музейного проекта «Государственная
символика России. История и современность» подготовлена выставка к 5-летию
принятия федеральных конституционных законов о Гербе, Флаге и Гимне РФ. Собранные
в музее уникальные материалы отражают развитие главных символов Российского
государства за последние сто лет его истории. Среди экспонатов - маршальская звезда и
наградное оружие К.Е. Ворошилова, бювар председателя ЦИК СССР М.И. Калинина с
эмалевыми гербами союзных республик, часы, исполняющие мелодию Государственного
гимна СССР. Представлены и материалы о работе нынешней Государственной думы РФ,
Мосгордумы, тексты указов Президента РФ, фотографии депутатов, различные
предметы с символикой нашего государства, Вооруженных сил РФ... Отдельный раздел
посвящен современной политической жизни.

Посетители музея непременно задумаются о том, насколько изменилась наша жизнь,
люди, их взгляды за прошедшее столетие. А многие, вероятно, попытаются ответить на
вечные вопросы истории: все, что было и есть, - это игра случая или закономерность?

Тамара САПЕГИНА

ЗАГАДКА АНДРОПОВА
Он пережил три

и с т о р и ч е с к и е
эпохи, возглавлял
всемогущий КГБ,
был руководите-
лем сверхдержа-
вы, принимал ре-
шения, судьбо-
носные для ог-
ромной страны. О
нем написано
множество книг,
сложены мифы,
но по-прежнему
он остается са-
мым загадочным
политическим де-
ятелем бывшего

СССР. Книга известного историка и поли-
толога Роя Медведева «Андропов» (из-
дательство «Молодая гвардия»), матери-
ал для которой собирался долгие десяти-
летия, рисует образ государственного де-
ятеля, оказавшего влияние не только на
судьбу миллионов соотечественников, но
и на контуры политической карты мира. 

У ИСТОКОВ ЦИВИЛИЗАЦИИ
Роман Паули-

ны Гейдж «Ис-
кушение боги-
ни» (издательст-
во «Азбука»)
удивляет ярко-
стью красок, во-
сточной роско-
шью и византий-
ской утонченно-
стью. Перед чи-
тателем пред-
стает образ ле-
гендарной цари-
цы Хатшепсут,
ставшей еще в
юном возрасте
единовластной
правительницей
Египта. Ей, кра-

сивой, умной, волевой женщине, подчи-
нился мир фараонов. История любви и
трагедия судеб - в центре внимания увле-
кательного повествования канадской пи-
сательницы, чьи книги выпущены тира-
жом более шести миллионов экземпля-
ров.

ВСЕ ЦВЕТЫ МНЕ НАДОЕЛИ...
Можно ли вы-

лечиться с помо-
щью цветов? По-
чему многие при-
дают такое значе-
ние составлению
букетов? Какие
цветы вам полез-
ны, а какие про-
тивопоказаны?
Об этом можно
узнать из увлека-
тельно написан-
ной книги «Цве-
ты, дарующие
здоровье и ус-
пех», выпущен-
ной издательст-

вом «Центрполиграф». Автор книги аст-
ролог Елена Мазова рассказывает о том,
как ухаживать за комнатными растения-
ми, как сделать, чтобы цветы не только
украшали наше жилище, но и были за-
щитниками и целителями.

СТЕРТЫЙ С ЛИЦА ЗЕМЛИ
Так называется

книга воспомина-
ний Александра
Ширвиндта, вы-
пущенная изящ-
ным томиком в
и з д а т е л ь с т в е
«ЭКСМО». Ост-
роумная, легко
читаемая книга
доставит удо-
вольствие не
только поклонни-
кам знаменитого
актера театра и
кино, но и всем,
кто любит хоро-
шую прозу. В ме-
муарах упомянуто

множество, замечательных имен и собы-
тий. Автор, как всегда, спокойно и дос-
тойно рассказывает об эпохе и о людях, с
которыми посчастливилось работать.

Николай МОДЕСТОВ

НОВИНКИ
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ВСЕМ  ВРЕМЕНАМ  И  НАРОДАМ
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Мужчина с симпатичным интел-
лигентным лицом привлек к
себе женщину, столь же сим-

патичную. Она казалась растерянной, в
глазах ее застыл ужас... Мужчина
обернулся и увидел направленное на
них обоих дуло автомата. Человек в ка-
муфляже хотел остановить насильни-
ка или помешать любящим мужчине и
женщине? Ну и гнездышко выбрали
себе милые, если они действительно
милые! Однако нору выбрал себе
маньяк. Если он маньяк...

Я шла в офис одной столичной кон-
торы, что размещалась в здании яр-
марки неподалеку от метро «Туль-
ская». Но не знала, что войду с черно-
го хода, по двум жутко неудобным ле-
стницам. И что, войдя совсем даже не
в офис, а в запущенную, обшарпанную
квартиру, увижу направленное на меня
дуло автомата. Ну а потом перед глаза-
ми предстала та сцена...

И ведь знала же, что иду на съемки
фильма, и, разумеется, всерьез не испу-
галась, увидев нацеленное на меня ору-
жие (артист, игравший солдата, пошу-
тил), но все-таки стало как-то не по себе!
Актеры признаются, что им в таких эпи-
зодах тоже не по себе, и никакой опыт не
спасает от этого неприятного ощущения.

Режиссер Аркадий Яхнис снимает
картину по сценарию кинодраматурга
Юрия Арабова «Ужас, который всегда с
тобой». После кадров, в которых глав-
ный герой, преподаватель университета
в провинциальном городе, собирается
лечь с женой в супружескую постель, но
оказывается под очень пристальным
вниманием оккупировавших квартиру
солдат, снимался эпизод, в котором ге-
рой по имени Марксен Варзумов идет по
коридору. Вроде бы просто идет себе че-
ловек, и все. Но режиссер недоволен.
Юрий Нифонтов - талантливый актер,
однако, по мнению режиссера, в этом
обыкновенном проходе на лице актера
должна отразиться целая гамма эмоций.
Пока что не получается. Наконец звучит:
«Снято, всем спасибо». Хочу поговорить
с актером, но продюсер Светлана Безган
говорит: «Подождите немного. Он все
еще в образе. Все еще на нерве».

Вообще-то любовные сцены порой
даются актерам тяжело. Хоть и ходят
разговоры о легкомыслии служителей
муз, но, например, Людмила Чурсина
как-то раз пережила стресс, когда перед
очередной съемкой постельной сцены
узнала, что партнер заменен. А она ведь
долго привыкала к предыдущему колле-
ге. И вот на тебе: легла и подходит к ней
совершенно незнакомый мужчина. Люд-
мила Алексеевна обалдела от такого на-
рушения профессиональной этики, ре-

жиссеру пенять не стала, а просто спо-
койно обратилась к актеру: «Здравст-
вуйте. Ложитесь». Режиссер устыдился,
осознал, раскаялся. К счастью, подоб-
ных стрессов на этих съемках не было, и
до постельной сцены дело не дошло.
Стресс был в другом: в семью грубо вме-
шались, супруги оказались под страш-
ной угрозой, а играющие их актеры все
время находились под прицелом.

Юрий Нифонтов рассказывает:
- Автор сценария Юрий Арабов пока-

зал трагедию маленького человека в на-

ши дни. Беспросветную жизнь его и его
жены переворачивает удивительное со-
бытие: в убогую квартиру вселяется от-
ряд спецназовцев. Они ждут диверсан-
та, живущего в квартире напротив. Но
лучше бы жизнь супругов оставалась
прежней - теперь за ними постоянно
следят...

Юрий Нифонтов не говорит о своем
герое «Он». Говорит «Я»: «После втор-
жения у меня крыша едет...»

- Наш фильм - притча, - продолжает
Юрий Нифонтов. - Что, разве к вам в
квартиру не могут войти, потрясая гер-
бовой бумагой, и потребовать от вас че-
го угодно? И что вы будете делать? Ни-
чего...

Убогая квартира предстает очень
странной. Как ни парадоксально, она
просторна, но коридор забит книжными
полками, так что не продохнуть, комна-
та большая, но мебель обветшала, даже
для любителей антиквариата не пред-
ставит интереса. Потолки слишком низ-
кие даже в глазах тех, кто вырос в хру-
щевках. Оказалось, по сценарию квар-
тира расположена в коммуналке, в кото-
рую власти превратили церковь. Да, так
бывало. Но в этом церковном интерьере
такая тоска!..

Ничем не виноват доцент, несчастный
интеллигент, герой фильма, но его в
конце концов убивают. Не стану расска-
зывать почему - дождемся выхода
фильма. Однако ясно: фильм снимается
философский.

Интерьер сотрудники съемочной
группы искали долго, ездили по всей
Москве. Нашли - в офисе недавно съе-
хавшей конторы, располагавшейся на
задах Тульской ярмарки. До революции
здесь размещалась Даниловская ману-
фактура.

Для следующих эпизодов Юрию Ни-
фонтову, обладателю великолепной
шевелюры, предстоит с ней расстаться:
скрыть волосы под «лысым» париком
не удастся. В фильме показано, как его
голову бреют под нуль. В театре с но-
вым обликом актера смирились, жена-
актриса - тоже...

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

Один из выдающихся композиторов
XIX века Гаэтано Доницетти, автор
знаменитых опер «Лючия ди Лам-

мермур» и «Любовный напиток», пре-
красно знал историю России. Об этом
свидетельствуют его опера «Петр Вели-
кий, царь России, или Ливонский плот-
ник», а также «Восемь месяцев за два ча-
са, или Ссыльные в Сибири». Но компози-
тор знал не только нашу историю. Когда
под горячую руку мужа попадает жена -
это всего лишь, оказывается, свидетель-
ство его безумной любви. Доницетти на-
звал свою русскую оперу-буфф «Рита,
или Побитый муж». Под названием «Рита,
или Любить по-русски» она поставлена в
театре «Геликон-опера».

Это безудержно веселое представле-
ние показано режиссером Александром
Бородовским в придуманном им стиле,
свойственном спектаклям, идущим в Ма-
лом зале. Напомним, что здесь шестнад-
цать лет назад и начинался «Геликон».
Действие происходит среди зрителей. Им
зачастую предлагают горячие закуски, от
чего Малому залу и дали название Опер-
ного кафе.

Действие оперы, происходящее в Бер-
гамо, начинает Рита, со скалкой в руках
готовящая пиццу... «Маргарита», которой
и призваны угощаться зрители. Правда,
прямо скажем, зрителям будет не до пиц-
цы и вина - тому причиной стремитель-
ность действия, а также кипучая энергия
и артистизм, с которым ведут диалоги на

русском языке и поют на языке компози-
тора трое персонажей, разыгрывающих
«семейные перебранки с приготовлением
пиццы».

В роли Риты - блистательная Татьяна
Куинджи, а также очаровательная Мария
Карпеченко. Одна миниатюрна, другая -
толстушка. Но каждая по-своему забавно
трактует образ нашей соотечественницы,
перенесшей в Италию, куда ее увез пер-
вый муж Гаспаро, ухватки настоящей рус-
ской бабы. Гаспаро в России научился ко-
лотить жену, доказывая тем самым свою
к ней любовь, вот и Рита решила продол-
жить те «уроки», воспитывая слабохарак-
терного Беппе. В разгар семейной «идил-
лии» Риты и Беппе объявляется, как снег
на голову, якобы утонувший Гаспаро. Ну а
что из этого получилось, пусть останется
тайной для будущих зрителей.

Если имена Татьяны Куинджи и Мари-
ны Карпеченко любителям оперы и по-
клонникам «Геликона» хорошо известны,
то в этом спектакле их ждет встреча и с
артистами, только начинающими свою
карьеру на сцене «Геликон-оперы». Это
характерный тенор Василий Ефремов
(Беппе) и обладающий басом изумитель-
ного тембра Андрей Серов (Гаспаро).

Успеху премьеры способствовали так-
же замечательная изобретательность ху-
дожника-постановщика Татьяны Тулубье-
вой и интерпретация музыки Доницетти
дирижером Викторией Унгуряну.

Марина ИСТЮШИНА

Впервые москвичи получили воз-
можность увидеть знаменитые со-
кровища, уникальные произведе-

ния искусства, собранные Августом
Сильным – курфюрстом Саксонии и
польско-литовским королем. Выставка
так и называется «Кабинет драгоценно-
стей Августа Сильного». Однако драго-
ценности эти однажды уже побывали в
нашем Отечестве. Во время бомбарди-
ровок Дрездена союзной авиацией в
феврале 1945 г. здание «Зеленых Сво-
дов» серьезно пострадало. Сокровища,
заблаговременно вывезенные в кре-
пость Кенигштейн в Саксонской Швей-
царии, от бомбежек не пострадали, но
вполне могли быть расхищены. 165
ящиков с драгоценностями саксонских
курфюрстов в мае 1945-го были спасе-
ны Советской армией и вывезены в Со-
ветский Союз. В 1955 году отреставри-
рованные шедевры Дрезденской кар-
тинной галереи перед отправкой на ро-
дину были выставлены в ГМИИ им. А.С.
Пушкина. Но и теперь толком не извест-
но, в каких тайниках пребывало драго-
ценное содержимое тех 165 ящиков –
их, так и не обнародовав, вернули в
Дрезден в 1958 году. И только теперь

мы можем взглянуть на 38 самых ярких
экспонатов из драгоценного собрания –
лучшей коллекции своего времени. Во-
шедшие в нее произведения ювелирно-
го искусства не имеют себе равных.

Основу выставки составляют пред-
меты из нескольких ювелирных гарни-
туров - агатового, рубинового, изум-
рудного, сапфирового, алмазного и
бриллиантового. Это подвески, драго-
ценные пряжки, аграфы и эгерты (за-
стежки-украшения для шляп). Удиви-
тельно, но все эти сверкающие и пере-
ливающиеся украшения сделаны для
мужчин! Дело в том, что ювелирные
гарнитуры в эпоху позднего барокко
играли исключительно важную роль.
Политический вес правителя на евро-
пейской арене измерялся количеством
и качеством драгоценностей, которы-
ми он себя украшал. Одетый в роскош-
ное платье, украшенное гарнитуром со
сверкающими алмазами, он казался в
колеблющемся свете свечей окружен-
ным божественной аурой.

Главной жемчужиной выставки явля-
ется алмаз «Дрезденский зеленый». Он
был приобретен по баснословной цене –
400 тысяч талеров – сыном Августа

Сильного. Камень исключительной чис-
тоты и веса (41 карат) получил необыч-
ную селадоново-зеленую окраску в ре-

зультате естественной радиоактивности
в недрах Земли, то есть является подлин-
ным чудом природы. Невозможно равно-
душно пройти мимо аграфа для шляпы
из сапфирового гарнитура. Непрозрач-
ный синий камень, известный в минера-
логии как цейлонский кордиерит, полу-
чил в XVIII веке название «Рысий сап-
фир». Именно такой чрезвычайно круп-
ный сапфир в форме холма и украшает
нижнюю главную застежку аграфа. Но
прежде внутри камня высверлили по-
лость, выложили ее серебряной фольгой
– и камень стал прозрачным, засиял так,
что от него невозможно отвести глаз.

Особый раздел составляют ювелир-
ные украшения из карнеола – оранже-
вато-красного камня (разновидность
агата), залежи которого есть в Саксо-
нии. Август Сильный гордился им, как
мы бы гордились малахитом, и заказал
из него гарнитур придворному ювелиру
Иоганну Мельхиору Динглингеру – на-
стоящему искуснику. Предметы гарни-
тура – овальная табакерка, карманные
часы с личными печатками курфюрста
и роскошный шляпный эгерт – вызвали
восхищение даже у видавших виды сот-
рудников Музеев Кремля.

Еще одной причиной, требующей по-
сещения выставки в Патриаршем двор-
це, является то, что в сентябре заверша-
ется масштабная реконструкция «Зеле-
ных Сводов». Музей обретет тот перво-
зданный вид, который имел до роковой
бомбардировки в феврале 1945-го. Все
его сокровища вернутся на свое истори-
ческое место и уже не покинут родных
стен.

Выставка «Кабинет драгоценностей
Августа Сильного» продлится до 2 авгу-
ста 2006 года.

Елена ЛИТОВЧЕНКО

ПОСЛЕДНЯЯ «ГАСТРОЛЬ» 
СОКРОВИЩ
В Патриаршем дворце Московского Кремля от-
крыта выставка из Государственных художест-
венных собраний Дрездена «Зеленые Своды».

УБИЙСТВО НА ЯРМАРКЕ

СПЕКЛА РИТА «МАРГАРИТУ»
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ДАЖЕ БОГИ ПЕРЕССОРИЛИСЬ, 
НО У ЛЮДЕЙ-ТО ДОЛЖНО ХВАТИТЬ МУДРОСТИ,

ЧТОБЫ НАУЧИТЬСЯ 
ЖИТЬ В СОГЛАСИИ!

Место встречи
Начинаю нашу беседу с трудного воп-

роса:
- Позади жизнь, полная событий пре-

красных и страшных, удивительных и ба-
нальных, необычных и будничных. Из них
складывались годы, приходилось не толь-
ко быть свидетелем, но и участником исто-
рических поворотов. Что вспоминается в
первую очередь?

- Ничего не забываю! Я бывал во многих
странах, на всех континентах. Видел мно-
жество природных явлений, пережил мно-
го разных ситуаций – природных, научных,
политических. Но ни одно из них не могу
воздвигнуть на пьедестал. Я доволен вот
чем: моя книга «Учение о россыпях» вы-
шла вторым изданием, и я успел ее напи-
сать в таком виде, который мне нравится.

- А когда вы впервые столкнулись с рос-
сыпями как геолог? Ведь эта монография
– итог, но было же и начало...

- Первая встреча довольно странная. Это
было в 1934-м году. Я учился в Ленинград-
ском горном институте. Во время студенче-
ской практики работал на Урале. Это мед-
ный рудник, который потом, в годы войны,
нас очень выручил. А в 34-м я встретил там
настоящих старателей.  В поселке с десяток
домов, огороды выходили к реке, и в каж-
дой семье были приспособления для про-
мывки золота. Вечерами все сидели с ков-
шами на реке и мыли песок. Подивился я на
это, но особого значения увиденному не
придал, забыл до 1937 года.

Когда я окончил институт, по рекомен-
дации Ю.А. Билибина заключил договор с
представителем Дальстроя. Честно говоря,
денег не хватало – я уже был женат, роди-
лась дочь, так что сыграли свою роль и ма-
териальные интересы. В договоре было оп-
ределено место работы – Северное горно-
промышленное управление, которое было
незадолго до того организовано в долине
реки Хаттынах, впадающей в Таскан – ле-
вый приток Колымы.

- Контракт с Дальстроем сразу решил
ваши материальные проблемы? 

- Конечно! Дочь мы с женой оставили у
бабушки, а сами через всю страну отправи-
лись на Дальний Восток. Оклад у нас был
по 900 рублей в месяц. Через каждые два с
половиной года – отпуск на шесть месяцев.
Получили подъемные - по тем временам
хорошие деньги...

- Долго ехали до места назначения?
- Десять дней поездом до Владивостока,

потом на корабле «Джурма» до бухты На-
гаева четверо суток. Северное управление -
это шестьсот километров от Магадана. Две
недели мы жили в палатках, ожидая авто-
мобиля в Хатыннах. 

- И сразу же встретились с заключен-
ными?

- Их присутствие мы обнаружили по
трассе. Дорога была только что построена,
шла через реки и ручьи, болота и торфя-
ные мари, среди сопок, покрытых листвен-
ницей и кедровым стлаником. Мы были по-
ражены удивительной красотой природы:
при незаходящем солнце небо было блед-
но-голубым. Это была страна вечной мерз-
лоты, еще не тронутая человеком. Но о
том, что это край суровый и жестокий, на-
поминал воздух, наполненный комарами.
Их гул был слышен везде и всегда.

Я был назначен начальником поискового
отряда. Еще никто не мог утверждать, что в
этом районе будут богатые россыпи. Надле-
жало выяснить, есть ли в среднем и нижнем
течении реки Хатыннах и ее притоках пер-
спективные точки для начала поисково-раз-
ведочных работ. Кстати, по мнению геоло-
гов, которые работали раньше, золота здесь
очень мало. В моем отряде было три челове-
ка – промывальщик, рабочий и я. Мы и от-
правились в тайгу вверх по течению реки.
Уже первые пробы показали, что мои пред-
шественники ошиблись: золота было много.
Еще до наступления зимы я произвел раз-
бивку шурфовочных линий. Когда прошли
снегопады, была организована партия из не-
скольких человек технического персонала и
100 рабочих. В том году зима была очень су-
ровая. Работали до конца декабря. И вдруг
приходит телеграмма, что я должен прибыть
в Магадан. Только что произошла смена ру-
ководства Дальстроя: в Москву отозвали
Э.П. Берзина, а ему на смену прислали ко-
миссара госбезопасности 2-го ранга К.А. Па-
влова. Он был руководитель энергичный,
волевой и безжалостный, ощущал себя пря-
мым посланником Сталина, который очень
внимательно следил за работой Дальстроя.

- Ему нужно было золото?
- Конечно. И Колыма его давала. Мы

прошли 37 тысяч погонных метров шур-
фов, или 7400 выработок. Открыли бога-
тейшие россыпи в бассейнах рек Чек-Чека,
Хатыннах, Малый и Большой Ат-Юрях, Де-
бин. Это позволило всего за год увеличить
добычу золота в Дальстрое вдвое – дове-
сти ее до 65 тонн. Во многих случаях, дав
оценку золотоносности долины только по
поисковым данным, я сразу же начинал де-
тальную разведку, минуя стадию предва-

рительной. Это ускоряло разведку россы-
пей и сокращало затраты на работы. Одна-
ко за такую инициативу и смелость я чуть
не поплатился жизнью.

- На вас донесли?
- Нет. Ко мне хорошо относились все, с

кем я работал. Из тех, кто приезжал туда до-
бровольно, арестовывали в основном пожи-
лых - именно в них видели вредителей. Мо-
лодые под пресс попадали реже. Тем не ме-
нее со мной это могло случиться много раз.
А однажды я оказался на грани.

Все произошло довольно случайно. Я
оценил Мало-Ат-Юряхскую долину как
крупнейшую золотоносную систему, в ко-
торой можно получить не менее 200 тонн
золота. Спланировал проведение деталь-
ной разведки, минуя предварительную ста-
дию. В середине зимы Павлов проезжал
мимо и увидел сотни шурфов. Он спросил,
если ли здесь золото. Никто не смог ему от-
ветить. Вечером он вызвал меня и задал тот
же вопрос. Я ответил, что шурфы еще не
доведены до золотоносного пласта, однако
я убежден, что там будут промышленные
россыпи. Павлов посчитал, что так посту-
пать было нельзя. Неграмотность или вре-
дительство? Он распорядился создать ко-
миссию и виновных предать суду. Комис-
сия решила, что нужно работы довести до
конца. Я прекрасно понимал, почему члены
комиссии пришли к такому выводу. Они не
рисковали. Если золота не будет, то нака-
зать меня не поздно, но если я окажусь
прав, то уже их обвинят во вредительстве.

- Нашли золото?
- И очень много! Так что я не только был

реабилитирован, но и завоевал авторитет.
Это помогло потом избегать наказания да-
же в тех случаях, когда я ошибался. И еще
один памятный случай. Я предложил отка-
заться от традиционных методов проходки
шурфов. Обычно на дне их разжигали кос-
тер, и грунт оттаивали. Я заменил этот тяже-
лый труд взрывами, что ускорило работы и
сделало их более эффективными. В общем,
я провел несколько серьезных исследова-
тельских работ. Их результаты были опуб-
ликованы в журнале «Колыма». В 1938 году
в Магадан приехала правительственная ко-
миссия. В ней были многие известные уче-
ные – академик С.С. Смирнов, легендарный
Ю.А. Билибин и другие. Они решили посмо-
треть Мало-Ат-Юряхскую россыпь, побыва-
ли на прииске «Партизан». В этот день с од-
ного промывочного прибора было снято
250 килограммов золота, что явилось ре-
кордом. Но главное – это было свидетельст-
вом того, насколько богато месторождение. 

- Войну вы встретили на Колыме?
- Я был в полевых партиях. О начале

войны узнал, когда вернулся в Магадан. Ес-
тественно, сразу же подал заявление о на-

правлении на фронт. В Дальстрое, навер-
ное, не было ни одного мужчины, который
бы не сделал этого. Однако вскоре пришел
приказ Сталина, что все должны оставать-
ся на своих местах, так как во время войны
нужно как можно больше золота и олова.
Это были очень трудные годы, они косну-
лись всех в стране. Чем горжусь? Тем, что
геологические работы на Колыме расши-
рялись, в чем была и моя заслуга. 

- А семья?
- Только в 1945 году я узнал подробно-

сти гибели жены в блокадном Ленинграде.
В самый холодный месяц 42-го года, когда
голод косил блокадников, Валентину уби-
ли каннибалы. Людоедов, правда, нашли,
судили и расстреляли, но с тех пор мне
очень трудно приезжать в Ленинград. И я
стараюсь не делать этого. Трагическое
прошлое не отпускает до нынешнего дня.
Многое, очень многое забыть просто не-
возможно! 

- Вы ни слова не сказали об уране и
Атомном проекте...

- Это еще впереди. Пока я добываю зо-
лото и лишь «прикасаюсь» к науке. После
войны я публикую несколько научных ста-
тей – не более того. Сталин ставит перед на-
ми новые задачи по освоению северо-вос-
тока страны. Для этого проводится корен-
ная реорганизация
геологической служ-
бы. Весной 1949 года
вышло постановление
об организации в Ма-
гадане Всесоюзного
научно-исследова-
тельского института
золота и редких ме-
таллов, сокращенно –
ВНИИ-1. Директором
был назначен профес-
сор С.П. Александров.
Он предложил мне
стать его заместите-
лем по науке. Так по-
лучилось, что он мало
занимался институтом, так как был занят в
Атомном проекте. Через год его перевели
на другую работу, а я был утвержден дире-
ктором. Возглавлял этот институт десять с
лишним лет.

- И в это время были привлечены к
Атомному проекту?

- Точнее – такая попытка была сдела-
на... Поначалу ситуация вокруг института
складывалась весьма сложная. Дело в
том, что в Магадан после процесса о вре-
дительстве прибыла группа крупных уче-
ных. Это были Вологдин, Шахов, Шейман,
Верещагин, Богацкий и другие. Мне уда-
лось взять их к себе в институт. Местное
начальство на это пошло...

- Я встречался с член-корреспондентом
Вологдиным в 60-е годы, он рассказывал,
что работа во ВНИИ-1 спасла ему жизнь.

- Так и было, подтверждаю. Однако этих
ученых вскоре решили забрать для работы
на Чукотке, где разведывалось урановое
месторождение Северное. Кстати, руковод-
ство Урановым проектом на северо-восто-
ке СССР поначалу возлагалось на меня. Что
греха таить, я был уверен, что крупных ура-
новых месторождений в этом районе нет.
Однако возражений Лаврентий Павлович
Берия не терпел. В общем, мне удалось уй-
ти в сторону от этого проекта, естественно,
ссылаясь на золото, которое так меня ин-
тересовало. Меня оставили в покое. Уда-
лось сохранить и ученых, которые работа-
ли в институте. Через два года я защитил
диссертацию. Происходило это в Геологи-
ческом институте Академии наук. В это
время арестовывали Берия...

- После Сталина и Берия у вас на Колы-
ме все изменилось?

- Конечно. Сразу же удалось снять все
обвинения с группы геологов, которые
работали в институте. И во-вторых, поя-
вилась возможность провести фундамен-
тальные исследования, так как над нами
уже не довлело требование любой ценой
дать больше золота. В частности, мне

удалось доказать, что некоторые районы,
отнесенные к «неперспективным», на са-
мом деле могут дать много золота. Изу-
чение Яно-Колымского пояса позволило
целеустремленно осуществлять их раз-
ведку и поиск. Аналогичные районы были
выделены и на Чукотке, и вдоль Сибир-
ской платформы. К сожалению, объем
добычи золота в эти годы сократился: не
обновлялись основные фонды, свертыва-
лась разведка. Дальстрой вошел в Мини-
стерство цветной металлургии, а у этого
ведомства и других забот хватало. Плюс к
тому в обществе создалось представле-
ние, что «золото Чукотки» иссякло, а по-
тому горные предприятия закрывались.

- Сказывалось прошлое? Я имею в виду
ГУЛАГ. Он не мог не оказывать влияния на
психологию людей...

- Это тоже имело значение, хотя причин
«затухания Колымы» было много. Когда
приехала правительственная комиссия во
главе с академиком Д.И. Щербаковым,
после весьма жестких дискуссий – общего
мнения у членов комиссии не было – уда-
лось добиться увеличения ассигнований на
геолого-разведочные работы и восстанов-
ление горных предприятий. К концу пяти-
летки, то есть к 1960 году, были открыты
богатые золотые месторождения на Чукот-
ке, а в Якутии - россыпи олова, превзошед-
шие по запасам все известные до тех пор.
Добыча золота поднялась до 70 тонн в год
и на этом уровне удерживалась 20 лет!

- Значит, фундаментальная наука и на
этот раз сказала свое веское слово?!

- Безусловно! Вскоре родилась идея соз-
дать в Магадане академический институт в
составе Сибирского отделения Академии
наук СССР. К нам зачастили высокие гости.
Президентом Академии наук стал академик
М.В. Келдыш, который взялся активно под-
держивать нас. Делать это было нелегко,
так как по-прежнему наши исследования
носили гриф «секретно». Но академик Кел-
дыш старался, чтобы наука в дальних краях
расширялась. Я был избран член-коррес-
пондентом АН СССР, меня направляли на
разные международные конгрессы и кон-
ференции. Все это давало возможность не
только устанавливать контакты с зарубеж-
ными коллегами, но и знакомить их с дос-
тижениями нашей геологической науки. А
нам было что показать и рассказать! 

- Насколько мне известно, активное уча-
стие в становлении института принимал и

академик М.А. Лаврентьев?
- Он приехал к нам в конце 1965 года.

Вместе с ним - академик Г. И. Марчук и
другие. Морозы стояли страшные, до 60
градусов, но это не помешало ученым из
Новосибирска побывать во многих местах.
Слетали и на Чукотку, и на оловянный руд-
ник Валькумей. Появилась записка «О по-
ездке сотрудников Сибирского отделения
АН СССР в северо-восточные районы
страны». Она была направлена в прави-

тельство. В этом документе предлагались
кардинальные меры по освоению этих рай-
онов страны, развитию там энергетики и
промышленности. В частности, шла речь о
строительстве ряда атомных станций. Но
построена была лишь одна – Билибинская
АЭС. Пришло время встречать нам делега-
цию Академии наук СССР во главе с М.В.
Келдышем - намечалось создание Дальне-
восточного научного центра, и президент
академии изучал его возможности.

- Тогда речь не шла о его руководстве?
- В составе делегации был Андрей Капи-

ца – сын известного ученого. Он и стал пер-
вым председателем центра. А Мстислав
Всеволодович на заседании президиума
академии делился своими впечатлениями о
поездке. Мне рассказывали, что он особо
выделил работу нашего института в Магада-
не. Бесспорно, высокая оценка моей работы
президентом академии сыграла свою роль. 

- Андрей Капица не устраивал власть?
Вольнодумец был, как и отец?

- Нет. Случилась беда. В одной из лабора-
торий Геологического института произошел
пожар. Виновным был признан, как и поло-
жено в таких случаях, председатель прези-
диума научного центра. Насколько мне из-
вестно, даже отец вынужден был обращать-
ся к Л.И. Брежневу, чтобы сына оставили в
покое. Так или иначе, не знаю, но А.П. Капи-
ца был освобожден от работы. И мне при-
шлось переехать во Владивосток...

Итогами своей работы в Дальневосточ-
ном научном центре я горжусь. При мне по-
явился 21 научно-исследовательский инсти-
тут, флот достиг 19 кораблей, причем пять
из них были оснащены лучшим в мире обо-
рудованием. В учреждениях центра работало
около десяти тысяч человек, из них 100 док-
торов и 1100 кандидатов наук. 24 человека
были при мне избраны в члены Академии
наук СССР. 

- У вас есть представление о будущем?
- Как и у каждого нормального человека.
- И каким оно вам видится?
- Сейчас, когда я вглядываюсь в совре-

менный мир, возникший после поражения в
«холодной войне» и исчезновения Советско-
го Союза, мне на память приходят три бога
из индийской мифологии: Брама – творец,
Вишну – охранитель, Шива – разрушитель.
Это три проявления конечной реальности,
всегда пребывавшие в согласии. Теперь же
они перессорились – равновесие потеряло
устойчивость, наступил хаос. И моя единст-
венная надежда состоит в том, что если сис-
тема в философско-кибернетическом смыс-
ле характеризуется нелинейностью, то через
хаос она приобретет новое равновесие, но
уже в другой ситуации, и в иной среде она
будет характеризоваться иными параметра-
ми... Вот только увидеть это дано не всем! 

Владимир ГУБАРЕВ

ЗОЛОТО КОЛЫМЫ СНАЧАЛА
ДОБЫВАЛИ... НА ОГОРОДАХ

Академику Николаю Алек-
сеевичу Шило минуло де-
вяносто, но это не мешает
ему работать каждый день.
Монография «Учение о
россыпях», которая недав-
но увидела свет, - одно из
подтверждений этому. В
его рабочем кабинете мно-
жество рукописей, журна-
лов, книг. Разобраться в
этом хаосе может только
хозяин кабинета, что он и
делает в ходе нашей бесе-
ды, когда ему хочется про-
демонстрировать тот или
иной документ. В кабинете
царит творческий беспо-
рядок - и меня это порадо-
вало: встретил родствен-
ную душу.

ИЗ ОФИЦИАЛЬНЫХ ДОКУМЕНТОВ: «Летом 1965 года акаде-
мик Н.А. Шило освобожден от должности директора СВКНИИ в
Магадане и председателя Дальневосточного научного центра.
Он проработал на Дальнем Востоке 48 лет, из них 41 год в рай-
онах Крайнего Севера. 13 лет он занимался поисками и раз-
ведкой полезных ископаемых. 

Ему присвоено звание Героя Социалистического труда, лау-
реата Государственной премии, он награжден 7 высшими орде-
нами страны и 13 медалями. Избирался депутатом Верховного
Совета РСФСР, делегатом трех съездов КПСС. Принимал уча-
стие в работе шести международных геологических и девяти
конгрессах Тихоокеанской научной ассоциации.

Имеет благодарности от Верховного главнокомандующего
Вооруженными силами СССР И.В. Сталина и Президента Рос-
сийской Федерации Б.Н. Ельцина».

Академик 
Николай ШИЛО:
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НЕ ПРИЛЕТАЮТ ИЗ КОСМОСА – 
ИХ РАЗВОДЯТ ВПОЛНЕ
ДОБРОПОРЯДОЧНЫЕ ГРАЖДАНЕ

Зооград
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Этот недавний случай в Некрасовке ужаснул
всю Москву. Здоровый пегий пес бойцов-
ской породы по кличке Цахир насмерть за-

грыз дочку своих хозяев, восьмилетнюю Дашень-
ку. В какую-то роковую минуту сработало то
страшное, что заложено в таких собаках самой
природой. Пес даже никуда не убежал, спокойно
отдавшись в руки хозяев. Повезли его, как это де-
ликатно называется, усыплять. Но не довезли: то
ли денег на последний укол не хватило, то ли...
стало жалко. Отпустили с полдороги. И потрусил
себе убийца Цахир по зыбкой тропинке, совсем
ненадолго отделявшей его от все равно неминуе-
мой смерти. По самому краю горя. Горя человече-
ского. Горя собачьего...

На полтора месяца Некрасовка погрузилась в па-
ническое ожидание новой страшной беды. Люди
нервно оборачивались на улицах, ужасным Цахиром
стали пугать непослушных детей, поползли слухи,
что пес-убийца верховодит в целой стае бездомных
«отморозков»...

Самое дикое, что доброхотов, выпустивших его
на свободу, разве что слегка пожурили. Скажите, ко
мне будут вопросы, если я возьму да и отдам кому-
то, скажем, боевой автомат? А ведь автомат, по су-
ти, всего лишь железяка, которая спокойно доржа-
веет свой век под кустом, если случайно не попадет
в недобрые руки. Собака же, раз попробовавшая че-
ловеческой крови, рано или поздно снова «выстре-
лит» сама, без всякого постороннего участия.

Тема бродячих животных в городе - застарелая и
очень болезненная. Общество поделилось на «гу-
манистов-зоозащитников» и тех, кто, в общем-то
никакой патологической ненависти к животным не
испытывая, все-таки считает, что город предназна-
чен прежде всего для безопасного проживания лю-
дей. Споры и даже стычки на эту тему - явление до-
вольно частое. Один из таких инцидентов не так
давно произошел на Северо-Востоке столицы, в
Ростокине.

Ростокино - район, примыкающий к парку Лоси-
ный Остров, ходить по которому в последнее время
из-за бесконечно плодящихся ватаг бродячих собак
стало просто небезопасно. С пропитанием в лесу,
понятно, туговато, вот и потянулись четвероногие в
Ростокино, поближе к человеческому жилью. В спо-
собах добычи еды вольные собачки, мягко говоря,
не особенно разборчивы. Статистика нападений на
людей стала пугающе расти. Ул. Докукина, д. 3, 5, 7,
магазин «Метро», ул. Малахитовая, 16, 33-я поли-
клиника, ул. Кадомцева, 5, сквер на ул. Бажова, -
вот лишь неполный список ростокинских адресов,
где граждане, в лучшем случае, рискуют порванны-
ми брюками.

Неудивительно, что бродячие собаки стали серь-
езной головной болью для районной управы. Спе-

циализированной организации «Витас плюс» был
заказан отлов бродячих животных для последую-
щей стерилизации.

Что и говорить, ловцы с сетками, петлями и
стреляющими шприцами, визжащие разбега-
ющиеся собаки - зрелище малоэстетичное.

Но ведь тяжелую и грязную работу тоже надо кому-
то делать! И тут на авансцене появляется защитни-
ца животных - Лидия Васильевна Попова. Событие
в данном случае вполне прогнозируемое. Как и по-
следовавший за ним конфликт, перешедший в ру-
копашную схватку с прибывшим нарядом милиции.
Не будем вдаваться в перипетии схватки и потянув-

шиеся за этим суды. Важно то, что каждая из про-
тивостоящих сторон была преисполнена самых
благих намерений. То есть злыдней и негодяев не
было по определению.

- Речь не идет об отстреле или каком-то другом
уничтожении бродячих собак, - говорит глава упра-
вы района Ростокино Петр Поволоцкий. - Мы про-
водим  лишь плановую, определенную соответству-
ющими актами правительства Москвы стерилиза-
цию. Согласитесь, что городские кварталы предна-
значены для комфортного проживания прежде все-
го людей, а не собак. Вот лишь один конкретный
пример из великого множества. Не так давно люди
не смогли ранним утром попасть на расположенную
в Ростокине железнодорожную платформу «Яуза».
Электрички одна за другой проходили мимо, а пас-
сажиры так и не рискнули подниматься на платфор-
му: на ступенях лестницы разлеглась злобно рыча-
щая при любом движении собачья стая голов эдак в
двадцать! В результате десятки людей опоздали на
работу, в поликлиники, на назначенные встречи... А
покусы? А бесконечные жалобы мам, что кое-где
жутковато выйти с ребенком на детскую площадку?
А то, что к некоторым магазинам люди в сумерках
уже боятся подходить? Так и будем терпеть «соба-
чий терроризм» из любви к братьям нашим мень-
шим? Да не любовь это вовсе, а элементарная без-
ответственность! Умильно дать песику кусочек кол-
баски - это вовсе не забота о нем. Должен сказать,
что в этом вопросе у нас все еще слаба законода-
тельная база: нужны законы, защищающие не толь-
ко животных, но и людей.

«Мы в ответе за тех, кого приручили», - сказал
когда-то Лис Маленькому принцу...

Орды бродячих животных сваливаются не из глу-
бин космоса. Их разводят многочисленные «гума-
нисты», вполне добропорядочные и законопослуш-
ные граждане, пребывающие, кстати, в полной вну-
тренней гармонии с собственной совестью. Вот по-
жалели полюбившегося за лето на даче ничейного
бобика - привезли с собой в Москву. Обои стал ца-
рапать, сволочь! Выставили за порог. Гуманно - не
задушили ведь!.. Взяли у знакомых кудлатого ще-
ночка. Через месяц выяснилось - у мамы аллергия
на собачью шерсть. Вышвырнули. Среди надоевших
«игрушек» - не только несчастные кошки и собаки.
Выкидывают черепах, кроликов, даже удавов и кро-
кодилов. Недавно по деревьям возле Комсомоль-
ской площади метался обезумевший от отчаяния
соболь...

Но вернемся в Ростокино. Охотно верю, что бро-
сившаяся на ловца и милицию Лидия Васильевна
Попова - человек сердобольный и искренне любя-
щий животных. Может быть, именно ее любовь спо-
собна создать гармонию человека с дикой приро-
дой в городских условиях? Какое-нибудь ноу-хау?
Да ничего подобного. Все те же вариации на тему
«два кусочка колбаски». «Лидия Васильевна живет
в хрущевке, - умильно описывает быт зоозащитни-
цы одна уважаемая газета. - В коридоре - ящики с
просроченным мясом и колбасами: рыночники сбы-
вают собачкам по 25 рублей за килограмм. Лидия
Васильевна живет в одной комнате с двумя собака-
ми и двумя кошками».

Никому не посчастливилось жить на одной ле-
стничной площадке с подобным приютом? Ну
ладно, вонь от протухшего мяса (будем назы-

вать вещи своими именами) оставим за скобками.
Но что делать с бесконечным воем-лаяньем-мяу-
каньем кошачье-собачьей братии, желающей то ку-
шать, то гулять, то, пардон, предаваться любовным
утехам? Это ведь будет похлеще набившей всем ос-
комину ночной автосигнализации!

Итак, в комнате у доброго человека Лидии Ва-
сильевны - две кошки и две собаки. А за дверью
квартиры - многие сотни и тысячи. Больные, голод-
ные, стремительно дичающие и приобретающие не-
мотивированную стайную агрессивность. Если сле-
довать примеру Лидии Васильевны, то всю (под-
черкнем - всю, иначе акция теряет смысл) эту попу-
ляцию надо заселять в городские квартиры. Облик
жилища Лидии Васильевны примут целые кварталы

и районы. Многоэтажные лестничные марши будут
уставлены ящиками с тухлятиной, а в скверах и пар-
ках - под присмотром сознательной армии защит-
ников животных пастись тучные стада подобревших
и присмиревших некогда диких собак. Впечатляет?
Оруэлл отдыхает...

- Вы не задумывались, почему фактически про-
валилась программа по обустройству городских
площадок для выгула собак? - спрашивает Петр По-
волоцкий. - Дело даже не в средствах и дорогой мо-
сковской земле. Главная причина - яростное сопро-
тивление жителей. И это когда речь заходит о не-
винных площадках для выгула воспитанных домаш-
них собак, лауреатов всевозможных конкурсов и
собачьих соревнований! А попробуйте-ка «обрадо-
вать» жильцов окрестных домов сообщением, что в
их дворе будет сооружен приют для бродячих жи-
вотных!..

Да что говорить о «собачьих бомжах», когда Ин-
ститут социально-политических исследований РАН
грустно констатирует: «Строительство нового мос-
ковского зоопарка так и не осуществилось из-за
протестов жителей окрестных районов, заблаговре-
менно проинформированных об этой идее москов-
ских властей».

Так что «добренькими» мы порой стремимся
быть за чужой счет, тщательно оберегая собствен-
ный душевный комфорт и размеренное миросозер-
цание. Ведь как приятно целый день вспоминать о
выданной утром собачке возле подъезда косточке:
вот, мол, какой я добрый, душевный и вообще пу-
шистый... Только ты, собака, не лай под окном, а
вы, садисты, не травмируйте мою тонкую душевную
организацию видом своего мерзкого фургона-пере-
возки!

- Городская позиция такова, что никто отстрели-
вать собак не будет, а будет проводиться стерилиза-
ция, - заявил недавно руководитель Департамента
жилищно-коммунального хозяйства и благоустрой-
ства столицы Артур Кескинов. Он признал, что сте-
рилизация бродячих животных является одним из
самых сложных и нерешенных вопросов в департа-
менте. По мнению А. Кескинова, нормальная, полно-
ценная работа по стерилизации собак позволит в те-
чение пяти-семи лет полностью  решить проблему.
Кроме того, при проведении стерилизации необхо-
димо вести учет стерилизованных собак при помо-
щи электронных чипов. Что ж, будем надеяться...

...Апегого Цахира на днях убили. Высле-
дившие-таки пса-детоубийцу милици-
онеры не стали озадачиваться его от-

ловом - его просто расстреляли из табельного ма-
карова. Он уже был вне законов - и собачьих, и че-
ловеческих. Зыбкая тропинка, петляющая по краю
горя, и не могла привести к иному концу.

Александр ЧУДАКОВ

ПЕГИЙ ПЕС,

Это не котенок,
Не щенок, не птица.
Маленький свиненок
Во дворе резвится.
Валентина, 16 лет, г. Мытищи

Эти трогательные строчки взяты
с сайта Российского мини-пиг-
клуба - единственной в Европе

общественной организации, деятель-
ность которой целиком связана с ми-
ни-пигами, то есть с домашними кар-
ликовыми свиньями.

Мода на содержание карликовых
свиней в городских квартирах роди-
лась несколько десятилетий назад в
США. Из Америки свиньи перекоче-
вали в Европу, а сравнительно недав-
но появились и в России. Считается,
что первого мини-пига, хряка Пумбу,
привезла в Москву Илона Броневиц-
кая - известная певица и обладатель
большой коллекции фарфоровых
хрюшек. Затем свинку завел Антон
Табаков, и пошло-поехало...

Собственно, мини-пиг - это общее
название карликовых свиней. А всего
в мире их насчитывается около 30
разных пород. Все они произошли от
вьетнамской вислобрюхой свиньи,
весят в среднем около 20 килограм-
мов. Самых маленьких (взрослая
особь - не более 9 кг) - породы мини-
майямино - в результате многолет-
ней селекции вывел итальянец Сте-
фанио Мориньо. Практичные немцы
вывели свою породу, в Сибирском
отделении Академии наук - тоже
свою, российскую породу - мини-
сибсы, которые живут в Московском
зоопарке, но из-за более крупных
форм и веса  в «домашнем свино-
водстве» распространения не полу-
чили.

Во Вьетнаме вислобрюхие свиньи
бегают по деревенским улицам, а це-
нятся прежде всего за вкусное неж-
ное мясо. Чем мини-пиг меньше, тем
он дороже. В зависимости от породы
цена колеблется в пределах 0,7 - 4
тыс. долларов. При правильном вос-
питании и уходе мини-пиги прекрас-
но чувствуют себя в городских усло-

виях и доставляют немало радостных
минут своим хозяевам. Маленькие
хрюши умны, дрессируются не хуже
собак. Они выполняют команды «си-
деть», «дай лапу», кланяются и даже
ходят на задних ножках. Отлично
уживаются с другими домашними
питомцами.  Если живут вместе с со-
баками, вполне могут научиться ла-
ять. Но всех превзошел хряк Ро-
нальд, которого я видел в подмос-
ковном питомнике мини-пигов при
колхозе «Красная нива». При виде
посетителей он отчетливо произно-
сил «мама», за что гарантированно
получал вкусный кусочек. Это его и
сгубило. Он так растолстел, что при-

шлось отлучить Рональда от интим-
ных отношений с самками. Воспро-
изводством рода теперь занимается
его сын Ричард. Вообще перекарм-
ливание - настоящая проблема. Сви-
ньи не знают удержу в еде и умеют
умильно выпрашивать ее у хозяев.
Если их не ограничивать, могут пре-
вратиться в этакий бочонок на корот-
ких ножках. Это, кстати, и произош-
ло с хряком Пумбой Илоны Броне-
вицкой. Наталья Яремич, занимаю-

щаяся разведением мини-пигов в пи-
томнике «Красная нива», советует
давать свинкам по 600-700 граммов
овощей и фруктов утром и вечером -
этим и ограничиться.

Миниатюрные свиньи очень чис-
топлотны. Если их регулярно выгули-
вать, а дома приучить к лотку, то ни-
каких проблем с туалетом не возни-
кает. Кстати, поговорка «свинья гря-
зи всегда найдет» верна только отча-
сти. Просто свиньи, впрочем, как и
бегемоты, не потеют. Поэтому сель-
ские свиньи «на выпасе», как и беге-
моты, просто вынуждены искать лю-
бую лужу, иначе кожа у них может
просто пересохнуть.

Большого жизненного простран-
ства мини-пиги тоже не требуют.
Свинку Нюшу подарили педагогу-
воспитателю Людмиле Градской на
день рождения. В обычной одноком-
натной «хрущевке» свинка живет
уже больше года. Единственное, чего
боится Людмила Васильевна - воз-
можной встречи на прогулке с сосед-
ским злобным бультерьером.

Андрей ФИЛАТОВ
Фото автора

Пациентов сюда приво-
зят не только со всей
России, но даже из-за

рубежа. Основал госпиталь в
1993 году профессиональ-
ный врач-орнитолог, вице-
президент Союза охраны
птиц России Владимир Ро-
манов.

С тех пор в госпитале раз-
работано 14 безвредных го-
меопатических препаратов
для лечения птиц. Эти препа-
раты широко применяются
не только в России, но и в
США, Японии, Германии и
других странах. У госпиталя
есть свой сайт в Интернете
www.veterinarian.ru, где мож-
но бесплатно получить кон-
сультацию по лечению и со-

держанию птиц. Совместно с
Союзом охраны птиц России
госпиталь осуществляет про-
грамму лечения и возвраще-
ния диких птиц в природу.

Лечат здесь всех - от со-
ловья и попугая до вороны и
орла. Условие одно: если
дикую птицу после лечения
отпускают на волю, то все
процедуры и содержание
бесплатны. Если же человек
после лечения собирается
забрать птицу домой - при-
дется заплатить. И это объ-
яснимо, поскольку всякая
благотворительность требу-
ет вложения средств. На-
пример, лечение аиста, ко-
торый пробыл в «Зеленом
попугае» месяц и был бла-

гополучно отпущен на волю,
обошлось госпиталю более
чем в 10 тыс. рублей. Дикую
птицу не накормишь сухим
кормом, у нее свой рацион.
А стоимость, например, од-
ной живой лягушки, кото-
рых аисту в день нужно не
менее 5-8 штук, составляет
20-40 рублей.

После лечения дикие пти-
цы передаются в центры ре-
абилитации Союза охраны
птиц России, после адапта-
ции их выпускают на волю.
С городскими птицами
сложнее. Если взрослый го-
лубь или ворона легко воз-
вращается в привычную
среду обитания, то привык-
шему к человеку птенцу-во-
роненку выжить в городе
трудно. Поэтому выхожен-
ных в госпитале птенцов
всегда стараются пристро-
ить в хорошие руки.

Лечение птиц ничуть не
легче лечения других пред-
ставителей животного мира.
Нервная система, особенно у
мелких птах, очень ранимая,
строение хрупкое. Владимир
Романов вспоминает, что са-
мой сложной для него была
операция по сшиванию ки-
шечника волнистому попу-
гайчику. Настоящая микро-
хирургия! Но и крупные пти-
цы доставляют немало хло-
пот. Сейчас в госпитале ле-
чится белохвостый орел. Из
него извлекли 7 дробин. Но,
если это возможно, к хирур-
гическим методам здесь ста-
раются не прибегать, чтобы
меньше травмировать птицу.

Пение, чириканье, карка-
нье за окном кого-то радует,
кого-то раздражает. Но луч-
ше ли нам будет, если оно,
это карканье, совсем исчез-
нет? Птицы - тоже наши
меньшие братья. Выжить им
и помогает «Зеленый попу-
гай».

Андрей ФИЛАТОВ
Фото автора

БЕГУЩИЙ КРАЕМ ГОРЯ

ПОСЕЛИЛАСЬ В ДОМЕ ХРЮШКА

ИЗ ПОДВАЛА - 
В ПОЛЕТ
В подмосковной Балашихе, в подвале
одного из жилых домов на шоссе Эн-
тузиастов, расположилось уникаль-
ное заведение. Это «Зеленый попу-
гай» - единственный в России специа-
лизированный госпиталь для птиц. 



РЕШАЛИ СОТЫЕ СЕКУНДЫ
В секторах «Лужников» состоялось первенство

столицы по легкой атлетике среди юниоров. По-
дарок к своему дню рождения сделала Александ-
ра Зайцева. Она стала чемпионкой сразу на двух
спринтерских дистанциях - 200 и 400 метров. Но
была маленькая ложка дегтя в солидной бочке
меда - Саша не смогла уложиться в желанный для
нее норматив мастера спорта. Не хватило всего
четырех сотых секунды...

НА ВОДЕ - «АКАДЕМИКИ»
Олимпийский канал в Крылатском принимал

участников российского первенства по академи-
ческой гребле. В составе экипажа четверок пар-
ных, выигравшего соревнования, был и москвич
Александр Корнилов. Кандидатура земляка рас-
сматривается тренерами для участия в предстоя-
щих международных стартах.

НЕ УТОНИ В ПЕСКЕ!
Лето вступило в свои права. И к живописным

берегам Серебряного Бора потянулись студенты.
Они соревновались в пляжном футболе. Самыми
искусными, сильными в песчаных баталиях стали
ребята из Московского государственного индуст-
риального университета (МГИУ). Команде вручен
Кубок победителей.

ОСЕДЛАЛИ ВЕЛОСИПЕД
Какой молодой не любит приключений? В пар-

ке «Фестивальный», что недалеко от станции ме-
тро «Рижская», было зрителей битком, в основ-
ном молодежи, на соревнованиях по классиче-
скому велотриалу. В этом виде надо очень технич-
но управлять велосипедом, иначе - падение, воз-
можная травма. Кубок префекта Центрального
округа столицы достался в итоге Кириллу Черка-
шенко.

ВОСХОДЯТ ЗВЕЗДОЧКИ
Сразу на восьми кортах Российского государст-

венного университета физической культуры
(РГУФК), что на Сиреневом бульваре, в рамках
первенства Москвы состязались девочки и маль-
чики не старше 12 лет. Отчаянно бились за побе-
ду все юные участники, удачливее оказалась Ка-
ролина Розенберг. Она мечтает вырасти в звезду
уровня Марии Шараповой, своего кумира. У маль-
чиков лучшим стал Костя Герлах.

«МОСКВА» РВЕТСЯ В ЕВРОПУ
Футбольный клуб премьер-лиги - «Москва»

выступит в турнире Интертото, являющемся отбо-
рочным к основному соревнованию - Кубку УЕФА.
Представители столичной команды оформили не-
обходимые документы и уже ждут первого сопер-
ника. Он определится в паре «МТЗ Рипо» (Минск)
- «Шахтер» (Караганда). С победителем этого ду-
эта «москвичи» сыграют 1 июля на стадионе име-
ни Эдуарда Стрельцова, ответный поединок 7 или
8 июля.

ИЗ ФИЛИАЛА -
К ПЬЕДЕСТАЛУ
-Мы не сразу стали выигрывать на футбольных

и волейбольных площадках, показывать не-
плохие секунды в бассейне, - рассказал кор-

респонденту «МС» тренер-общественник филиала № 4
Московской объединенной энергетической компании
(МОЭК) Вячеслав Близнюк. - Тренировались, можно
сказать, до седьмого пота...

Для регулярных занятий своих сотрудников адми-
нистрация четвертого филиала арендовала ближай-
ший школьный спортзал. Два раза в неделю люби-
тели активного образа жизни филиала № 4 оттачи-
вали мастерство, чтобы затем приятно (а может, и
не очень) удивить коллег из других подразделений
МОЭКа. Ведь дружеская конкуренция на спортивных
дорожках - своего рода трамплин для достижения ус-
пехов на работе.

Однако на первой спартакиаде сотрудники четверто-
го филиала не блеснули: футболисты, к примеру, заня-
ли последнее место, волейболисты оказались за чертой
финалистов. Но упорные тренировки принесли свои
плоды. Осенью прошлого года подтянулись волейболи-
сты, став в турнире четвертыми, а в заплывах на 50 ме-
тров вольным стилем команда в пятерке сильнейших.

Во время зимней спартакиады к сотрудникам фили-
ала № 4 пришел заслуженный успех: в стайерском беге
на 10 километров их коллеги - Котов и Кузьмичев - бы-
ли недосягаемы для друзей-соперников из других под-
разделений.

Наконец, нынешние весенние старты завершились
почти триумфально. В жесткой конкуренции (в сорев-
нованиях участвовали представители 15 организаций
МОЭКа) спортсмены четвертого филиала взяли первое
место в настольном теннисе и стали третьими среди
футбольных и волейбольных команд.

21Стадион для всех
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По-моему, российские
мастера, особенно
мужчины, выглядели,

увы, бледно. К примеру, Ма-
рат Сафин вылетел из турни-
ра в самом дебюте. Хотя в
преддверии состязаний пре-
зидент отечественной феде-
рации тенниса Шамиль Тар-
пищев заверял наших бо-
лельщиков, специалистов,
что Марат-де здорово готов и
намерен чуть ли не «порвать»
соперников. Но мужики наши
повылетали на дальних под-
ступах к финалу, что, безус-
ловно, их не красит. Любо-
пытно, какую теперь версию
случившегося обнародует
Тарпищев?

Девушки тоже в каких-то
матчах подкачали. Скажем,
Елена Дементьева могла бы
не проиграть малоизвестной
израильской теннисистке, но
проиграла все же. А дальше
по турнирной сетке россиян-
ки выясняли отношения меж-
ду собой. Признаемся себе,
что Мария Шарапова нынче
не в форме. Иначе вряд ли
она уступила бы Динаре Са-
финой, хотя последняя за-
метно прибавила во многих
компонентах игры. Шарапова,
если «плывет», то уже, как
правило, не «выплывает». Ве-
ла она против Сафиной в
третьей партии с разницей аж
в четыре гейма и... проиграла.

Затем Динара Сафина
встретилась в четвертьфина-

ле со Светланой Кузнецовой.
Здесь просто драма разыгра-
лась, если это применимо к
теннису. Признаться, симпа-
тизировал я Динаре - больше
ее манера игры нравится. Для
меня всегда загадка: как
можно вести с громадным
перевесом - 5:1 и ухитриться
проиграть партию? Вот Са-
фина ухитрилась. Второй сет
она отдала без борьбы - 0:6,
понятно, сильно расстрои-
лась после упущенной побе-
ды в предыдущей партии.

Фурору наделала в Париже
чешка Николь Вайдишова.
Она расправилась с хозяйкой
турнира Амели Моресмо и
американкой Винус Уильямс,
две партии у которой выигра-
ла разгромно - 6:1, 6:3. Вот с
такой соперницей встреча-
лась в полуфинале Светлана
Кузнецова.

И, надо признать, встрети-
ла упорное сопротивление,
одолев юную соперницу в
трех сетах - 5:7, 7:6, 6:2. Бо-
лельщики с нетерпением
ждали финала, в котором
Кузнецова встречалась с
бельгийкой Жюстин Энин-
Арденн. Своего шанса - впер-
вые стать чемпионкой «Ро-
лан Гарроса» - Света, увы, не
реализовала, поражение -
4:6, 4:6.

В мужском финале испа-
нец Надаль обыграл швей-
царца Федерера - 1:6, 6:1, 6:4,
7:6.

Апока поделюсь некоторыми со-
ображениями, в частности, по
поводу состава ведущих сбор-

ных. У хозяев первенства, по-моему,
не самый сильный по подбору испол-
нителей коллектив в сравнении с кон-
курентами. В линии полузащиты и на-
падения звезд не так много, как преж-
де. Баллак, Боровски, Швайнштайгер
должны обеспечить и надежные ты-
лы, и мощную поддержку форвардам.
Смогут ли они выполнить эту непро-
стую задачу вместе с партнерами?
Сыгранность, пробивные возможно-
сти нападающих тоже вызывают, на
мой взгляд, сомнения. Нойвилль,
Клозе, Асамоа - неплохого уровня ма-
стера, но звезд с неба не хватают. И
поддержка своей публики вряд ли
вознесет хозяев до футбольных вы-
сот - в одночасье чемпионами мира не
становятся. Вы не согласны? Нас рас-
судит ближайшее время...

Должно, наконец, повезти англича-
нам, их состав как раз наиболее сба-
лансирован по сравнению с другими
европейскими сборными. Могу вас
заверить, что замечательный голеа-
дор Уэйн Руни, вокруг травмирован-
ной ноги которого в канун первенства
развернулись нешуточные дискуссии,
наверняка сыграет за свою команду.
Может быть, он пропустит матчи
группового турнира, но на стадии
плей-офф (по системе с выбывани-
ем) начиная с 1/8 финала он непре-
менно выйдет на поле. Впрочем, как
бы не сглазить.

Жаль, что в составе британцев сно-
ва Дэвид Бекхэм, «похоронивший»
свою сборную на последнем чемпио-
нате Европы-2004 в Португалии. Иг-
рал он тогда бездарно. Да еще безот-
ветственно, за что Бекхэма до сих пор
проклинают миллионы болельщиков
туманного Альбиона. Помните, как
Дэвид запустил мяч в небеса с пе-
нальти в ключевом поединке против
французов, что стоило тогда англича-
нам потери первого места в группе? 

А в серии послематчевых пенальти
в жестком противостоянии с порту-
гальцами Бекхэм повторил свой
трюк, отправив «снаряд» далеко от
чужих ворот, тем самым окончатель-

но развеяв надежды партнеров и
многочисленных поклонников на по-
ложительный исход европейского
чемпионата. Хотя сборная Англии де-
монстрировала тогда замечательный,
современный и, я бы сказал, роман-
тичный футбол.

Могут приятно удивить голланд-
цы. С таким потрясающим в про-
шлом игроком, а нынче тренером
Марко ван Бастеном «оранжевые»
будут ориентированы на атаку (не в

ущерб, конечно, защите). Впечатляет
их нападение. Трех футболистов анг-
лийского первенства Ван Нистелроя,
Арьена Роббена и Ван Перси подпи-
рают очень неплохие доморощенные
форварды. Выбор за Марко ван Бас-
теном. В его команде есть кому за-
бивать.

Фурор способны произвести италь-
янцы. С такими нападающими, как
Дель Пьеро, Джилардино, Индзаги
грешно прозябать на нынешних со-

ревнованиях. И не кляните «синих»,
если они в дебюте турнира покажут
невыразительную игру. Вспомните,
как сборная выдающегося наставника
Энцо Беарзота невзрачно смотрелась
в поединках группового Мундиаля-82,
но затем превзошла все ожидания, по
праву завоевав «золото». Не уверен,
конечно, что нынешняя команда мо-
жет повторить тот подвиг...

Чехи - очень любопытный, сыгран-
ный коллектив. Они почти сохранили
тот состав, который выступал двумя
годами ранее на ЕВРО-2004. Коллер,
Барош, Недвед, Росицки, Поборски -
имена этих мастеров многое скажут
истинным знатокам футбола. На чем-
пионате Европы чехи смотрелись пре-
красно, по-моему, случайность, что
они не вышли тогда в финал, ту сбор-
ную специалисты справедливо прочи-
ли в чемпионы континента. Как высту-
пят на сей раз? Думаю, впечатляюще.
Во всяком случае, игрой порадуют.

У французов целое созвездие. В
полузащите и атаке - Зидан, Макеле-
ле, Виейра, Вильторд, Сиссе, Анри,
Трезеге, тот самый, что в дополни-
тельное время финальной встречи за
европейский титул (в 2000-м году) по-
верг в шок итальянцев, забив краси-
вейший победный мяч. С тех пор, од-
нако, команда растеряла былые кон-
диции, слабо выступив на мировом
первенстве в Японии и Корее (2002-й
год) и европейских смотринах двухго-
дичной давности в Португалии. Те-
перь французы рвутся восстановить
пошатнувшееся реноме. Но хватит ли
запала Зидану (для него, похоже, ны-
нешний турнир - последний в карье-
ре) и его партнерам?

Наконец, блистательная Бразилия,
по оценкам многих специалистов,
главный фаворит первенства. Да,
здесь рябит в глазах от звездных
имен. Роналдо и Роналдиньо (не пу-
тать - два разных, хотя и схожих по
игровому почерку мастера), Адриа-
ну, Жуниньо, Эдмилсон, Кака, Ро-
берто Карлос, Эмерсон... Невольно
подумал: когда слишком много
классных мастеров, тоже плохо. Ам-
биции, возможные обиды (кого-то
ведь придется оставить на скамейке
запасных), как следствие, «сломан-
ная» игра. Но тренер Карлос Паррей-
ра, хочется верить, разберется во
внутренних проблемках своей ко-
манды. И она блеснет незаурядным
мастерством.

Результаты первых матчей миро-
вого первенства: Германия - Коста-
Рика - 4:2, Польша - Эквадор - 0:2, Ан-
глия - Парагвай - 1:0, Тринидад и То-
баго - Швеция - 0:0, Аргентина - Кот-д

,

Ивуар - 2:1, Сербия и Черногория -
Голландия - 0:1, Мексика - Иран - 3:1,
Ангола - Португалия - 0:1, Австралия -
Япония - 3:1, США - Чехия - 0:3, Италия -
Гана - 2:0.

РАКЕТКА СВЕТЕ ИЗМЕНИЛА

На грунтовых кортах Парижа завершился турнир се-
рии «Большого шлема» - «Ролан Гаррос». Популярные
соревнования собрали на сей раз почти весь теннис-
ный бомонд.

КТО БРОСИТ 
ПЕРЧАТКУ БРАЗИЛЬЦАМ?
Стартовал долгожданный чемпионат мира по футболу, самой популяр-
ной в мире игре. Соревнования, напомню, принимают немцы, которые
вроде бы должны обеспечить высокую организацию турнира. Как это
будет выглядеть на практике - время покажет.
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Матч сборных Эквадора и Польши: еще мгновение -
и мяч пересечет линию ворот поляков.

Светлана Кузнецова, увы, проиграла 
в финале турнира «Ролан Гаррос».



ДИАГНОЗ
ПО ЦВЕТУ
 Бледно-зеленая окраска и

пожелтение листьев, умень-
шение их размера и раннее
отмирание сигнализируют о
недостатке азота.
 Если окраска листьев го-

лубоватая, появились красные
оттенки, переходящие в чер-
ный цвет, значит, растение
страдает от недостатка фос-
фора.
 Посветление листьев, из-

менение окраски с зеленой на
желтую, красную, фиолето-
вую между жилками, говорит
о недостатке кальция.
 Если растению не хватает

железа, то листья становятся
бледно-зелеными и желтыми.
 Когда верхушечные почки,

корни и листья начинают от-
мирать, а цветение отсутству-
ет или опадают завязи – рас-
тению недостаточно бора.
 Появление хлороза и по-

беление кончиков листьев
предупреждает о недостатке
меди.
 Помните, все эти химиче-

ские элементы необходимо
вносить в почву в очень ма-
лых дозах. Они входят в со-
став ферментов и активизиру-
ют биохимические процессы
растений, предохраняют их от
болезней, усиливают процес-
сы оплодотворения, плодооб-
разования и усвоения пита-
тельных веществ.

Начинаем убирать щавель, лук-
батун, редис, салат, шпинат, ук-
роп, лук на перо. Делать это луч-
ше рано утром или ближе к вече-
ру. Освободившуюся площадь за-
нимаем цветной и белокочанной
капустой, кабачками, томатами,
репой, редькой, свеклой и снова
зеленными культурами.

Подкармливаем, рыхлим и оку-
чиваем раннюю капусту, осматри-
ваем ее листья, обираем яйце-
кладки и гусениц капустной и
репной белянок, капустной моли
и совки. 

Для поддержания плодородия
почвы высеваем однолетние тра-
вы - люпин, рожь, вику, которые
осенью заделываем в землю.

В теплую, а тем более в жар-
кую погоду овощные растения
прежде времени взрослеют. Они
торопятся завязать кочаны и пе-
рейти в фазу образования цве-
точной стрелки. Чтобы нам сохра-
нить в своем питомце нежные ли-
сточки, проводим полив и азот-
ную подкормку, повторяя это  2-3
раза через каждую неделю.

Регулярно выламываем цве-
точные стрелки у озимого чесно-
ка. Их можно использовать в пи-
щу: мариновать, тушить и жарить
с картошкой.

Томаты  начинаем пасынко-
вать, когда они еще обходятся без
опор. Пасынок отщипываем так,
чтобы у его основания оставался
пенек в 3-4 см. Этот прием засу-
шивает пазушные почки и устра-
няет возможность повторного от-
растания пасынков. Для получе-
ния ранних урожаев на части то-

матных растений проводим при-
щипку верхушки растений, остав-
ляя лишь  3-4 цветочные кисти.

Если у огурцов, высаженных
рассадой, задерживается образо-
вание женских завязей, в середи-
не месяца проводим временное
подсушивание растений, прекра-
щая полив на 3-5 дней.

Томаты и баклажаны в тепли-
цах должны опыляться ветром.
Поэтому для более интенсивного
формирования завязей  теплицу
проветриваем как можно чаще, а
растения обязательно потряхива-
ем во время цветения.   

Длинноплодные огурцы  под-
вязываем и при необходимости
укорачиваем плети.

У большинства пряных трав -
петрушки, душицы, эстрагона,
базилика, шалфея - свежие побе-
ги срезаем по мере необходимо-
сти в течение всего периода веге-
тации. Помните, в пряных травах,
срезанных в утренние часы, по-
лезные вещества сохраняются
дольше.

В июне важно правильно вести
рыхление междурядий. Глубокое
рыхление (12-14 см) делают в тех
случаях, когда необходим немед-
ленный полив, и наоборот, если
надо выпустить из почвы избыток
влаги и дать корням воздух. В ос-
тальных случаях в жаркое летнее
время рыхлят обычно на неболь-
шую глубину, до 5-6 см, чтобы не
допустить высушивания земли.
Такое рыхление рекомендуется
проводить по возможности сразу
после полива: корка и трещины
на почве недопустимы.

КАЛЕНДАРЬ ДАЧНИКА

Вкорне одуванчика со-
держатся каучук, воск,
калий, кальций и дру-

гие ценные вещества. Цве-
точный нектар особенно бо-
гат белками. В пыльце масса
микроэлементов - стронций,
никель, медь, марганец, ко-
бальт, бор. В листьях - вита-
мины С, В1, В12, Е, К, каль-
ций, фосфор, железо, алю-
миний. И получить весь этот
замечательный набор эле-
ментов можно, используя
одуванчик в пищу. Одуван-
чик особенно полезен вес-
ной, прекрасно тонизирует
организм.

Из листьев одуванчика
можно приготовить чудес-
ный салат. Чтобы избавить-
ся от горечи, их предвари-
тельно обдают кипятком, а
потом мелко режут с луком,
солят, поливают уксусом и
растительным маслом. Со-
ветую отбирать листья не-
больших размеров. Если их

упаковать в пластик, они со-
хранят свои полезные свой-
ства 3-4 дня.

Еще один рецепт салата из
одуванчиков: в слегка подсо-
ленной воде вымочить ли-
стья, потом подсушить, мелко
нарезать, заправить майоне-
зом, подсолнечным маслом,
солью, горчицей. Такой салат
стимулирует выделение жел-
чи, очищает кровь.

Пюре из одуванчика. Вы-
держать в холодной подсо-
ленной воде листья одуванчи-
ка, слегка обсушить, измель-
чить на мясорубке, посолить,
добавить перец, уксус, укроп
по вкусу. Таким пюре заправ-
ляем мясные, рыбные блюда.

Маринованные почки оду-
ванчика. Промыть и пере-
брать 500 г цветочных почек
одуванчика, уложить их в ка-
стрюлю, залить маринадом,
сделанным из 1 литра уксуса,
50 г сахара, 50 г соли, перца,
лаврового листа. Довести до

кипения, выдержать на сла-
бом огне 5-10 минут. Такие
почки отлично заменяют мас-
лины в солянках, винегретах и
мясных блюдах.

Молоко с цветками одуван-
чика. Протереть 250 г творога,
развести его 0,8 л теплого мо-
лока, добавить 40 г меда,
сверху посыпать 15 цветками
одуванчика и взбивать 2-3
минуты.

Кофе из одуванчиков. На-
копать осенью корни одуван-
чика. Вымыть, поместить в те-
плую духовку на несколько
часов, пока они полностью не
высохнут. Затем положить на
сухую сковородку и жарить
на умеренном огне, постоян-
но помешивая, пока они ста-
нут темно-коричневыми. Смо-
лоть корни в кофемолке и
хранить в плотно закрытой
банке. Заваривать как кофе.

Чай из листьев. 1 ч. л. су-
хих листьев одуванчика или
два свежих листа залить
1 стаканом кипятка, настоять
5-10 минут. Пить по 1 чашке
утром, но не вечером, так как
это мочегонное средство.

Наталья 
ЕРМОЛАЕВА
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Плавание улучшает кровообращение и дыха-
ние, снимает боли в мышцах и нервных
стволах, помогает восстановить и увели-

чить объем движения в парализованных конеч-
ностях и больных суставах. И еще много пользы
несет оно человеку. Однако использовать его на-
до разумно.

Нельзя отдаляться от берега тем, кто перенес
недавно инфаркт миокарда, инсульт, обширные
хирургические вмешательства, кто страдает эпи-
лепсией, судорогами конечностей, хронической
сердечно-легочной недостаточностью. Однако и

здоровым людям не стоит испытывать судьбу,
заплывая далеко.

Купальный сезон даже для закаленных людей
лучше всего открывать при температуре воды и
воздуха не менее 15-16 градусов. Оптимальное
время для купания - утро и вечер, длительность -
5-6 минут, доводя его до 20-30 минут. Для нача-
ла заходите в воду 2-3 раза за день с интервалом
3-4 часа.

Чем больше движений в воде, тем лучше для
организма. Не следует разгоряченным, потным
сразу бросаться в воду, а тем более на перепол-

ненный желудок или в состоянии алкогольного
опьянения. Перед заплывами гипертоникам и
сердечникам есть смысл принять внеочередную
прописанную врачом таблетку. На отдыхе не от-
меняйте лекарства сразу - это может привести к
возврату давления или сердечных болей. Всегда
имейте при себе нитроглицерин, валидол или ни-
троминт, для снижения давления - коринфар, на
случай судорог в ногах - булавку.

Увы, несчастные случаи на воде не исключе-
ны. Поэтому всем надо знать, как оказать по-
мощь тонущему человеку. Искусственное дыха-
ние необходимо делать сразу, как только голо-
ва пострадавшего оказалась вне воды. Если изо
рта потерпевшего течет вода, пена, рвотные
массы, его укладывают животом на согнутое ко-
лено спасателя, тем самым освобождая пище-
вод, желудок и дыхательные пути. Затем спеш-
но переворачивают на спину. Запрокинув его го-
лову, выдвигают нижнюю челюсть вперед и ока-
зывающий помощь начинает искусственную

вентиляцию «рот в рот» или «рот в нос», про-
должая ее до полного восстановления дыхания.
При отсутствии у пострадавшего пульса на шей-
ных венах и тонов сердца, усиливающейся си-
нюшности кожных покровов незамедлительно
начинают непрямой массаж сердца. Одна ла-
донь спасателя кладется на низ грудины челове-
ка, другая ладонь кладется сверху, и с частотой
60 – 70 в минуту проводятся толчки. Эффект
реанимации определяется по пульсации сонных
артерий, сужению зрачков, появлению самосто-
ятельного пульса и уменьшению синюшности.
Если помощь оказывается одним человеком, то
чередуется массаж сердца с искусственным ды-
ханием. На одно вдувание воздуха должно при-
ходиться 5 массажных толчков. Если трагедия
произошла в очень холодной воде, оживление
возможно даже через полчаса, если в обычной -
то через 6-10 минут.

Валерий ПЕРЕДЕРИН,
врач
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НА ДАЧНОМ ПИКНИКЕ  
СРАЗУ СЪЕДАЙТЕ ТО, ЧТО ПРИГОТОВИЛИ. 
ИНАЧЕ ПРИДЕТСЯ ПОДЕЛИТЬСЯ... 
С МИКРОБАМИ
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Делу - время,

С ВОДОЙ НА «ВЫ»

ОДУВАНЧИК - В ПЮРЕ

В Москве открыт купальный сезон. 
Давайте проведем его без проблем.

Классический шашлык готовят из барани-
ны. Однако отменным вкусом отличается
и шашлык из свинины. При покупке мяса

следите, чтобы оно  было розовым, аппетитным
- это показатель свежести.  Можно делать шаш-
лык и из куриных грудок, окорочков. А вот теля-
тина и говядина не годятся - суховаты.

Конечно, можно купить в магазине уже за-
маринованное мясо. Но лучше сделать мари-
над самим. Предлагаю рецепт от известного
шашлыколюба, певца Валерия Меладзе. На 5
порций потребуется: 1  кг нежирной свинины,
5 луковиц, 2 л кефира, соль, перец и кинза по
вкусу.

В эмалированную или глиняную посуду кла-
дем мясо, мелко нарезанный лук, кинзу, все по-
солим, поперчим и польем кефиром. И опять:
слой мяса, лука, кинзы… и так далее. Ставим в
холодное место на сутки, а утром разводим ко-
стер и делаем шашлык!

Еще один рецепт: мясо нарезать небольшими
кусками, сложить в неокисляющуюся посуду,
посолить, поперчить, добавить нарезанный реп-
чатый лук, уксус (или лимонный сок, вино, то-
матный соус, кефир) и перемешать. Посуду на-
крыть крышкой и на 2-3 часа поместить в хо-
лодное место.

Куски мяса нанизываются на шампур вдоль
волокон, причем более мелкие - с краев, а более
крупные - в середину, где обычно больше жар.
Куски плотно сдвигаем и обжимаем ладонью,
чтобы получить колбаску равномерной ширины.
Жарить шашлык надо над углями на жаровне,
поворачивая шампуры, чтобы мясо поджари-
лось равномерно. От углей до мяса должно быть
10-15 см (в кирпичных или каменных мангалах -
больше). Шампуры укладывайте вплотную друг
к другу, сплошным «потолком» над углями, тог-
да дым не уходит, а коптит мясо, и угли загора-
ются реже. Жарится мясо минут 15.

Если нет мангала, можно сложить очаг из
подручного негорючего материала — кирпи-
ча, камней и прочего. Вертел или решетку

стоит предварительно смазать раститель-
ным маслом и нагревать 5-10 мин. Сильный
жар стягивает поры мяса, и в нем сохраняет-
ся сок.

Забудьте об ужасном  совете, что мясо нужно
постоянно чем-то поливать! Поливать нужно
огонь, то и дело вспыхивающий на углях от ка-
пающего жира. Шашлык готовят только на уг-
лях, а не на открытом огне. Готово? Надрежьте
любой кусок ножом: если из надреза сочится
красноватый сок — мясо еще не прожарилось.
Если белый - можно есть!

К шашлыку подают нашинкованный кольца-
ми репчатый лук, зеленый лук, лимон, жарен-
ные на вертеле помидоры, баклажаны. Их по-
сыпают сушеным барбарисом и мелко нарезан-
ной зеленью кинзы, укропа и петрушки. 

Зачастую люди, сильно проголодавшись на
свежем воздухе, не хотят дожидаться полной
готовности шашлыка или барбекю. Итог - ост-
рая кишечная инфекция. Есть правила, которые
нельзя нарушать, а именно: хорошо прожари-
вать мясо, мыть руки перед едой.

Сырое мясо, приготовленное для костра, не
должно соседствовать в сумке или багажнике с
готовой едой.

Сразу съедайте то, что приготовили! Чуть ос-
тыло - осевшие на еде микробы начинают беше-
но размножаться.

Мясо и рыба, которые вы хотите запечь на
вертеле или решетке, должны быть свежими.
Мороженое мясо, как бы вы его ни готовили,
ни мариновали, ни отбивали, останется жест-
ким и безвкусным. Не делайте шашлыки из
парного мяса от только что забитого животно-
го. С туши должна стечь кровь, мясо должно
полежать, «отдохнуть» несколько часов, а за-
тем помариноваться. То же относится и к ди-
чи. В старинных руководствах вообще счита-
лось дурным вкусом готовить подстреленную
дичь ранее, чем пройдут два-три дня по воз-
вращении с охоты.

Наталья СЕГЕНЬ

Когда к капусте
начнут подби-
раться слизни и

бабочки-капустницы,
попробуйте ориги-
нальный метод защи-
ты от этих вредителей.
Из тонкого лутрасила
сшейте мешочки раз-
мером 50х50 см и по
краям продерните тол-
стую нитку. Получен-
ный мешок наденьте
на каждый будущий
кочанчик, затягивая
нитку вокруг стебля.
Такие  головки в пла-
точках становятся не-
досягаемые для вре-
дителей. Если поло-
жить  на головки капу-
сты веточки полыни,
то бабочки улетают
прочь. Через три-че-
тыре дня следует об-
новить ароматную от-
раву.

Кориандр, укроп, са-
латная горчица, тмин и
другие пряные зелен-
ные культуры, выделя-
ющие эфирные масла,
сбивают с толку капу-
стную белянку. Поэто-
му советую  обсадить
грядки именно этой
зеленью.

У цветной капусты
некоторые садоводы
ухитряются получать
два урожая с одного
растения и за одно ле-
то. Для этого необхо-
димо, чтобы растение,
у которого уже среза-

ли головку, было
абсолютно здоро-
вое, с мощными
т е м н о - з е л е н ы м и
листьями. Повтор-
ные головки фор-
мируются на моло-
дых пробегах из па-
зушных почек, рас-
положенных около
корневой шейки ко-
черыжки. Чтобы но-
вые побеги быстро
отросли, растения
надо обильно поли-
вать и подкармли-
вать. Почву рыхлят
в междурядьях и
около капусты. Из
появившихся расте-
ний оставляют са-
мое сильное, а ос-
тальные удаляют,
присыпая срезы
толченым углем.
При хорошем уходе
за оставленными
растениями вес го-
ловок второго уро-
жая может достиг-
нуть 400-500 грам-
мов.

Приготовить шашлык на природе - это, конечно,
удовольствие. Правда, если знать некоторые
секреты.

КАПРИЗЫ ШАШЛЫКА

В древности одуванчик называли эли-
ксиром жизни. Почему? У вас есть
возможность разобраться в этом на
личном опыте.

КОСЫНКА ДЛЯ КАПУСТЫ
Цветная капуста родом из Средиземноморья.
Поэтому, видимо, она более требовательна к
условиям выращивания, чем белокочанная ка-
пуста и брокколи. Ей необходимы более высо-
кие температуры и плодородные почвы. А так-
же уход.



ДЕЛО ЕСТЬ
- Мужики, дело есть!
- Какое дело?
- Надо вон ту штуковину перенести вон туда.
- Не ворованная?
- Всем налью по стакану!
Взяли, крякнули, запыхтели, перенесли. Один

надорвался. Остальные отделались насморком.
Всем плеснул по стакану. Надорвавшемуся -
полтора. Тот сразу очухался.

- Мужики, а вон ту штуку надо вон оттуда  пе-
ретащить.

- Куда?
- Прямо сюда.
- Не ворованная?
- Всем налью по стакану!
Ухватились, натужились, на «три-четыре»,

без тракторов, без лебедок. Один затянул «Ду-
бинушку». Ухнули, перетащили.

Всем налил по граненому. Запевала обидел-
ся. Выразил ему сочувствие.

- Мужики, надо вот эту сумму с этих счетов
перевести вот на этот.

- А сумма не ворованная?
- Всем налью по стакану!
Засели за компьютеры, влезли в банк дан-

ных, влезли просто в банк. Работали до упаду,
до отрыжки, до белого каления. Перевели!

Всем налил по стакану. «Хенесси», не водки.
Все резко ожили, порозовели, зашевелились.

Толкнул им речь:
- Дорогие мои мужики! Какое счастье, что вы

живете в моей стране! Какое это счастье - знать,
что в любое время года, при любой погоде, при
любом строе вы готовы за стакан разбиться в
лепешку ради поставленной цели! Ради обога-
щения своего современника! Творческих вам
удач на этом благородном поприще!

- А по стакану?! - крикнули мужики.
- Как-нибудь в другой раз! - ответил я, быст-

ро собирая чемоданчик. - За мной не пропадет!
Всего мне доброго!

И ушел за кордон, оставив мужикам твердую
надежду, что рано или поздно они свое тоже за-
работают. Правда, уже без меня...

Александр КОСТЮШИН,
олигарх

Недавно обалдуевцы поругались с офици-
альной статистикой. Потому что она при-
числила их к категории малоимущих, то
есть бедных. Дескать по уровню жизни
Обалдуевск занимает 58-е место!
Обалдуевцы оскорбились. Да, на хлеб ино-
гда не хватает, но ведь не хлебом единым
живем! Есть еще самогон, икра браконьер-
ская, а пиломатериалов в лесу - руби, не
ленись!

Еще обалдуевцы на выдумку и смекалку хи-
тры. Как метко подметил почетный гражда-
нин Обалдуевска Михаил Задорнов: «Ну-у,
туп-ы-ы-ые!» Это он не про нас, а про них.
И одним этим стоит гордиться.
Да, не все и не всегда выходит в смехапо-
лисе гладко. Но это потому, что у обалдуев-
цев шило в одном месте: хотят всего и сей-
час. Но разве они в этом одиноки?! А в ос-
тальном все хорошо, все хорошо...

Прогноз по Москве 
с 14 по 20 июня 2006 года

В столичном регионе установилась преи-
мущественно сухая, но прохладная погода. В
тылу южных циклонов из-за северных ветров
средняя суточная температура на 4-5 граду-
сов отстала до нормы, приблизившись к
обычной для середины мая. На предстоящей
неделе на смену южным циклонам с запада
придет антициклон. В среду, 14 июня, вблизи
центра антициклона, в Москве и ее пригоро-
дах, дождей не будет вовсе. При переменной
облачности и слабом ветре температура воз-
духа повысится в ночные часы в городе до
10..12, по области - 7..12, днем - до 24..26, по
области - 22..27 градусов. Атмосферное дав-
ление останется повышенным и в середине
дня составит 755 мм рт. ст., влажность воз-
духа уменьшится до 45-50  процентов.

В четверг, 15 июня, в антициклоне жара
усилится, при переменной облачности и сла-
бом ветре температура ночью будет  10..15,
днем - 25..30 градусов.  Атмосферное давле-
ние днем составит 751 мм рт. ст.

В пятницу к Москве и ее пригородам с юга
приблизится циклон. Атмосферное давление
понизится и станет обычным для  июня (746
мм рт. ст.). Под влиянием циклона  небо по-
кроют облака, пройдут кратковременные до-
жди, температура ночью слегка повысится -
до 11..16, днем  понизится до 23..28 граду-
сов.

Не обойдется без  кратковременных дож-
дей в Москве и ее пригородах и в  выходные
дни (17 и 18 июня), температура существен-
но не изменится.

В начале следующей недели - в понедель-
ник и вторник  (19 и 20 июня) - с отступлени-
ем циклона атмосферное давление  немного
повысится и в середине дня составит 748 мм
рт. ст. Дожди станут менее вероятными, а
температура на 1-2 градуса возрастет.

В дни повышенного атмосферного давле-
ния  может ухудшиться самочувствие людей,
страдающих гипертонией. В дневные часы
из-за жары и пониженного содержания кис-
лорода в воздухе  сформируются условия
погодной гипоксии. Особенно трудно при та-
ких условиях  придется лицам с сердечно-со-
судистыми заболеваниями.  16 и  17 июня до-
полнительные нагрузки на организм создаст
и неспокойный геомагнитный фон.

По данным Метеобюро Москвы 
и Гидрометцентра России

Более подробную информацию о
состоянии погоды можно получить
круглосуточно по мобильным теле-
фонам: МТС, БИ-Лайн, Мегафон -
0656.
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ДО КОНЦА 
У МНОГИХ ПРОПАДАЕТ 
УЖЕ В САМОМ НАЧАЛЕ
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ИГРОТЕКА

В КАДРЕ -
МОСКВА

Так уж случилось: в какое-то время  по на-
шим экранам зашагало множество девушек.
Наверное, каждый зритель сможет вспомнить
кинокартины, в названиях которых было это
слово. А вот узнать такой фильм по одному-
единственному кадру, да еще такому, где
главная героиня снята в затылок, удалось да-
леко не всем. Об этом говорит тот факт, что
на предыдущее задание конкурса ответы при-
слали лишь немногие, да и среди них некото-
рые ошиблись. Правильный ответ: кадр из
фильма режиссера К. Юдина «Девушка с ха-
рактером» (1939 год). В главных ролях – Ва-
лентина Серова (она и попала в кадр на фоне
Ярославского вокзала), В. Санаев, М. Глуз-
ский и другие.

Публикуя следующее задание, даем под-
сказку: речь в фильме снова идет о девушке,
а уж место узнать – легче легкого...
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потехе - час

Ивана Гаврюшкина ограбили.
Грабители явились к нему в
воскресенье ровно в семь

часов утра. Скорее всего, они рас-
считывали, что на выходные Иван
уедет на дачу. Он и сам так хотел,
но не получилось, о чем он потом
сильно пожалел. Особенно после
того, как, открыв спросонья глаза,
увидел в дверном проеме незва-
ных гостей.

- А чего это он дома? - задался
вопросом один из грабителей.

- Сейчас узнаем, - ответил по-
дельщик и напрямую спросил: - А
ты чего не на даче?

- На электричку не успел, - сту-
шевался Иван. - А вы чего явились
ни свет ни заря?

- Мы твою квартиру обворовать
хотели, - честно признался гла-
варь, - но теперь грабить придет-
ся! Говори, где ценности лежат?

- Не скажу, - Иван нырнул под
одеяло и уже оттуда добавил: - Са-
ми ищите!

- И найдем!

Бандиты наметанным глазом
осмотрели квартиру и полезли в
бельевой шкаф.

- Ага! Вот оно! - нащупав что-то
под стопкой белья, обрадовался
главарь. - Смотри!

И вместе с подельщиком с уди-
влением уставился на вытащен-
ный из-под простыней сверток
этикеток от шоколадок.

- Это еще что? - главарь ярост-
но взглянул на Ивана. - Говори!

- Это импортный телевизор с
диагональю 72 сантиметра! - по-
дал голос из своего укрытия Гав-
рюшкин. - Чтобы стать его обла-
дателем, нужно собрать двести
этикеток со специальной эмбле-
мой и отправить в фирму.

- Здесь, кажется, что-то поинте-
реснее! - главарь вытащил из ши-
фоньера обувную коробку. Из нее

посыпались крышки от пивных
бутылок.

- Осторожнее! - не удержался
Гаврюшкин. - Это все мои накоп-
ления на автомобиль! Осталось
найти всего одну с буквой «л»,
чтобы получилось слово «автомо-
биль», послать на завод и полу-
чить новенькие «жигули». Но пока
из 697 крышечек ни одной с бук-
вой «л» нет.

Тут подельщик главаря заметил
под матрацем сверток. В нем ока-
зались логотипы акции «Чудо-хо-
лодильник».

- Да он нас за идиотов держит!
- взбесился главный грабитель.

- Выбирайте выражения! - ос-
мелел Гаврюшкин. - Если выре-
зать 10 логотипов и послать в
фирму, то вам гарантирован весе-
лый магнит. Но я хочу участвовать

в главном конкурсе - в розыгрыше
холодильника, а для этого надо
послать 500 логотипов, осталось
собрать всего 157...

- Да что ты нам зубы заговари-
ваешь?! - возмутились бандиты. -
Говори, где деньги! А то пришьем!

- Деньги? Все деньги вон в той
баночке, - вспомнил Иван.

Грабители схватили банку, но
вместо вожделенных купюр из нее
посыпались картонные кружочки
с надписями «1 рубль», «3 рубля»,
«5 рублей».

- Лучше бы ты туда настоящие
складывал, придурок! - сплюнули
грабители, направляясь к выходу.

- Зачем? На них все равно ниче-
го стоящего не купишь, а вот если
эти тратить с умом, - Гаврюшкин
мечтательно улыбнулся, - то мож-
но выиграть и телевизор, и холо-
дильник, и автомобиль! И много-
много всего другого - полезного и
разного!

Олег ГОНОЗОВ,
вкладчик

НАКОПЛЕНИЯ

Нас на пятьдесят
восьмое место
поставили по

уровню жизни. Слы-
шал, да? Нас! А на
пятьдесят седьмом
какие-то кочующие
племена.

Мы должны быть
на пятьдесят седь-
мом месте! Но срав-
нить нельзя, те кочу-
ют постоянно. Где их
искать? Пустыня же!
Там одни миражи.
Смотришь - дворец!
Подходишь - хрен те-
бе, а не дворец. А у
нас смотришь - дво-
рец! И хрен тебе, да-
же близко не подой-
дешь. Но дворцы
стоят! И мы на пять-
десят восьмом мес-
те?

Эти в пустыне без
воды, без лекарств -
на пятьдесят седь-
мом! У нас лекарство
легко достать. Может,
не то, что нужно, но
лекарства есть.

И смотри еще.
Раньше у нас выраже-

ние было «краше в
гроб кладут», так пло-
хо люди жили. Сейчас
одинаково выглядим,
что при жизни, что в
гробу. Так хорошо
жить стали! А они нас
на пятьдесят восьмое
место.

Мы давно уже на
пятьдесят седьмом
месте. МЫ НА ПЯТЬ-
ДЕСЯТ СЕДЬМОМ МЕ-
СТЕ! Я нарочно гром-
ко - пусть слышат.

Где этих искать?
Связи нет никакой. Го-
луби не долетают -
дохнут от жары, радио
нет, телефонов нет,
электричества нет. Во-
обще нет электричест-
ва - и все равно они
впереди!

У нас Чубайс! Мы
по электричеству как
минимум на пятьдесят
седьмом месте.

Культуру возьми.
Тоже она показывает
уровень жизни. У тех
танцы вокруг костра,
когда мышь поймают
на ужин. Одну на всех.

Дикость такая - глаза
на лоб лезут. У нас
фабрик звезд больше,
чем у них мышей. И
мы на пятьдесят вось-
мом месте!

Эти кочуют и кочу-
ют, кочуют и кочуют - и
на пятьдесят седьмом.

Они взятку дали!
Точно говорю: взятку
дали. Только чем? У
нас хоть золотой за-
пас страны есть! Всем
на черный день. Не
когда у тебя черный
день или у меня, а ко-
гда у всех. Когда уже
ни хлеба, ни соли, ни
лука, каждому дадут
по куску золота!

Золото надежно
спрятано, хранится в
слитках. Слиток -
это... Как тебе ска-
зать? Как маленький
гробик. Вот если из
всего золотого запаса
сделать один боль-
шой слиток, его будет
видно из любой точки
страны. Сколько ни
есть нас, а утром все
встают и каждый ви-

дит перед собой... Та-
кой запас у нас! А они
нас на пятьдесят
восьмое место.

Просили наши хо-
роших специалистов
с пятьдесят шестого
места: найдите этих,
которые на пятьдесят
седьмом. Так эти с
пятьдесят шестого,
даже при их высо-
чайшем уровне жиз-
ни, отказались. Ска-
зали: черт их знает,
где они ходят!

Может, их вообще
уже нет. Так, какой-то
мусор остался: кости
домашних животных,
наконечники стрел.
Трогать ничего нель-
зя!! Все заражено:
СПИД, наркомания,
проституция, корруп-
ция.

Это наше законное
место - пятьдесят
седьмое! Они нас на
пятьдесят восьмое!
Ну не гады?

Что-то здесь не
так. Серьезно гово-
рю: что-то здесь не
так.

Анатолий
ТРУШКИН,

оскорбившийся

Жизнь не сложилась? Ма-
шины нет?

Зато в пробках торчать по
полдня, как идиоту, не надо.

Особняка загородного нет?
А как бы я без машины, как

дурак, по полдня до него до-
бирался?

Счета заграничного нет?
Зато на свободе, и волен,

как ветер!
За границей ни разу не

был?
Зато никакой возни с виза-

ми, путевками, паспортами,
падающими ежедневно само-
летами. И все ураганы и цуна-
ми - мимо.

Охраны нет, служанки,
уборщицы, секретарши?

Зато потом никто компро-
мат на тебя не сбросит, мему-
ары не опубликует, на али-
менты не подаст.

Квартира - клетушка?
Зато и платить за нее су-

щие пустяки.
Женщины длинноногие не

окружают?
Зато затрат никаких, да и

как бы она на таких ногах

авоськи по десять кило-
граммов таскала?

Дети не в Гарварде и не в
Итоне, а на улице, в подво-
ротне?

Зато их много, и они ря-
дом.

В общем, не повезло, не

удалась у вас жизнь, господа
олигархи, бизнесмены и ну-
вориши. В отличие от нас,
простых незатейливых лю-
дей.

Александр 
БРЮХАНОВ,

оптимист

УРОВЕНЬ ЖИЗНИ

НЕ УДАЛАСЬ...
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УЧЕНЫЕ ОТКРЫЛИ: 
ВСЕ МАТЕРИАЛЬНОЕ В МИРЕ СОСТОИТ ИЗ КЛЕТОК. 

ЧТО ЖЕ, В ТАКОМ СЛУЧАЕ, 
МАТЕРИАЛЬНЕЕ КРОССВОРДОВ?!
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ПРОЧИТАЛ САМ - ПЕРЕДАЙ ТОВАРИЩУ!

До встречи!

Идеальный обогреватель
для дома и дачи
Создаст в помещении 
ТЕПЛО, СУХОСТЬ и УЮТ
Обсушит стены в доме, 
постель на даче
Украсит интерьер

При этом обогреватель:
Не поглощает кислород
Обжечься об него невозможно - 
на поверхности 60 градусов!
Мощность всего 480 Вт
Размер 1,1х0,6 м
Панно изготавливается из 
гибкой пленки и фольги, 
легко сворачивается в рулон 
толщиной всего 8 см !

ЗОЛУШКА
НАСТЕННОЕ

ПАННО-ОБОГРЕВАТЕЛЬ

Справки, магазин, доставка по Москве
тел. 964-54-09, 140-85-74, 358-05-03 

Цена 750 р.

новинка

Новейшее электронное 
устройство для стирки и 

дезинфекции белья 
разработали российские 

ученые.
Отличительные особенности:
Мощный ультразвуковой       
генератор - стирает                   
качественнее и быстрее
Шарообразная форма -        
импульсы идут во все стороны - 
равномерная и бережная стирка
Увеличенная длина сетевого 
шнура
Стирка любыми порошками
Отсутствие деформации белья
Сумка-чехол в комплекте
Срок службы 10 лет
Удобна для стирки дома, на 
даче, в отпуске и командировке!

Станции метро,
куда доставляется

«Московская среда»
Автозаводская

Алтуфьево
Аэропорт

Беляево
Битцевский парк

Владыкино
Домодедовская

Каховская
Китай-город

Коломенская
Коньково

Кузнецкий Мост
Ленинский проспект

Лубянка
Медведково

Нахимовский проспект
Новогиреево

Охотный Ряд
Первомайская

Перово
Пражская

Рязанский проспект
Текстильщики

Теплый Стан
Царицыно

Чертановская
Чеховская

Щелковская
ЮжнаяЯсенево

для софы

матрасы 450-35-58
421-53-17

Крупнейший российский кондитерский холдинг
"Объединенные кондитеры",
в который входят старейшие
московские фабрики,

создает первый в России и крупнейший в Европе
МУЗЕЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ

КОНДИТЕРСКОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ
Приглашаем всех желающих принять участие в формировании музея,

если у вас есть старинная реклама, упаковка, документы, фотографии и 
другие предметы, имеющие отношение к истории кондитерского дела, и 
вы готовы передать или продать их музею, просим вас связаться с нами:

8-800-200-55-99
Звонок бесплатный из любой точки России.

ОТВЕТЫ  НА СКАНВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ  В № 19 (174)

от 120 до 150 руб. в месяц
на одного прописанного жильца при оплате за воду 

ПОМОПОМОЖЕТЖЕТ СЭКСЭКОНОМИТЬОНОМИТЬ29СУ

Установим квартирные водомеры
на холодную и горячую воду

за 4610 руб. с тех. обслуживанием на 1 год 

СКИДКИ ветеранам ВОВ – 20%
при коллективной заявке – 10%

Гарантируем качество работ и устанавливаемого оборудования
 

Звоните с 9.00 до 19.00 по тел.: 730-53-30, 110-48-56

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 7. Кавказ-
ский танец. 9. Водопад на реке
Замбези, один из крупнейших в
мире. 11. Аппарат для насыще-
ния жидкости газом. 12. Древне-
греческий музыкальный инстру-
мент. 13. Тонкая ткань. 15. Стер-
жень, соединяющий втулку ко-
леса с ободом. 17. Водоразбор-
ная колонка. 19. Термин в боксе.
21. Картина И.Айвазовского. 22.
Одна из основных поз классиче-
ского танца. 24. Писатель и исто-
рик Древней Греции. 26. Усадьба
в латиноамериканских странах.
27. Инструмент для лепки. 29.
Метод сбора информации при
социальных исследованиях. 31.
Порт в Индии. 33. Деталь духо-
вого музыкального инструмента.
34. Графическое украшение в
книге.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Русский по-
эт (1798-1831). 2. Штат в США. 3.
Сорт яблок. 4. Иона ... - совет-
ский военный деятель (1896-
1937). 5. Одно из основных по-
нятий геометрии. 6. Олимпий-
ский вид спорта. 8. Человек, до-
стигший мастерства в своем де-
ле (перен.). 9. Сорт бумаги, на-
званный по имени английского
промышленника XVIII в. 10.
Строение художественного про-
изведения, его композиция. 14.
Соединение однотипных прибо-
ров, устройств. 16. Мостовое со-
оружение с водоводом. 18. Степ-
ная птица. 20. Персонаж повес-
ти-сказки Л.Кэрролла. 22. Воин-
ский устав, изданный Петром
Первым. 23. Пушной и мясной
зверек. 24. Галерея с колоннами,
прилегающая к зданию. 25.
Журналистский жанр. 28. Ка-
мень для кладки стен. 30. Вооду-
шевление, подъем, энтузиазм.
31. Ценная промысловая рыба.
32. Героиня романа Л.Толстого.

ГЛАЗОРОЛГЛАЗОРОЛ!ГЛАЗОРОЛ!Теперь хорошее

зрение доступно и вам!

Тел. 103-80-06 с 10.00 до 20.00

Не дожидайтесь полной потери зрения, не уповайте на судьбу, не ждите, что зрение улучшится само собой.
Обращайтесь. Мы постараемся вам помочь! Рег. уд. № 77.99.11.937 Б. 000171.08.03.

В свои 53 года, работая швеей, я и не подозре-
вала, что на плановом осмотре окулист отстра-
нит меня от работы. Диагноз - катаракта. “Но 
оперировать рано - несозревшая, - сказал врач, - 
подыскивайте другую работу”. Подруга посовето-
вала приобрести “Глазорол”. Каково же было мое 
удивление, когда на следующий год я вновь присту-
пила к любимой работе после очередного медосмо-
тра. Спасибо препарату “Глазорол”.

О.А. Крылова

Через год после замены хрусталика 
врачи поставили мне диагноз - вторичная 
катаракта. С трудом читала при помо-
щи лупы. Пробовала лечить глаза народ-
ными средствами - толку мало. Уже сов-
сем отчаялась, но офтальмолог посове-
товал мне пройти курс лечения препара-
том “Глазорол”. Уже через месяц я сно-
ва смотрела свои любимые сериалы.

А.П. Семенова, 73 года
Я участник войны, инвалид I группы по зрению. Последние годы проходили в полном 

мраке. Неоднократно оперировался, но безуспешно. По рекомендации окулиста решил 
пройти курс лечения “Глазоролом” - скорее от отчаяния и безысходности, особо ни на 
что не надеясь. В этой жизни я прошел через многое, но за долгие годы я впервые заплакал 
от радости, когда через два с половиной месяца после начала приема препарата начал 
различать очертания людей и контуры предметов. Огромное спасибо создателям препа-
рата за то, что вернули мне возможность видеть! Георгий Иванович Соколов, 83 года

Департамент жилищно-ком-
мунального хозяйства и благо-
устройства города Москвы объ-
являет об открытом конкурсе
на замещение вакантных госу-
дарственных должностей госу-
дарственной гражданской
службы города Москвы:

1. Начальник отдела эксплуа-
тации инженерных сооружений
Управления эксплуатации ин-
женерных сооружений и город-
ских территорий. 

2. Ведущий специалист Упра-
вления финансирования.

Условия конкурса:
1. Право на участие в конкур-

се имеют граждане, достигшие
18 лет, владеющие государст-
венным языком Российской Фе-
дерации и отвечающие квали-
фикационным требованиям:

1.1. Начальник отдела – на-
личие высшего профессио-
нального образования, стаж
гражданской службы (государ-
ственной службы иных видов)
не менее двух лет или стаж ра-
боты по специальности не ме-
нее четырех лет.

1.2. Ведущий специалист –
наличие высшего профессио-
нального образования, стаж
работы по специальности не
менее трех лет.

2. Конкурс заключается в
оценке профессионального
уровня кандидатов, их соответ-
ствия квалификационным тре-
бованиям к должностям. При
проведении конкурса конкурс-
ная комиссия оценивает канди-
датов на основании представ-
ленных ими документов об об-
разовании, прохождении граж-
данской или иной государст-
венной службы, осуществлении
другой трудовой деятельности,
а также в ходе индивидуально-
го собеседования.

3. Гражданин, изъявивший
желание участвовать в конкур-
се, представляет в Департамент
жилищно-коммунального хо-
зяйства и благоустройства го-
рода Москвы:

а) личное заявление на имя
председателя конкурсной ко-
миссии;

б) собственноручно запол-
ненную и подписанную анкету,
форма которой утверждена
Правительством РФ, с прило-
жением фотографии 5 х 6 см;

в) копию паспорта или заме-
няющего его документа (соот-
ветствующий документ предъя-
вляется лично по прибытии на
конкурс);

г) копии документов о про-
фессиональном образовании,
а также по желанию граждани-
на о дополнительном образо-
вании, о присвоении ученой
степени, ученого звания, заве-
ренные нотариально или кад-
ровыми службами по месту ра-
боты;

д) копию трудовой книжки
или иные документы, подтвер-
ждающие трудовую (служеб-
ную) деятельность;

е) медицинское заключение
об отсутствии у гражданина за-
болевания, препятствующего
поступлению на гражданскую
службу или ее прохождению;

ж) справку из налоговых ор-
ганов о доходах и принадлежа-
щем имуществе.

4. Документы, указанные в
пункте 3, принимаются в тече-
ние 30 дней со дня опубликова-
ния объявления.

5. Документы представляются
лично соискателем в Департа-
мент жилищно-коммунального
хозяйства и благоустройства го-
рода Москвы (в отдел государст-
венной службы и кадров, по ад-
ресу: Богоявленский пер., д. 2,
стр. 6,   каб. 214,  тел. 957-01-12,
957-95-24,  957-95-29).

6. Документы принимаются
только у лиц, отвечающих ква-
лификационным требованиям.

По прибытии на конкурс
предъявить документ, удосто-
веряющий личность (паспорт).

Должностные регламенты по
направлению сферы деятель-
ности по замещению кандида-
ты получают в кадровой служ-
бе департамента после сдачи
документов для участия в кон-
курсе.

При предоставлении доку-
ментов в кадровую службу не-
обходимо иметь при себе под-
линники: трудовой книжки, во-
енного билета, дипломов об об-
разовании. 

Перечень документов, зна-
ние которых необходимо кан-
дидатам для участия в конкур-
се:

1. Конституция РФ.
2. Федеральный закон от

27.07.2004 № 79-ФЗ «О госу-
дарственной гражданской
службе РФ».

3. Структура государствен-
ной власти.

4. Устав города Москвы.
5. Закон города Москвы от

26.01.2005 № 3 «О государст-
венной гражданской службе го-
рода Москвы».

КОНКУРС
НА ЗАМЕЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННЫХ

ДОЛЖНОСТЕЙ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ГРАЖДАНСКОЙ
СЛУЖБЫ ДЕПАРТАМЕНТА ЖИЛИЩНО-

КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА И
БЛАГОУСТРОЙСТВА ГОРОДА МОСКВЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: опак -
Абакан - выкуп - бола - клапан -
норка - лиса - аноа - бром - тайга
- аверс - Анискин - Данте - ва -
одорант - хмарь - Отар.

ПО ВЕРТИКАЛИ: свин - Авраам
- покер - карбюратор - капкан -
снедь - окот - кабала - маэстро -
копи - ат - палас - гривна - “Нана”
- натр.


